
Минстрой 
проложил 
бумагу 
в вечность
Наконец написаны правила 
ритуальных услуг

Как стало известно ”Ъ“, Минстрой 
завершил двухлетнюю подготов-
ку нового федерального закона, 
регулирующего рынок ритуаль-
ных услуг. В итоговой версии, ко-
торое министерство направило 
на рассмотрение в правитель-
ство, появилось требование ли-
цензирования деятельности по 
оказанию ритуальных услуг — 
статья, допускающая создание 
частных и религиозных кладбищ, 
но не оказалось нормы о повтор-
ном использовании земли клад-
бищ для захоронений. По инфор-
мации ”Ъ“, чиновники готовы 
вернуться к этому вопросу, когда 
законопроект дойдет до второго 
чтения в Госдуме.

Минстрой на этой неделе отправил 
в правительство на рассмотрение до-
работанный проект закона «О государ-
ственном регулировании похоронно-
го дела в России». «В финальный вари-
ант вошла статья о необходимости ли-
цензирования деятельности по оказа-
нию ритуальных услуг — статья, до-
пускающая создание частных и рели-
гиозных кладбищ. Но исключена гла-
ва о повторном использовании зем-
ли для перезахоронения»,— расска-
зал 

”
Ъ“ замминистра строительства 

Андрей Чибис. По его словам, в ходе 
подготовки документа помимо ли-
цензирования был проработан меха-
низм уведомительного порядка для 
желающих работать в сфере ритуаль-
ных услуг, но было принято реше-
ние остановиться на первом вариан-
те. «Если правительство поддержит 
лицензирование, начнем подготовку 
правительственного постановления, 
в котором будут прописаны требова-
ния, соблюдение которых необходи-
мо для получения лицензии»,— уточ-
нил  господин Чибис.

Подготовка нового законопроек-
та заняла у Минстроя почти два го-
да — работа над документом нача-
лась после того, как в мае 2014 года 
министерство стало куратором отра-
сли ритуальных услуг. Сейчас этот 
рынок регулирует федеральный за-
кон «О погребении и похоронном 
деле», принятый в 1996 году. Он не 
предусматривает создания част-
ных кладбищ, повторного исполь-
зования земли или ответственности 
должностных и юридических лиц за 
правонарушения в сфере похорон-
ного дела. В новый проект закона по-
следний пункт вошел.

потребительский 
рынок — с12

У Михаила Прохорова осмотрели помещения
В ОНЭКСИМе прошли оперативно-разыскные мероприятия

Служба экономической 
безопасности ФСБ про-
вела оперативно-разыск-
ные мероприятия в ком-
паниях группы ОНЭКСИМ 
Михаила Прохорова. Опе-
ративников ФСБ и сотруд-
ников ФНС интересова-
ли документы, связанные 
в том числе с платежами 
группы в офшоры. Источ-
ники в силовых структу-
рах утверждают, что речь 
идет о сборе материалов 
для раскрытия налого-
вых преступлений. В это 
же время в центральный 
офис ИКЕА в Подмоско-
вье пришли сотрудники 
полиции. Источники ”Ъ“ 
в  ОНЭКСИМе связывают 
появление ФСБ с работой 
медиахолдинга РБК — по-
ка, видимо, единственной 
структуры господина Про-
хорова, в которой «обсле-
дование помещений» не 
проводили.

Вчера во время прямой ли-
нии с президентом Владими-
ром Путиным сотрудники 
ФСБ и ФНС провели обыски 
и выемки документов в ком-
паниях, входящих в груп-
пу ОНЭКСИМ Михаила Про-
хорова. Операция начались 
около 12 часов дня. Сотрудни-
ки службы экономической 
безопасности (СЭБ) и спецна-
за ФСБ на нескольких автобу-
сах и минивэнах практиче-
ски одновременно приехали 
к головному офису группы 
ОНЭКСИМ (Тверской буль-
вар, 13/1), а также в помеще-
ния входящих в нее Между-
народного финансового клу-
ба, страховой компании «Со-
гласие» (в ней, по данным 

”
Ъ“, оперативники ФСБ поя-

вились раньше, чем в других 
структурах), энергокомпании 
«Квадра», «Ренессанс Капита-

ла» и других. Источник 
”
Ъ“, 

близкий к группе, пояснил: 
все выглядело «достаточно се-
рьезно, такая мини-войско-
вая операция, пришли в ка-
ждую компанию, кроме РБК».

Одновременно с этим под-
московная полиция посети-
ла центральный офис груп-
пы IKEA в Химках. По дан-
ным 

”
Ъ“, в обоих случаях пра-

воохранители проверяли ин-
формацию о том, что пред-
приниматели могли укло-
няться от уплаты налогов. 
По результатам выемок мо-
гут быть возбуждены уголов-
ные дела, которые прекра-
щаются на основании возме-

щения фигурантами налого-
вых недоимок, штрафов и пе-
ни. С осени 2015 года подоб-
ная практика расширяется. 
Впрочем, нет твердых осно-
ваний предполагать, что ви-
зит ФСБ в ОНЭКСИМ и поли-
ции в ИКЕА не является сов-
падением. В случае с ИКЕА 
основанием для проверки на-
логовой истории компании 
послужило заявление физли-
ца. В ИКЕА и полиции 

”
Ъ“ вче-

ра не смогли уточнить ни пе-
риод инкриминируемого де-
яния, ни сумму налоговых 
претензий. Напомним, часть 
земель, используемых ИКЕА 
в Химках, является предме-
том спора (см. 

”
Ъ“ от 11 апре-

ля), с 2014 года этот актив фи-
гурирует в уголовном деле, 
расследующемся СКР.

По данным источников 

”
Ъ“, сотрудникам ОНЭКСИМа 

были предъявлены постанов-
ления за подписью одного из 
руководителей СЭБ, в кото-
рых говорилось, что сотруд-
никам спецслужбы в соответ-
ствии со ст. 6 Закона об опе-
ративно-разыскной деятель-
ности необходимо провести 
мероприятия ОРД в их офи-
сах. Целью мероприятий яв-
лялось «обследование поме-
щений и зданий», а также ис-
следование обнаруженных 
в них предметов и докумен-
тов. Основанием якобы по-
служила оперативная инфор-
мация о возможно совершен-
ном на предприятиях груп-
пы преступлении, предусмо-
тренном ст. 199 УК (уклоне-
ние от уплаты налогов и (или) 

сборов с организации). Об-
следования, как рассказыва-
ют источники 

”
Ъ“ в компани-

ях, проводились по стандарт-
ной схеме: вежливые спецна-
зовцы с автоматами блокиро-
вали помещения, после чего 
в них заходили оперативни-
ки СЭБ в штатском и сотруд-
ники ФНС. Последние сооб-
щали, что именно их инте-
ресует, после чего оператив-
ники забирали на исследо-
вание копии или оригина-
лы учредительных докумен-
тов, платежки, налоговую от-
четность, копировали ком-
пьютерную информацию. По 
словам одного из очевидцев 
обысков, вопросов, которые 
бы позволили «вычислить» 
характер интереса проверя-
ющих, они не задавали, ра-

бота ФСБ и ФНС показалась 
ему бессистемной и, возмож-
но, демонстративной. При-
мерно через пару часов, ког-
да стало понятно, что участ-
никам мероприятий в ОН-
ЭКСИМе никто мешать не со-
бирается, спецназовцы поки-
нули офисы, а еще через час-
полтора ушли и оперативни-
ки с налоговиками. Перед 
этим они передали предпри-
нимателям протоколы с опи-
сью изъятого.

Представители группы 
ОНЭКСИМ подтвердили про-
ведение ОРД, заявив, что ор-
ганизация будет сотрудни-
чать с правоохранительны-
ми органами. «Насколько из-
вестно, в настоящее время 
налоговые органы проводят 
проверку в группе. Мы гото-
вы предоставить налоговым 
органам всю необходимую 
информацию и оказать им 
полное содействие»,— по-
яснили в ОНЭКСИМе. При 
этом в группе сообщили, что 
Михаил Прохоров и его ком-
пании, являющиеся круп-
ными налогоплательщика-
ми, крайне ответственно от-
носятся к вопросам о пол-
ной уплате всех необходи-
мых налогов. Сам господин 
Прохоров, по данным источ-
ников 

”
Ъ“, вчера утром при-

был в Россию из США, генди-
ректор ОНЭКСИМа Дмитрий 
Разумов должен вернуться 
в страну сегодня. Связаться 
с Михаилом Прохоровым, 
впрочем, вчера не удалось.

В качестве основной вер-
сии причин обысков собе-
седники 

”
Ъ“, в том числе со 

ссылкой на неформальные 
беседы с сотрудниками ФСБ, 
называют работу медиахол-
динга РБК.

новости — с5

Активы Михаила  
Прохорова исследуют 
в ФСБ и ФНС  

Печатный прессинг
Корпоративным газетам и каталогам  
не выбраться из-под закона о СМИ

Корпоративная пресса и рекламные 
каталоги, которые распространяют-
ся в России зарубежными компания-
ми, должны соответствовать закону, 
ограничившему иностранное владе-
ние в СМИ 20%, либо выходить тира-
жом менее тысячи экземпляров, счита-
ет Минкомсвязь. Сделать исключение 
для таких изданий Минэкономики про-
сило вице-премьера Аркадия Дворкови-
ча, а целый ряд компаний, в том  числе 
Nestle, Alcoa и Metro,— руководство 
 Госдумы и Роскомнадзора.

Минкомсвязь выступила против идеи 
Минэкономики исключить из-под дейст-
вия закона «О СМИ» периодическую корпо-
ративную печать и рекламные каталоги, со-
общил 

”
Ъ“ заместитель главы Минкомсвя-

зи Алексей Волин. «И Минкомсвязь, и ФАС 
сказали, что в этом нет особой необходимо-
сти. В законе нет понятий 

”
корпоративные 

СМИ“, 
”
каталог“, происходит размывание 

законотворческой базы. Проблема высоса-
на из пальца корпоративными юристами 
(иностранных компаний.— 

”
Ъ“)»,— счита-

ет господин Волин.

Как рассказал 
”
Ъ“ источник в одном из 

министерств, в конце декабря прошлого го-
да Минэкономики направило доклад вице-
премьеру Аркадию Дворковичу по вопросу 
вывода корпоративных изданий и катало-
гов иностранных компаний из-под дейст-
вия закона «О СМИ», который с начала 2016 
года ограничил иностранный капитал в них 
20%. Минэкономики просило вице-премье-
ра поддержать и дать поручение о разработ-
ке данных поправок, но пока что ответа из 
правительства не поступало. В правительст-
ве и министерствах идет обсуждение этой те-
мы, сообщила представитель Аркадия Двор-
ковича Алия Самигуллина. В ФАС на запрос 

”
Ъ“ не ответили.

Иностранные компании, среди которых 
Nestle, Metro AG и Alcoa, еще в конце прош-
лого года встречались с руководством Гос-
думы и Роскомнадзора, рассказал вчера 

”
Ъ“ 

глава Американской торговой палаты в Рос-
сии Алексей Родзянко в кулуарах междуна-
роднодной конференции «ИнвестРос».

потребительский  
рынок — с12

Владимир Путин  
закруглил «прямую линию»
Она закончилась тем, с чего началась

Президент России Владимир Путин про-
вел «прямую линию» от себя к стране, 
ответив в этот раз на вопросы, которые 
мучили, как считает специальный кор-
респондент ”Ъ“ АНДРЕЙ КОЛЕСНИКОВ, 
не тех граждан, которые задаются во-
просом, встала ли уже наконец Россия 
с колен, а непосредственно избирате-
лей на сентябрьских выборах.

В специально оборудованном зале шли 
последние приготовления к празднику, то 
есть к «прямой линии» с президентом стра-
ны. Ибо что же это еще, если не праздник для 
народа: видеть своего президента, как себя 
в зеркале, узнавать родные черты, то есть 
себя в нем, и задавать вопросы, на которые 
и сам знаешь ответ?

Здесь, в круге первом, очерченном для 
Владимира Путина, давала последние ин-
тервью перед прямым эфиром яркая пред-
ставительница творческой интеллигенции 
Авдотья Смирнова, другой яркий предста-
витель Сергей Доренко активно снимал 
ее и вообще все происходящее на теле-
фон и, разумеется, комментировал — ви-

димо, для приложения «Перископ». Фе-
дор Бондарчук на мой вопрос, собирается 
ли спрашивать президента, пожимал пле-
чами: «Нет, так посижу». Никита Михалков 
похохатывал в первом ряду, и было видно, 
что он тут как дома (да и при чем тут, будем 
говорить прямо, «как»). Здесь глава РСПП 
Александр Шохин недоумевал, почему он 
сидит на галерке в последнем ряду (ах да, 
не привык).

Здесь, с одной стороны, не было ни одно-
го свободного места, и с другой — они посто-
янно волшебным образом возникали, и вот 
в ряду ниже меня — сразу три, и тогда моло-
дая дама восклицала непритворно:

— Вот сколько места!.. Если надо, я мо-
гу лечь!..

Но кажется, это никому тут не надо было, 
и это приводило ее в чувство агрессивного 
недоумения:

— Что вы так смотрите?! Я просто пыта-
юсь привлечь внимание! Никто со мной си-
деть не хочет…
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Еврокомиссия опубликовала на-
бор мер, которые должны уже-
сточить уже утвержденные стра-
нами ОЭСР и G20 рекомендации 
по предоставлению транснацио-
нальными корпорациями постра-
новой отчетности. В частности, 
предлагается сделать публичны-
ми данные о прибыли и налогах, 
уплаченных в каждой стране ЕС, 
а также в офшорных и низконало-
говых юрисдикциях. Под новое 
регулирование могут попасть по-
чти все крупные российские хол-
динги с выручкой более €750 млн.

Еврокомиссия (ЕК) выпустила но-
вые предложения, требующие от 
крупных международных компаний, 
работающих в ЕС, раскрывать данные 

о прибыли и уплаченных налогах в 
каждой стране союза — и отдельно по 
«подозрительным» юрисдикциям, и 
суммарно по остальным странам. Ре-
гулирование затронет все компании 
и банки с выручкой свыше €750 млн, 
работающие и имеющие постоян-
ное представительство в ЕС. Всего та-
ких компаний около 6 тыс., в том чи-
сле в ЕС — 2 тыс. Для утверждения но-
вации потребуется поддержка Евро-
парламента и квалифицированного 
большинства членов Евросовета.

По оценке Европарламента, на не-
доуплате налогов корпорациями ЕС 
теряет около €50–70 млрд в год. В от-
четах, которые компании должны 
будут публиковать на своих сайтах и 
сохранять минимум пять лет, а также 

передавать в коммерческий регистр 
ЕС, потребуется указывать сведе-
ния о деятельности, количестве со-
трудников, объеме выручки, вклю-
чая оборот между подразделениями 
группы, прибыли до налогов, объе-
ме уплаченных и декларируемых 
налогов и накопленной прибыли. 
Планируется и создание единого для 
ЕС списка офшоров и «не делящихся 
информацией юрисдикций».

Само по себе предоставление от-
четности не новое требование, реко-
мендации по пострановому раскры-
тию информации главы стран, вхо-
дящих в ОЭСР и G20, утвердили еще 
в ноябре 2015 года. Предложения — 
часть плана по борьбе с размывани-
ем налоговой базы и перемещением 

прибыли (BEPS), основная идея кото-
рого состоит в уплате налогов по ме-
сту получения доходов. В Великоб-
ритании, Нидерландах и Ирландии 
группы начнут отчитываться уже с 
2016 года, за подготовку отчетов от-
вечает головной офис. «Однако пу-
бличное раскрытие информации, в 
том числе о деятельности в низкона-
логовых юрисдикциях, создает до-
полнительные риски»,— признает 
партнер PwC Андрей Колчин. Ранее в 
PwC говорили, что критерию по вы-
ручке соответствует около 60 россий-
ских компаний.

«Данные в отчетах налоговики мо-
гут получить и сейчас, но через мно-
жественные запросы по каналам об-
мена информацией. Если же предло-

жения ЕК будут приняты, то группа 
должна будет самостоятельно пред-
ставить карту налоговых рисков, и 
российская структура, в которой, 
например, большая часть прибыли 
приходится на Кипр или Люксем-
бург, вероятно, станет объектом для 
налоговой проверки»,— отмечает 
партнер International Tax Associates 
Рустам Вахитов. Публикация отче-
тов, в том числе по операциям в BVI и 
подобных юрисдикциях, сделает их 
доступными как российским налого-
викам, так и общественности, что мо-
жет стать дополнительным фактором 
конкурентной борьбы, давления об-
щественности для пересмотра схем 
налоговой оптимизации.

Татьяна Едовина

ЕС добавит корпорациям публичности
Еврокомиссия обсуждает раскрытие данных об их прибыли и налогах

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 1,3

процента составило снижение цен на плодоовощную продукцию в марте к февралю 2016 года, 
сообщил ЦБ. Снижение цен на овощи сделало их вклад в общий прирост инфляции в марте отрицательным 
— минус 12,4% (в феврале — плюс 15,8%), тогда как вклад продовольствия (без учета фруктов и овощей) 
вырос с 25,8% до 46,4%, непродовольственных товаров — с 45,8% до 65,1%. В апреле, судя по еженедельным 
замерам Росстата, снижение цен на фрукты и овощи прекратилось. Это может увеличить месячные темпы 
инфляции до 0,6% против 0,5% в марте, полагают экономисты Райффайзенбанка. На фоне исчерпания эф-
фекта высокой базы 2015 года это может увеличить годовые темпы инфляции к концу месяца до 7,4–7,5%.

Динамика цен на плодоовощную 
продукцию (%, к предыдущему периоду)
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Нефти будет меньше  
даже без сделки с ОПЕК

По оценке Международного 
энергетического агентства (МЭА), 
заморозка добычи основных 
экспортеров, включая РФ и Сау-
довскую Аравию (они встретятся 
в воскресенье в Дохе) на уровне 
января не сильно повлияет на пред-
ложение нефти. Однако с учетом 
сокращения добычи вне картеля 
рынок приблизится к балансу уже 
во второй половине года. Такой 
прогноз поддержал рост цен на 
Brent выше $44 за баррель.

В отличие от ОПЕК, преду-
предившей о замедлении роста 
спроса на нефть (прогноз был 
снижен на 50 тыс. баррелей 
в сутки (б/с) — до 1,2 млн б/с), 
в МЭА ждут, что он останется 
стабилен (1,2 млн б/с против 
прироста на 1,8 млн б/с в 2015 
году): замедление спроса КНР 
компенсирует Индия, практически 
единственный крупный покупа-
тель нефти, сильно нарастивший 
потребление при падении цен — 

импорт страны в 2015 году вырос 
на 8%. Причиной сокращения 
дисбаланса в МЭА считают сокра-
щение сланцевой добычи в США 
(минус 160 тыс. б/с год к году). 
Всего добыча вне ОПЕК за год 
сократилась на 690 тыс. б/с, в 
марте к февралю — на 180 тыс. 
б/с. Прирост предложения к марту 
2015 года сократился до 200 тыс. 
б/с (в феврале — 1,7 млн б/с).

 В РФ добыча остается на 
рекордном уровне — 10,9 млн б/с. 
ОПЕК тем временем сократила 
объем поставок: несмотря на рост 
добычи Ирана (на 80 тыс. б/с, 
до 3,3 млн б/с, с целью в 4 млн 
б/с), показатель снизился в марте 
на 90 тыс. б/с, до 32,47 млн б/с, 
из-за падения поставок Нигерии, 
ОАЭ и Ирака. Саудовская Аравия 
сократила добычу незначительно — 
на 30 тыс. б/с, до 10,19 млн б/с.

При этом потери стран 
Персидского залива от падения 
цен на нефть были значительнее 
российских: по данным HSBC, 
профицит текущего счета Сау-
довской Аравии снизился за год 
на 18% ВВП (в РФ вырос на 2%), 
баланс бюджета упал на 21% ВВП 
(в РФ на 2%). «При снижении цен 
на нефть рубль будет под ударом, 
тогда как у большинства нефтеэкс-
портеров курсы нацвалют фиксиро-
ванные, однако это же позволяет 
сохранять профицит текущего сче-
та и минимальные по сравнению 
со странами Персидского залива 
потери для бюджета»,— пояснил 

”Ъ“ глобальный валютный стратег 
HSBC Дэвид Блум.

Татьяна Едовина

ГОДОВАЯ ДИНАМИКА ДОБЫЧИ ОПЕК 
И СТРАН, НЕ ВХОДЯЩИХ В КАРТЕЛЬ
(МЛН БАРР./СУТКИ)   ИСТОЧНИК: МЭА. 
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Как заявил вчера в ходе  
круглого стола РСПП глава 
управления контроля соци-
альной сферы и торговли ФАС 
Тимофей Нижегородцев, вве-
дение принудительного ли-
цензирования препаратов 
дало бы правительству до-
полнительные возможности 
для лекарственного обеспе-
чения населения в «экстраор-
динарных» условиях. Таковы-
ми, как ранее уже заявляла 
глава Минздрава Верони-
ка Скворцова, можно считать 
нынешнюю ситуацию с ро-
стом заболеваемости ВИЧ/
СПИДом.

Органы власти должны иметь 
возможность принимать реше-
ние о копировании зарубежных 
лекарств — в том числе, если 
компания-патентообладатель 
отказывается поставлять их в РФ. 
Об этом в ходе круглого стола на 
площадке РСПП «Принудитель-
ное лицензирование в контекс-
те развития конкуренции: крат-
косрочные и долгосрочные пер-
спективы» заявил глава управле-
ния контроля социальной сферы 
и торговли ФАС Тимофей Ниже-
городцев. «Принудительное ли-
цензирование — механизм, ко-
торый применяется в экстраор-
динарных условиях,— сообщил 
господин Нижегородцев.— На-
пример, правительство включи-
ло определенный препарат в го-
спрограмму. Таким образом, у го-
сударства появились обязатель-
ства перед гражданами — оно 
должно обеспечить этим пре-
паратом больных. А компания-
производитель, которая имеет 
патент на это лекарство, отказы-
вается его поставлять. Лекарст-
во инновационное, и аналогов 
у него нет». В этом случае, пояс-
нил он, государство может при-
нять решение о принудитель-
ном лицензировании и произ-
водстве этого препарата россий-
скими производителями.

Ранее, напомним, об угро-
зе эпидемии ВИЧ заявила гла-
ва Минздрава Вероника Сквор-
цова. По ее словам, финансиро-
вание позволит в 2015 году обес-
печить антиретровирусной те-
рапией около 200 тыс. ВИЧ-ин-
фицированных — лишь 23% та-
ких больных, что делает вероят-
ным развитие генерализован-
ной эпидемии СПИДа: к 2020 го-
ду число больных возрастет на 
250% (согласно рекомендациям 
ВОЗ, охват лечения ВИЧ-инфи-

цированных должен быть не ни-
же 60–80% и «приближаться к то-
тальному»). Глава ФАС Игорь Ар-
темьев, в свою очередь, отметил, 
что один из возможных путей 
уменьшения стоимости терапии 
— снижение расходов на лекар-
ства за счет введения принуди-
тельного лицензирования пре-
паратов для борьбы с ВИЧ.

По словам Марии Борзовой 
из VEGAS LEX, юридическая воз-
можность введения такой ме-
ры у РФ есть — законодательст-
во ЕАЭС допускает принудитель-
ное лицензирование. Но «необ-
ходимо учитывать и экономиче-
скую практику: как показывают 
примеры рынков тех стран, ко-
торые обратились к такой ме-
ре, соотношение сил на рынке 
необязательно быстро меняет-
ся в нужную правительству сто-
рону», отметила она. Статисти-
ка же госзакупок препаратов от 
ВИЧ/СПИДа показывает, что са-
мую низкую цену на аукционе 
все равно предоставляют про-
давцы оригинальных препара-
тов. «Как с учетом такой практи-
ки можно ожидать снижения 
цены после передачи лицензии 
российским производителям? 
Кто может сказать, насколько 
российские производства гото-
вы начать быстро производить 
те препараты, на которые они 
получат лицензию?» — обрати-
лась она к собравшимся, отме-
тив, что только с учетом этих мо-
ментов имеет смысл вмешивать-
ся в работу рынка.

Сергей Головин, представ-
лявший Международную ко-
алицию по готовности к лече-
нию (International Treatment 
Preparedness Coalition, ITPC, объ-
единение людей, живущих с 
ВИЧ/СПИДом, и защитников их 
интересов), впрочем, подчерк-
нул, что времени на дискуссию 
у ее участников немного. «В РФ 
насчитывается 1 млн инфици-
рованных, из которых только 
200 тыс. человек получают ле-
карства. Если не произойдет ра-
дикального снижения, нас ожи-
дает стремительный прирост чи-
сла заболевших»,— отметил он. 
По его словам, коалиция готова 
поддержать любые способы сни-
жения цены — от переговоров 
правительства с производителя-
ми до добровольной передачи 
лицензии, но считает введение 
принудительного лицензирова-
ния наиболее быстрой из них.

Анастасия Мануйлова

Лекарства от ВИЧ 
готовят 
к экспроприации
В РСПП обсудили вероятность 
их принудительного лицензированияКак стало известно ”Ъ“, 

правительственная ре-
форма саморегулируемых 
организаций (СРО), пред-
полагающая их объедине-
ние по образцу строитель-
ных организаций, вызвала 
противодействие Торго-
во-промышленной палаты 
(ТПП) РФ. В бизнес-объе-
динении намерены пред-
ложить отозвать проект 
и направить его на дора-
ботку, считая нормы чрез-
мерно жесткими. В Мин-
экономики заявляют, что 
обсуждение уже состоя-
лось, но не исключают из-
менения отдельных норм.

”
Ъ“ ознакомился с возра-

жениями совета по саморе-
гулированию ТПП РФ про-
тив готовящейся Белым до-
мом реформы саморегулиро-
вания. Всего, по данным Мин-
экономики, на конец 2015 го-
да в РФ было зарегистриро-
вано 1154 СРО, из них 719 — 
в отраслях с обязательным 
членством участников рын-
ка в СРО, включая около 500 в 
строительстве.

Реформа предусматрива-
ет в том числе установление 
общих требований к форми-
рованию правил игры и иму-
щественной ответственно-
сти СРО в разных отраслях, их 
участие в национальных объ-
единениях (НОСО), а в пер-
спективе до 2020 года — пере-
дачу СРО и НОСО части контр-
ольных полномочий Минэко-
номики (речь об определении 
правил работы, нормативов 
и выдаче допусков на рын-
ки). Такую политику опреде-
ляет концепция саморегули-
рования, принятая в декабре 
2015 года. Проект прошел пу-
бличное обсуждение летом 
2015 года и находится на со-
гласовании в правительстве.

ТПП возражает против его 
принятия в нынешнем виде, 
считая проект чрезмерно де-
тализированным. Как отмеча-
ет глава рабочей группы сове-
та ТПП РФ по саморегулирова-
нию Алексей Каминский, в ба-
зовом законе должны быть 
указаны рамочные нормы, а в 
подзаконных актах — детали, 
чтобы можно было быстро по-
править нестыковки, возника-
ющие на практике, не прово-
дя их через Госдуму. Как пола-
гают в ТПП, работе СРО, в част-
ности, могут помешать нормы 
о регулировании общих со-
браний. Сейчас их участники 
могут распоряжаться не толь-

ко своими голосами, но и пе-
реданными по доверенности. 
Проект же ограничивает чи-
сло доверенностей и тех, кому 
можно их передавать. В Мин-
экономики объясняют прав-
ки борьбой со злоупотребле-
ниями и формальным прове-
дением собраний. В ТПП пред-
ложения ведомства считают 
«запретительными и противо-
речивыми».

Поправки ставят под угро-
зу сам институт общих собра-
ний членов СРО, считают в 
ТПП. «Непонятно, как данная 
норма будет реализовываться 
на практике большими СРО: 
например, минимальная чи-
сленность СРО аудиторов за-
конодательно установлена на 
уровне 10 тыс. участников»,— 
говорит господин Камин-
ский. Возникает коллизия: 
можно собрать только заоч-
ное общее собрание членов 
СРО, но на нем нельзя при-
нять ряд важных решений. В 

ТПП предлагают отдать регу-
лирование общих собраний 
самим СРО. В Минэкономи-
ки 

”
Ъ“ пояснили, что считают 

возможным продолжить дис-
куссию и определить проце-
дуру, «которая обеспечила бы 
невысокие издержки на про-
ведение общих собраний чле-
нов СРО с одновременным 
реальным участием всех чле-
нов». Другие возражения ТПП 
касаются непроработанности 
критериев признания рабо-
ты СРО и механизмов ответ-
ственности его членов. Пала-
та собирается направить их в 
правительство, говорят участ-
ники рабочей группы.

Отметим, что законотвор-
чество в области СРО не огра-
ничивается этим проектом: 
сейчас публично обсуждает-
ся появление СРО в концерт-
ной деятельности, в апреле 
Госдума приняла во втором 
чтении законопроект, уточ-
няющий нормы о компенса-

ционных фондах строитель-
ных СРО, и в первом чтении 
— проект, определяющий 
компетенцию правления 
СРО оценщиков. Все это зако-
нотворчество придется при-
водить в соответствие с кон-
цепцией и рамочным законо-
дательством, что еще услож-
нит работу сообщества, отме-
чает господин Каминский.

«Законопроектом ужесто-
чаются требования к СРО, де-
ятельность которых финан-
сируется из кармана их чле-
нов»,— уточняет председа-
тель Координационного со-
вета при Российском союзе 
саморегулируемых органи-
заций арбитражных управ-
ляющих Эдуард Олевинский. 
«Обсуждение было недоста-
точным для того, чтобы про-
фессиональное сообщество 
успело в полной мере выра-
ботать и высказать свое мне-
ние»,— полагает он.

Софья Окунь

Саморегулирование  
просят обойтись без подробностей
Бизнесу не нравится реформа СРО

В защиту российского саморегулирования от избыточного регулирования выступила возглавляе-
мая Сергеем Катыриным Торгово-промышленная палата  ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА

К О Н Т Е К С Т Б Е Л Ы Й  Д О М  У Т В Е Р Д И Л  С Т А В К И  Н А Л О Г А  Н А  О Т Х О Д Ы

Правительство опубликовало постановление, устанав-
ливающее ставки экологического сбора по 36 группам 
товаров, которые подлежат утилизации после утраты 
ими потребительских свойств. Это подзаконный акт 
к закону об отходах потребления, принятому в конце 
2014 года для создания в РФ цивилизованной пере-
работки отходов. Он уже с 2016 года ставит произво-
дителей и импортеров потребительских товаров перед 
выбором: отчислять сбор в бюджет на создание инфра-
структуры в регионах или самим создавать отраслевые 
схемы управления отходами с частными переработ-
чиками. И производители, и переработчики считают 
ставки, заложенные в документ экспертами ВШЭ по 
заданию Минприроды, «взятыми с потолка» (см. ”Ъ“ 
от 29 сентября и 27 октября 2015 года). Между тем 

новая версия документа предполагает их ежегодный 
пересмотр, так как платежи будут увязаны с одобрен-
ными правительством нормативами утилизации отходов 
(см. ”Ъ“ 10 декабря 2015 года). Теперь у компаний 
есть все необходимые документы, чтобы соотнести 
стоимость самостоятельной утилизации отходов с аль-
тернативой уплаты сбора. В Ассоциации производите-
лей шин и одной из крупнейших пищевых компаний ”Ъ“ 
сообщили, что расчеты еще не готовы. В ассоциациях 
переработчиков макулатуры и металлолома заявили 

”Ъ“, что будут счастливы делать совместные утилизаци-
онные проекты даже на основе нынешних, «далеких от 
реалий рынка» ставок и нормативов.

”Ъ“ продолжает следить за развитием событий.
Алексей Шаповалов
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Конституционный суд (КС) рассмо-
трел запрос депутатов Госдумы от 
КПРФ, потребовавших признать неза-
конной систему «Платон», в рамках ко-
торой владельцы грузовиков платят за 
проезд по дорогам. Коммунисты счи-
тают, что это новый вид налога, кото-
рый должен устанавливаться исклю-
чительно законом. На защиту «Плато-
на» в КС встали администрация прези-
дента, правительство, Минюст и Ген-
прокуратура: по их мнению, ездить по 
федеральным дорогам грузовики ни-
кто не обязывает, а значит, речь идет 
о фискальном сборе, а не о налоге.

Напомним, система «Платон» («Плата за 
тонну») заработала с 15 ноября 2015 года. 
Владельцы грузовиков массой более 12 т 
обязаны платить за проезд по федеральным 
трассам 1,5 руб. за километр, компенсируя 
ущерб, наносимый покрытию. В связи с за-
пуском «Платона» осенью 2015 года по Рос-
сии прокатилась волна протестов дально-
бойщиков. 92 депутата фракции КПРФ в 
Госдуме подали запрос в суд с требованием 
проверить конституционность «Платона».

Коммунисты указали, что взимание 
платы «не отвечает требованиям справед-
ливости, соразмерности и экономической 
обоснованности». Но главная претензия 
сводится к тому, что сборы с грузоперевоз-
чиков — это новый налог. Признаки нало-
га, по мнению депутата КПРФ Юрия Си-
нельщикова, в частности, в том, что день-
ги владельца грузовика отчуждаются без-
возмездно в пользу государства. Платежи 
такого типа не должны выводиться из-под 
действия 57-й статьи Конституции, которая 
гласит: любые налоги могут быть установ-
лены только законом, то есть Налоговым 
кодексом. В случае с «Платоном» правила 
взимания платы и тарифы утверждены по-
становлением правительства №504.

Другая важная претензия КПРФ — 
штраф за неоплату проезда, записанный в 
КоАП РФ (5 тыс. руб.). На самом деле, по сло-
вам господина Синельщикова, водителей 
штрафуют не только за неоплату, но и за 
проезд без маршрутной карты, неисправ-
ное бортовое устройство и другие наруше-
ния, регламентируемые не КоАП, а поста-
новлением правительства. Господин Си-
нельщиков также подчеркнул, что платежи 
«Платона» дублируют уже существующие 
сборы, направляемые в дорожный фонд: 
транспортный налог и акциз на топливо.

Законность «Платона» отстаивали пред-
ставитель Совета федерации Петр Куче-
ренко, советник министра юстиции Ма-
рия Мельникова и полпреды в КС — Ми-
хаил Кротов (от президента), Михаил Бар-
щевский (от правительства) и Татьяна Васи-
льева (от Генпрокуратуры). Их аргумента-
ция сводилась к тому, что платежи в рамках 

«Платона» — так называемый фискальный 
сбор, который может быть установлен и по-
становлением правительства. По словам го-
спожи Васильевой, сбор «Платона» не явля-
ется принудительным отчуждением денег в 
пользу государства (а это главный признак 
налога), он является обязательным только 
для движения грузовиков по дороге. Двой-
ного налогообложения при этом нет, счита-
ет господин Кротов: «Платон» тарифициру-
ет плату за пройденное расстояние, а раз-
мер транспортного налога зависит от мощ-
ности двигателя транспортного средства.

«Делает ли 
”
Платон“ жизнь более спра-

ведливой? Думаю, да,— рассуждал госпо-
дин Барщевский.— Когда человек на 

”
Жи-

гулях“ платит за проезд по дороге столько 
же, сколько и владелец грузовика, это не-
правильно. Недочеты в техническом пла-
не я допускаю, но они вряд ли имеют отно-
шение к конституционности». Представи-
тели Минтранса и Росавтодора выступать 
не стали. Юрист компании РТИТС (опера-
тор «Платона») Михаил Попов подчеркнул: 
компания лишь собирает деньги и направ-
ляет их на счет федерального бюджета.

Судьи задавали вопросы обеим сторо-
нам. Для судьи Сергея Князева «неочевид-
ной» была позиция депутатов, считающих, 
что КоАП не может устанавливать штрафы 
за нормы постановлений правительства: 
«Так устроены все штрафы за нарушения 
ПДД, почему вы тут нарушения не видите? 
А если бы платежи были в десять раз мень-
ше, обратились бы депутаты с запросом?» 

— «Я бы лично обратился, но, как бы посту-
пила фракция, не знаю, надо спросить Ген-
надия Андреевича (Зюганова.— 

”
Ъ“)»,— от-

вечал Юрий Синельщиков. Господин Кня-
зев также заинтересовался отменой транс-
портного налога для грузоперевозчиков: та-
кую идею ранее предложил президент Вла-
димир Путин, чтобы снять напряженность 
вокруг «Платона». «Не свидетельствует ли 
это о налоговом характере сбора?» — спро-
сил он господина Кротова, но тот ответил от-
рицательно. А судья Ольга Хохрякова отме-
тила, что в европейских странах тарифы на 
проезд зависят от массы и количества осей 
грузовика. «Просчитать это пока невозмож-
но»,— пояснил ей Михаил Барщевский.

В конце коммунист Синельщиков иро-
нично поблагодарил защитников «Плато-
на» за «глубокий анализ», отметив, что об-
служивание системы РТИТС обходится на-
логоплательщикам в 10,6 млрд руб. По его 
словам, для наполнения дорожных фондов 
есть и менее дорогие способы — повыше-
ние транспортного налога и акцизов.

Решение КС будет сформулировано 
в течение месяца, пояснили 

”
Ъ“ в пресс-

службе суда.
«Своими прежними решениями КС дал 

аргументы обеим сторонам, так что ситу-
ация сложилась напряженная,— говорит 
руководитель аналитической службы юри-
дической компании 

”
Пепеляев групп“ Ва-

дим Зарипов.— Но аргумент о том, что яко-
бы у грузоперевозчика есть выбор — ехать 
по федеральной трассе или нет, не выдер-
живает критики, потому что выбор должен 
быть реальным и адекватным. Право прое-
зда обусловлено платежом, значит, он отве-
чает признакам сбора и должен устанавли-
ваться законом».

Иван Буранов

Коммунисты вывели КС 
на магистральную тему
Рассмотрен запрос о конституционности системы «Платон»

Запрет Меджлиса будет означать репрес-
сии против крымских татар как этнической 
группы. К такому выводу пришла миссия Со-
вета Европы (СЕ), посетившая Крым в конце 
января. Делегаты проверяли ситуацию с со-
блюдением прав человека в Крыму после 
его присоединения к РФ. В их отчете сказа-
но, что запрет организации может «усилить 
риск дальнейшего изолирования» крымско-
татарской общины от остального  населения 
республики. В правительстве Крыма  отчет 
назвали «примером применения двойных 
стандартов». В Меджлисе заявили, что за-
прет организации приведет к преследо-
ванию 2,5 тыс. человек, которые входят 
в ее структуры.

Миссия СЕ в своем отчете отметила, что не вы-
явила в Крыму репрессий против крымских та-
тар как этнической группы, однако обнаружи-
ла преследования, направленные на «индиви-
дуальных оппонентов независимо от их наци-
ональности». В то же время в отчете осуждается 
попытка прокурора Крыма Натальи Поклонской 
признать Меджлис крымских татар экстремист-
ской организацией и запретить его деятельность 
в РФ. «Если это приведет к судебному решению о 
его запрете, это будет означать новый уровень ре-
прессий, направленных против крымскотатар-
ской общины целиком»,— говорится в отчете. Де-
ло о признании Меджлиса экстремистской орга-
низацией Верховный суд Крыма рассматривает 
с начала марта. Основной довод прокуратуры за-
ключается в том, что председатель Меджлиса Ре-
фат Чубаров и «лидеры Меджлиса» Ленур Исля-
мов и Мустафа Джемилев (господам Чубарову и 
Джемилеву на пять лет запрещен въезд в РФ) ор-
ганизовали продовольственную и энергетиче-
скую блокаду Крыма. Наталья Поклонская требу-
ет запретить организацию, а 13 апреля приоста-
новила ее деятельность на территории РФ до ре-
шения суда. Позицию прокуратуры поддержива-
ют глава Крыма Сергей Аксенов и спикер Госсо-
вета республики Владимир Константинов.

СЕ назвал Меджлис одной из «важных тради-
ционных и социальных структур татарской об-

щины», а его признание экстремистской орга-
низацией, по мнению делегатов, усилит риск 
дальнейшего «отчуждения крымскотатарской 
общины» и изолирования ее от остального на-
селения Крыма. Также, по мнению европей-
цев, запрет организации будет выглядеть «про-
тиворечащим признанию крымскотатарско-
го языка официальным», реабилитации депор-
тированных крымских татар. «Запрет организа-
ции, безусловно, приведет к последствиям для 
всех членов Меджлиса»,— сказано в отчете СЕ. 
Член президиума Меджлиса Али Хамзин отме-
тил, что «система Курултай—Меджлис охваты-
вает около 2,5 тыс. человек». «Если нас призна-
ют экстремистской организацией, власть полу-
чит возможность любого из нас преследовать и 
предъявлять нам такие же надуманные обвине-
ния»,— сказал он.

Председатель Госкомнаца Крыма Заур Смир-
нов назвал доклад СЕ «ярким примером при-
менения двойных стандартов». Он посетовал, 
что в своем отчете делегация не упомянула о 
том, что Рефатом Чубаровым была организова-
на продовольственная и энергетическая бло-
када Крыма, которую «осудила ООН». Госпо-
дин Смирнов считает, что эти акции носят экс-
тремистский характер и организованы Мед-
жлисом. «Также на границе в Херсонской обла-
сти Мустафой Джемилевым (экс-председатель 
Меджлиса.— 

”
Ъ“) организовываются воору-

женные формирования»,— утверждает госпо-
дин Смирнов. По его мнению, Меджлис дис-
кредитирует крымскотатарский народ, кото-
рый даже в самые сложные времена «не опу-
скался до экстремизма».

В свою очередь, вице-спикер Госсовета Анд-
рей Козенко сказала 

”
Ъ“, что Меджлиса не суще-

ствует в правовом поле РФ, потому что органи-
зация не зарегистрирована. Кроме того, по его 
мнению, в Крыму такой структуры «фактически 
не существует». По его мнению, миссия СЕ сдела-
ла «неправильные выводы» из общения с крым-
скими татарами.

Вадим Никифоров,  
Симферополь

Совет Европы  
вступился за Меджлис
Руководство Крыма не согласно с его оценками
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Жители нескольких районов Москвы проте-
стуют против нового строительства на ме-
сте бывших зданий АТС. Зимой в ряде сто-
личных районов прошли публичные слу-
шания по проектам, предусматривающим 
строительство жилья на месте бывших те-
лефонных станций. Инициативные группы 
жителей, выступающие против строитель-
ства, обратились к депутатам Мосгорду-
мы и Государственной думы с требованием 
провести проверку результатов этих слуша-
ний. Представители девелопера считают, 
что слушания прошли в полном соответст-
вии с законодательством. В МГТС ”Ъ“ сооб-
щили, что технологическая модернизация 
позволила компании почти вдвое сократить 
число необходимых ей зданий.

Здания телефонных станций, в которых боль-
ше не нуждается МГТС, становятся объектами 
конфликтов. Некоторые из них девелоперские 
компании планируют снести, что вызывает про-
тест защитников городского архитектурного на-
следия. Так, 13 апреля муниципальный депутат 
Басманного района Евгений Будник сообщил 
о подготовке к сносу Таганской АТС на Покров-
ском бульваре, размещенной в конструктивист-
ском здании 1929 года. Еще несколько конфлик-
тов возникло в связи с возражениями местных 
жителей против нового строительства на месте 
прежних АТС, расположенных, как правило, 
внутри дворов жилых кварталов. Так, жители 
нескольких домов в Рязанском районе Москвы 
обратились в Мосгордуму с требованием прове-
сти проверку результатов публичных слушаний 
по проекту градостроительного плана земель-
ного участка по адресу улица Федора Полетаева. 
Инициативные группы, выступающие против 
аналогичного строительства в Коньково и в рай-
оне Савеловский, в свою очередь, обратились к 
нескольким депутатам Госдумы. Жители готовы 
обратиться и в суд, если их претензии к качест-
ву слушаний не будут учтены. «Мы считаем, что 
результаты публичных слушаний были сфальси-
фицированы,— сказала 

”
Ъ“ Елена Разумова, не-

формальный лидер группы граждан, протесту-
ющих против строительства в Рязанском райо-
не.— Во-первых, подписи в поддержку проек-
та собирались якобы за строительство детского 
творческого центра, а не коммерческого жилья. 
Во-вторых, подписи собирались в другой части 
нашего района».

«Сейчас по этим адресам располагаются вет-
хие здания АТС, выведенные из эксплуатации 
МГТС вследствие модернизации телефонной се-
ти,— заявил 

”
Ъ“ представитель девелопера, ви-

це-президент компании 
”
Лидер-Инвест“ Игорь 

Юдовский.— Данные объекты непригодны для 
дальнейшей эксплуатации, устарелые фасады 
типовой промышленной застройки портят ар-
хитектурный облик города, состояние земель-
ных участков диссонирует с общей благоустро-
енностью». Господин Юдовский считает, что пу-
бличные слушания прошли в соответствии с за-
конодательством Москвы и РФ. По их результа-
там, сообщил он 

”
Ъ“, были учтены предложения 

жителей: по проектам в Коньково и Савелов-
ском значительно снизили высотность, в Конь-
ково на первом этаже будущего дома предпола-
гается обустройство спортивного центра, а в до-
ме на улице Полетаева — детского учебного цен-
тра площадью 600 кв. м. Застройщик также го-
тов дополнительно благоустраивать прилежа-
щие дворы, детские городки и спортплощадки.

Тем не менее противники строительства уве-
рены, что застройщик вводит их в заблуждение. 
«Когда москвичам предлагают поставить под-
пись в поддержку строительства дома детского 
творчества, конечно, они их ставят, иногда да-
же не читая, что указано в заголовках»,— сказал 

”
Ъ“ член комиссии Мосгордумы по градострои-

тельству, государственной собственности и зем-
лепользованию Андрей Клычков. По его сло-
вам, он намерен в ближайшее время обратиться 
в прокуратуру города с требованием «проверки 
результатов публичных слушаний на предмет 
фальсификации документов».

В пресс-службе компании «Лидер-Инвест» 
”
Ъ“ 

сообщили, что девелопер уже сдал в эксплуата-
цию три жилых дома, построенных на месте ста-
рых АТС, и еще пять объектов находятся в ста-
дии строительства. В течение 2016 года компа-
ния планирует начать работы еще на 16 подоб-
ных объектах.

«МГТС в 2012 году начала проект по замене 
медных линий связи на оптические, и сейчас он 
завершен,— пояснила 

”
Ъ“ руководитель управ-

ления по связям с общественностью компании 
Татьяна Мартьянова.— В результате перехода на 
оптическую инфраструктуру компания переста-
ла нуждаться в большом количестве АТС и зда-
ний для размещения инженерного оборудова-
ния. Продав непрофильные активы, компания 
направила средства на развитие сети и улучше-
ние качества услуг связи в городе. МГТС сохрани-
ла за собой только те объекты, которые нужны 
для инфраструктурных проектов». По словам го-
спожи Мартьяновой, технологической необхо-
димости больше нет примерно в половине зда-
ний, ранее занятых оборудованием компании.

Екатерина Никифорова

Девелоперы не туда попали
Снос старых АТС вызвал возражения москвичей

Вчера совет Санкт-Петербурга по сохранению культурного 
наследия под председательством вице-губернатора Иго-
ря Албина согласовал новый эскизный проект резиденции 
Верховного суда с жильем для судей и Дворца танцев Бо-
риса Эйфмана. Количество отданных за проект голосов 
чиновники огласить отказались, а по оценкам журнали-
стов, одобрили его не более 10 из 46 членов совета.

Заседание совета по наследию состоялось не в центре города, 
как обычно, а в Петергофе, куда приехали всего 27 из 46 его членов. 
Им показали новый эскизный проект судебного квартала напро-
тив стрелки Васильевского острова и театра балета, который Влади-
мир Путин обещал Борису Эйфману построить здесь более десяти 
лет назад. Обсуждение ключевого для города вопроса совместили 
с осмотром руины Нижней дачи императорской резиденции Пе-
тергофа. Заседание совета в отсутствие возглавляющего его губер-
натора Георгия Полтавченко вел его заместитель, экс-глава Мин-
строя Игорь Албин. Судебный квартал обсуждался последним, ког-
да до него дошли спустя четыре часа, ряды участников поредели.

Предыдущий проект, выбранный на архитектурном конкурсе 
управления делами президента (УДП) и доработанный по его ито-
гам, совет одобрил два года назад. Но об этом конкурсе и победе в 
нем Максима Атаянца в документах совета не сообщалось, зато бы-
ли упомянуты конкурсы 2009 года и разработанные по заказу ВТБ 
и отмененные в 2012 году проекты элитного жилого комплекса 
Евгения Герасимова и Сергея Чобана — нынешних авторов судеб-
ного квартала. Согласно пресс-релизу, в наследство УДП ВТБ (по-
лучил от государства компенсацию 11,9 млрд руб.) оставил согла-
сованный Главгосэкспертизой проект инженерной подготовки и 
реабилитации территории снесенного ВТБ химического ФГУПа. 
Этот участок площадью 10 га на берегу Невы четвертый год пусту-
ет в ожидании рекультивации грунта. 

Глава управления капстроительства УДП Олег Перлин по по-
воду отмены концепции Максима Атаянца заявил членам сове-
та, что она «выполнила свое назначение», послужив основанием 
для технологического ценового аудита и техзадания для закрыто-
го конкурса по выбору генпроектировщика ОАО «Сатурн», кото-
рое и выбрало по своему усмотрению авторов для ключевой (см. 

”
Ъ“ от 4 апреля) панорамы города. Отменены ли итоги конкурса 

окончательно, членам совета выяснить не удалось, но господин 
Перлин поблагодарил их за внимание к проекту от имени главы 
УДП Александра Колпакова. Он также пожурил Евгения Герасимо-
ва за «небольшую ошибочку»: автор в докладе сослался не на пре-
дыдущую, а на собственную концепцию, предназначенную для 
планов застройки ВТБ, а не УДП. 

Один из участников всех прежних конкурсов архитектор Юрий 
Земцов выступил против проекта, «спорящего с Биржей». «В усло-
виях, когда выбор архитекторов сделан без конкурса, архитекто-
ры ведут себя как женщины, которые хотят всем понравиться и го-
товы выполнить любое пожелание заказчика»,— считает зампред 
петербургского отделения Всероссийского общества охраны па-
мятников Александр Кононов. Он опроверг уверения представи-
теля УДП, что одобренные советом принципы предыдущей кон-
цепции не изменились. «Ориентация на сталинскую архитектуру 

для суда — это политическая декларация, вызывающая печальные 
ассоциации»,— заявил зампред совета Михаил Мильчик. 

«Что же нам, вообще колонны запретить?» — возмутился «таким 
политизированным подходом» ректор Академии художеств Семен 
Михайловский. Затянувшееся заседание напомнило ему выборы 
папы римского. «Из нас пойдет дым, такие решения спустя четы-
ре часа не принимают,— предложил он прекратить обсуждение и 
дать архитекторам работать.— Весь Петербург был построен рос-
черком пера и волей императора, а мы обсуждаем, как сделать так, 
чтобы важнейшей застройки вообще не было заметно».

Но у директора музея Исаакиевского собора Николая Бурова но-
вый проект вызвал «чувство приятия и удовольствия», а почетный 
президент Союза архитекторов Санкт-Петербурга Владимир По-
пов назвал генплан проекта «гениальным». А главный архитектор 
города Владимир Григорьев заявил, что господа Герасимов и Чобан 
победили в конкурсе ВТБ и «имеют полное моральное право» зани-
маться этим проектом, а УДП могло его заказать кому хочет.

Евгений Герасимов сообщил, что площадь застройки по сравне-
нию с прежним техзаданием уменьшилась с 360 тыс. до 224,6 тыс. 
кв. м — 4 га освобождены под парк. ВС займет 94 тыс. кв. м, судде-
партамент — 21 тыс. кв. м, жилые дома — 77,6 тыс. кв. м, театр — 
30 тыс. кв. м. Варианты для здания ВС автор предложил от «более 
торжественного — с портиками» до «более спокойного с пилястра-
ми и стеклом» (эти решения еще предстоит утвердить). Сергей Чо-
бан рассказал, что здание театра по просьбе Бориса Эйфмана будет 
симметричным, с тремя входами (один — для почетных гостей), 
двумя залами на 1200 и 300 мест, а также залом для торжественных 
заседаний (чьих, не уточняется) и церемоний, в том числе для от-
крытия гастролей.

Рецензент проекта доцент Санкт-Петербургского архитектур-
но-строительного университета Сергей Семенцов предложил по-
низить высоту театра с 35 м до 28 м и усомнился в его стеклянном 
куполе. Остальное он назвал «очень убедительным» и «удовлетво-
рительным». Композиция этого городского пространства, разра-
ботанная Смольным, «неряшливо занижена», но это не вопрос к 
архитекторам, заявил рецензент.

На вопрос 
”
Ъ“ о наличии кворума ответственный секретарь со-

вета Ксения Черепанова сообщила, что в рассмотрении вопроса 
участвовали 25 его членов (раньше уехали директор Эрмитажа 
Михаил Пиотровский и архитектор Никита Явейн) при кворуме 
в 23 человека. Игорь Албин, пообещавший перед голосованием 
проверить наличие кворума, отказался в итоге даже подсчитать 
количество голосов за, объявив лишь, что четверо были против, 
двое воздержались. Однако по оценке журналистов, за проголосо-
вали не более десяти членов совета.

Как сообщили вчера представители УДП, в марте правитель-
ство выпустило распоряжение о финансировании строительст-
ва до 2018 года, но стоимость проекта они назвать отказались, со-
славшись на гриф ДСП. Дата старта строительства зависит от про-
хождения «бюрократических процедур», одной из которых был и 
вчерашний совет.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Судебный квартал  
стал ближе к заселению
Управделами президента представило новый проект

Его поздравляет генеральный директор госкор-
порации «Ростех» Сергей Чемезов:
— Уважаемый Владимир Михайлович! Примите 
самые искренние поздравления с 65-летием! Та-
лантливый российский ученый, известный госу-
дарственный деятель, академик Российской ака-
демии образования, доктор физико-математиче-
ских наук, профессор, вы пользуетесь высоким 
авторитетом среди коллег и общественности. Ва-
ша плодотворная деятельность на посту минист-
ра образования РФ обозначена инициативой по 
модернизации системы отечественного образо-

вания — под вашим руководством намечены ос-
новные пути его дальнейшего развития.

Сегодня вы успешно возглавляете Россий-
ский университет дружбы народов, в котором 
когда-то учились. Вы стали автором более 200 
научных работ, ведете широкую общественную 
деятельность. Ваш вклад в укрепление России 
отмечен высокими государственными награда-
ми. Уверен, вам еще многое предстоит сделать 
на благо укрепления отечественной науки и об-
разования. Желаю вам доброго здоровья, благо-
получия и новых успехов!

Сегодня исполняется 65 лет  
ректору Российского университета дружбы народов 
Владимиру Филиппову
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Проезд грузовиков не должен 
осложняться дополнительными 
дорожными сборами,  
заявили представители КПРФ 
в Конституционном суде
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— Вы привлекли…— обнадеживал ее 
Александр Шохин.

А когда из ниоткуда возникавшие люди 
одним движением души убирали все три 
стула, а людей рядом просили рассесться 
посвободнее, она вдруг произносила горь-
кую отчаянную фразу, совсем не отсюда, не 
из этих суетных приготовлений, а из самой 
глубины души своей мающейся: 

— Вот поэтому я и живу одна.
После этого, уже за минуту до эфира, при-

ходили, конечно, уже почти совсем опоздав-
шие, и снова возникали те стулья, и надо бы-
ло поплотнее… 

В этом году эфир вели Евгений Рожков, 
«Россия-1», и Виктория Кораблева, «Первый 
канал». (Правильно: ведущие, как и жизнь, 
должны меняться, а президент, как и Вла-
димир Путин, должен оставаться самим со-
бой.) В поведении Евгения Рожкова волне-
ния не просматривалось, а Виктория Кораб-
лева первую четверть часа разговаривала с 
Владимиром Путиным так, как будто чита-
ла дневные новости. Сложилось впечатле-
ние, что ей даже шепнули об этом в ухо, и 
тогда она рухнула в другую крайность: ста-
ла разговаривать с Владимиром Путиным 
так, как хотелось бы, наверное, каждому, 
кто ощущал себя на другой стороне «пря-
мой линии», и вот уже пару раз перебила 
его… А разве можно было: он же как раз на-
диктовывал своему народу цифры про па-
дение ВВП и рост в сельском хозяйстве…

И было видно, что его это не очень устраи-
вает и что он, возможно, даже подумал, а где 
те, которые сидели за этим столом год назад-
то?.. Ах да, согласовано же было… Со мной 
же и согласовали…

Но сначала президента познакомили с 
системой видеозвонков и дали послушать 
один из них, и он был про дороги, а вернее 
про то, что их нет.

И это в самом деле был вопрос номер 
один для тех, кто ездит по этим дорогам, а 
значит для всех без исключения, так как с до-
рогами этой весной случилось что-то совсем 
уж непоправимое, то есть им за пределами 
Москвы вдруг просто пришел конец, и все. 
И ехать дальше некуда.

Из ответа выяснилось, что надо всего-на-
всего «окрасить» деньги, которые идут в ре-
гиональные дорожные фонды, чтобы эти 
деньги не расходовались на удовлетворение 
разнообразных других нужд. К тому же ак-
цизы на моторное топливо увеличат на два 
рубля, и хотя бы один рубль из этих двух Вла-
димир Путин предложил оставлять в дорож-
ных фондах.

Так неожиданно выяснилось, что топли-
во теперь будет стоить дороже, а в регионы 
уйдут еще 40 млрд руб. И вряд ли произой-
дет еще что-нибудь такой же сокрушитель-
ной силы. 

Виктория Кораблева процитировала во-
прос Тамары Георгиевны из Москвы: «В Рос-
сии все начали экономить. На чем стали эко-
номить лично вы?»

Вообще-то странно было предполагать, 
что Владимир Путин будет на чем-то эконо-
мить. Для этого надо иметь представление о 
том, на чем можно сэкономить. 

— На времени,— ответил Владимир Пу-
тин.— Это самое дорогое, что у нас есть.

Время это и показало: президент закон-
чил «прямую линию» через 3 часа 40 минут 
после ее начала, то есть оборвал ее раньше, 
чем многие другие.

И отвечать он стал, кстати сказать, коро-
че, чем раньше, поэтому успел ответить на 
большее количество вопросов, чем обычно. 
Про то, что с нами будет, вышло вообще ис-
черпывающе: 

— В этом году еще небольшой спад, а в 
следующем году — подъем.

Так что, он считает, не надо будет нако-
нец-то деньги брать из резервных фондов, 
хотя там еще не так уж пусто:

— Если вообще прекратить все делать, 
совсем прекратить всем работать, как гово-
рят — шило в стенку, четыре месяца можно 
жить, вообще ничего не делать, страна мо-
жет замереть на четыре месяца и будет су-
ществовать.

Вообще, я давно заметил, что для устой-
чивого оптимизма по всем параметрам во 
всех областях на годы вперед почти любому 
аналитику достаточно, чтобы цена на нефть 
неуклонно повышалась хотя бы пару дней 
подряд. Но за Владимиром Путиным такого 
раньше вроде бы не замечалось.

К тому же он употребил одно новейшее 
выражение: «шило в стенку». Это сразу выз-
вало громкий перешепот в зале: люди га-
дали, что это значит и из какого это жарго-
на, и выводы пока были не очень утеши-
тельными для Владимира Путина, но оче-
видными.

Впрочем, следует сказать, что сразу по-
сле «прямой линии» я выяснил этимоло-
гию этого выражения, и все оказалось не 
так плохо. Один сильно высоко поставлен-
ный источник в администрации президен-
та, хорошо знакомый с ситуацией, пояснил 
мне, что в 1970-х годах следователи прока-
лывали бумаги в деле, чтобы сброшюро-
вать их, шилом. А когда дело не вырисовы-
валось и становилось ясно, что это пустыш-
ка, они втыкали шило в стенку и могли по-
ка расслабиться.

Просто интересно: и сколько в той голове 
еще таких выражений, если за 16 лет некото-
рые из них только начинают расходоваться?

Тем временем Владимир Путин расска-
зал, что Алексей Кудрин «пересмотрел свои 
позиции» и, «может быть, будет одним из за-
местителей председателя экспертного сове-
та» (при президенте России.— А. К.).

То есть на выборы точно не идет.
— И на площадке одной из эффективно 

работающих структур,— продолжил Влади-

мир Путин,— в том числе созданных ранее, 
может быть, и Центра стратегических иссле-
дований, будет заниматься вопросами, свя-
занными со стратегией развития на ближай-
шее время, после 2018 года и на более отда-
ленную перспективу.

То есть идет, но не на эти.
— Сирийская кампания, безусловно, 

стала большим успехом, который не мо-
жет не признать никто,— рассказал Евге-
ний Рожков.

Тройное отрицание было в данном слу-
чае категорическим утверждением.

— Мы с вами только втроем будем разго-
варивать? — переспросил президент.

Ему все-таки некомфортно было пока с 
новыми ведущими.

— Все будет! — по-товарищески заверила 
его Виктория Кораблева.

— Ладно,— согласился он. 
А Евгений Рожков переформулировал:
— Все-таки давайте проговорим про си-

рийскую кампанию, про Сирию, тем более 
что успехи России действительно признали 
все в мире.

Оказалось, что вместо трех «не» вполне 
может быть одно «да».

Президент рассказал о сложной ситуации 
в Алеппо, где тяжело отделить зерна от пле-
вел, то есть повстанцев от боевиков ИГ, но 
пообещал по мере возможностей отделять 
силами оставшихся ВКС.

Силы, судя по всему, остались.
Владимир Путин отвечал на одни вопро-

сы, а напротив него на большой экран вы-
скакивали другие, только что сформули-
рованные гражданами, и судя по всему, не 
сильно отредактированные. И вот он мог 
только читать.

«Почему вы признали незаконно избран-
ного президента Украины Порошенко?»

«Почему такая тоска в душе по СССР?»
Виктория Кораблева задавала президенту 

другие вопросы:
— А вот очень любопытное SMS-сообще-

ние: какими лекарствами лечат президента, 
импортными или отечественными?

— Я стараюсь до этого не доводить, я ста-
раюсь спортом заниматься, вести здоровый 
образ жизни,— уходил он от ответа, а она его 
дожимала: это в рамках правил, с одной сто-
роны, незамысловатой, а с другой — все-та-
ки с некоторыми витиеватостями игры.

— А все-таки, если приходится? — спра-
шивала ведущая.

— Если приходится, простуды бывают, я 
стараюсь делать что-то вроде прививок сво-
евременно, перед гриппозным периодом.

То есть не совсем прививки. Какие-то но-
вые средства. Это было познавательно. 

— А если все равно зацепило?
А это было против правил: президента не 

должно ничто цеплять.
— То, что дают, то и принимаю… Я думаю, 

что как раз из дешевого сегмента.
Интересно, какие основания у него так 

думать. Ведь он принимает то, что дают. Или 
просит покупать ему не самое дорогое из то-
го, что есть на прилавке?

Между тем Виктория Кораблева мне, чест-
но говоря, все больше нравилась. Она нашли 
уже, кажется, свою золотую середину в обще-
нии с президентом (нашел ли он свою в об-
щении с ней?), и теперь ей оставалось толь-
ко придерживаться ее. 

Отвечая на вопрос главы «Валдайского 
клуба» Андрея Быстрицкого, президент со-
гласился, что у него «есть проблемы с неко-
торыми политическими деятелями, пове-
дение которых мы считаем неадекватным 
и соответствующим образом на это реагиру-
ем… А реагировать обязательно надо, иначе 
на шею сядут и погонять будут, такое уже в 
нашей истории было, в новейшей истории.

Он имел в виду, видимо, всех сразу.
«Зачем вы страну затащили в ВТО?» — Вла-

димиру Путину стоило только поднять гла-
за, чтобы увидеть на телеэкране этот вопрос 
размером три на четыре метра. Но отвечал 
он по-прежнему на другие.

Причем вроде бы все в порядке было с 
этими вопросами, и в меру острыми они 
были («Если бы сейчас тонули Порошенко 
и Эрдоган, кого бы вы спасли первым?»), а 
не было огня никакого — ни в вопросах, ни 
в ответах.

А потому что он выговорился уже не-
сколько дней назад, на петербуржском 
«Медиафоруме». Там ведь было примерно 
все то же, только в первый раз. И заводить-
ся по второму разу уже было никак («Если 

кто-то решил утонуть, спасти его уже не-
возможно»). Там началась и закончилась 
эта «прямая линия».

Даже прямая связь с островом Тузла и 
главной комсомольской стройкой страны — 
мостом через Керченский пролив — не про-
извела должного впечатления на Владими-
ра Путина. Пообещал приехать в Крым, «как 
минимум на несколько дней, в том числе и 
для отдыха». 

Тем не менее рассказал, что «обычно на 
объекты такого рода много желающих, а 
здесь мы, честно скажу, с трудом нашли ком-
панию, которая согласилась реализовывать 
этот проект и в силу ограниченности в фи-
нансах, и в силу различных других ограни-
чений, которые могут быть возложены на 
людей, которые занимаются этой работой» 
(Конечно, Аркадию Ротенбергу терять ведь, 
собственно говоря, нечего.)

Из ответа на другой вопрос мы узнали 
еще об одном неотложном для страны деле:

— Надо чистить русла рек. 
«Что делается по укреплению границы 

России с Китаем?» — мерцал безответный во-
прос над головой Владимира Путина. 

Но тут стало не до него. В смысле не до это-
го вопроса. 

— Недавно в газетах было написано, что 
Людмила Александровна вышла замуж. А 
когда вы представите нам первую леди на-
шей страны? — дождались тут телезрители.

Ответ был такой же выстраданный, как и 
вопрос:

— Вы знаете, мы с Людмилой Александ-
ровной иногда видимся, не часто, но встре-
чаемся. У нас очень добрые отношения — 
может быть, даже лучше, чем были раньше. 
Да, и знаю, что у нее все в порядке. Что там 
в газетах пишут, это отдельная тема, но она 
своей жизнью довольна, все хорошо. Я тоже 
доволен, у меня тоже все хорошо.

А разве кто-нибудь сомневался? 
Но хотелось бы все-таки подробностей. 
— Нужно ли на первый план выдвигать 

вопросы, которые вы сейчас затронули, чест-
но говоря, не знаю… Как бы это не повлияло 
на курсовую разницу или на цену на нефть 
(Не упала бы точно.— А. К.). Но, если по-се-
рьезному, то люди ведь выбирают и в Госу-
дарственную думу депутатов, и президен-
та выбирают для того, чтобы мы работали. 
А вещи, о которых вы сказали, вещи, кото-
рые касаются личной жизни, конечно, пред-
ставляют интерес для людей, я с этим давно 
смирился и понимаю это, но все-таки они не 
являются первостепенно важными. Может 
быть, когда-нибудь я и смогу удовлетворить 
ваше любопытство. Спасибо большое.

Таким образом, Владимир Путин частич-
но легализовал свое новое положение. Те-
перь не исключено, что и семейное.

«Не надоело вам управлять страной в руч-
ном режиме?» — экран продолжал беседо-
вать сам с собой.

Президент между тем подробно отвечал 
на вопросы о ЖКХ и особенно о капиталь-
ном ремонте, о налогах на недвижимость, 
кадастровой оценке жилья… Еще год назад 
эти вопросы, казалось, совершенно не инте-
ресовали его, он отвечал на них как-то маши-
нально. У него и теперь не было блеска в гла-
зах, но по крайней мере было очевидно, что 
именно на них он готов потратить основную 
часть времени. Внешняя политика, видимо, 
все-таки отпустила его — по крайней мере, 
на время выборов.

И вот он уже обещал разобраться в си-
туации на острове Шикотан, куда рабочих 
заманили высокой зарплатой, но не пла-
тили ее, и те жили и работали там на поло-
жении рабов — денег не было даже на то, 
чтобы уехать.

Что ж, уже через четверть часа Евгений 
Рожков рассказал под аплодисменты зала, 
что по мотивам разговора с президентом 
на организаторов работорговли заведено 
уголовное дело. А могли бы и в пять минут 
уложиться.

Вопрос про офшоры также не заставил 
президента увлечься, но все-таки он сооб-
щил нечто новое про Сергея Ролдугина: тот, 
оказывается, не только потратил все сбере-
жения на скрипки и виолончели Страдива-
ри, но еще и остался должен за них: 

— Эти деятели… они попали пальцем 
в небо, а может, и в какое-то другое ме-
сто… (как же можно было не удержаться и 
не уточнить, куда именно! — А. К.) неожи-
данно для себя… То, что Сергей Павлович 
Ролдугин купил, а он купил, по-моему, две 
скрипки, две виолончели,— это уникаль-
ные вещи! Последняя, которую он прио-
брел… я скажу, потому что это было уже в 

интернете (вот он, интернет с его способ-
ностями разговорить даже президента!..— 
А. К.) около 12 миллионов долларов… Не-
давно Сергей Павлович выступал в Мо-
скве, по-моему, в филармонии, и журнали-
сты написали, что играл на стареньком, ви-
димо бывшем в употреблении, инструмен-
те, но, по всей видимости, любимом. Дей-
ствительно, это инструмент, бывший в упо-
треблении: в употреблении находится с 
1732 года — и это работа гениального ма-
стера Страдивари. Первый ее владелец — 
легендарный король Пруссии Фридрих Ве-
ликий. Конечно, с такими инструментами 
ничего нельзя сделать, кроме как порадо-
вать любителей музыки… Но всяких жули-
ков и прочих прошу успокоиться: у Сергея 
Павловича уже ничего нет, потому что он 
на приобретение этих инструментов истра-
тил больше денег, чем у него было, и остал-
ся должен даже тем структурам, тем фон-
дам, через которые он это покупал. 

Как отдавать-то будет?
«Почему у нас моют дороги в дождь?» — 

страдал телемонитор.
А деятели искусства как один (Никита 

Михалков, Авдотья Смирнова, Константин 
Хабенский) просили президента решить 
проблемы детей и инвалидов. Не за себя 
просили.

Действительно, ведь в искусстве все про-
блемы более или менее решены (то есть 
Владимир Мединский остается министром 
культуры). 

«В тупик страну завели не санкции, а 
власть!» — экран продолжал взывать гласом 
вопиющего.

А президент убеждал народ России, что 
выборы в сентябре могут быть, да что там — 
будут честными, то есть такими, как были и 
в 2012 году, и позже, когда выбирали, напри-
мер, иркутского губернатора:

— Сколько недобрал (представитель «Еди-
ной России».— А. К.)? 0,36%. Но если исхо-
дить из вашей логики, то уж подкрутить эти 
0,3% труда большого бы, наверное, не соста-
вило. Нет, никто не подкручивал! И во вто-
ром туре он проиграл представителю КПРФ! 
В крупных городах-миллионниках, в Екате-
ринбурге, Новосибирске, еще в некоторых 
городах, недавно в Петрозаводске предста-
вители разных партий, разных, не «Единой 
России», победили на выборах!

Смысл происходящего был в том, что на-
до идти и голосовать: ведь выборы будут 
честными. И дальше понятно: неравнодуш-
ные, которым не нравится партия власти, и 
так придут и проголосуют за своих. А надо, 
чтобы пришли равнодушные, потому что 
они-то по причине своего равнодушия про-
голосуют за «Единую Россию». 

Ненадолго Владимир Путин отвлекся на 
выборы в США и их устойчивую семействен-
ность:

— Возьмите те же Штаты, там снача-
ла Буш-старший был у власти, потом Буш-
младший — семья все равно! Клинтон был 
два срока подряд, теперь жена его претен-
дует, семья опять может остаться у власти. 
Где там сменяемость какая-то? Как у нас го-
ворят: «Муж и жена — одна сатана» — то 
есть вот они там и будут руководить (ударе-
ние на предпоследнем слоге.— А. К.), как у 
нас в народе говорят иногда. И я не говорю, 
что это совсем уж плохо, здесь есть и мину-
сы, и плюсы. 

«Кто будет вашим преемником на выбо-
рах 2018 года? Опять Медведев?» — не давал 
себе расслабиться телеэкран.

Радиоведущий и главный редактор ра-
диостанции «Говорит Москва» Сергей До-
ренко попросил обозначить правила игры: 
что можно главам регионов и что нельзя во 
время предвыборной кампании (странно, 
правда, что этот вопрос озвучил именно 
он: логичнее было бы, если об этом спро-
сил, например, сидевший напротив Влади-
мир Рыжков). Президент между тем с лег-
костью обозначил, упомянув всуе Рамзана 
Кадырова:

— А с чего он (Рамзан Кадыров.— А. К.) на-
чал? Он воевал с нами в лесу, вы не забыли 
про это? С оружием в руках, вместе с отцом, 
которого никто не заставлял, отца, никто не 
вербовал, никто не принуждал, он сам при-
шел к выводу о том, что Чечня должна быть с 
российским народом и должна быть с Росси-
ей. Он бы никогда не стал возглавлять ника-
кую республику в составе Российской Феде-
рации, если бы не был убежден, что это пра-
вильный выбор. Понимаете, это люди, ко-
торые готовы рисковать всем, в том числе 
и своей жизнью. Как-то он мне сказал такие 
слова: «Дайте умереть достойно!» 

В словах Владимира Путина все-таки со-
держались не то чтобы даже некоторые от-
кровения на этой «прямой линии», а вдруг 
выскакивали о многом говорящие детали. 
Так, становилось видно, как работает с Рам-
заном Кадыровым Владимир Путин. Отгова-
ривает умирать. Да и назвать ли это работой. 
Нет, не назвать. Как он его воспитывает. Как 
он за него в ответе. И с каким переменным 
успехом. И как у того никогда уже не закон-
чится переходный возраст.

А границы были обозначены такие:
— И к ним придет понимание, что дей-

ствовать или формулировать свое отноше-
ние к тем или иным оппонентам крайними 
способами — это не значит способствовать 
стабильности в нашей стране. Наоборот, это 
значит наносить ущерб этой стабильности. 

А потом еще десять минут — про моло-
ко и пальмовое масло. А про Барака Обаму 
два слова: что человек-то в общем порядоч-
ный. Раз нашел в себе мужество сказать, что 
Ливия была его ошибкой (хотя, конечно, не 
считает Барак Обама Ливию ошибкой. А счи-
тает ошибкой, что не было там наземной, 
как и везде, операции).

«Меня игнорируют!» — взорвался нако-
нец от возмущения монитор.

Между тем новость содержалась в сооб-
щении Владимира Путина о том, что на днях 
президент России поговорил с президентом 
Украины и они решили, что будет правиль-
но, если «усилить присутствие ОБСЕ, в том 
числе чтобы сотрудники ОБСЕ были с ору-
жием на линии разграничения, и добиться 
полного прекращения огня».

И тут вдруг Владимир Путин нашел в се-
бе оживиться:

— Вот Украина заключила соглашение (об 
ассоциации с ЕС. — А. К.), оно вступило в си-
лу: «Это был цивилизационный выбор». Ну 
какой цивилизационный выбор?! Как были 
олигархи у власти, так и есть. Там кто-то пы-
тается скандал какой-то у нас устроить по оф-
шорам, но там прямо первые лица страны — 
сами миллиардеры-предприниматели и в 
офшорах сидят. Ну да, вот он заработал не-
сколько миллиардов, а потом милой девуш-
ке, допустим, она замечательный юрист, пе-
редал управление — ну и что, он забыл, что 
ли, про это? Да никогда никто в это не по-
верит. Все равно будет там сидеть и рулить, 
давать указания, что конкретно делать, это 
первое. Деолигархизация, что ли?! Клановая 
система управления укрепилась за послед-
нее время, и это оценки не только наши, но 
и наших западных партнеров, уверяю вас, я 
знаю, о чем говорю. 

Стоит только слово «Украина» заменить 
на слово «Россия», и все тоже будет пра-
вильно. 

И тут вдруг произошло неожиданное. 
Президент обратил внимание на экран. И 
оказалось, что он все это время читал то, что 
ему писали. Только не отвечал, а решил сре-
агировать вот в какой момент:

— Пока мы с вами разговаривали, посмо-
трел здесь тоже бегущий экран… не строка, 
а экран… один из вопросов, касающийся на-
циональной гвардии: «Национальная гвар-
дия подчиняется президенту. Что, нет дове-
рия силовым министрам?» Дело не в дове-
рии — дело в том, что национальная гвар-
дия создана как отдельный, самостоятель-
ный федеральный орган на праве министер-
ства, а все силовые министерства и ведомст-
ва подчиняются президенту.

И в ответе на этот вопрос при желании 
можно копаться еще долго. И извлечь проти-
воположные по смыслу новые ответы.

Но главное: бегущий экран вдруг нако-
нец ожил. Немой заговорил! 

— Смотрите,— восклицал президент,— 
там у вас, на бегущих экранах, две вещи 
есть, но просто там не было адресов: «Помо-
гите спасти дворец, он лицо города, в бюдже-
те нет денег!..»

Искали адреса… 
Что-то все не было вопроса про 2018 год 

(на вопрос телеэкрана он еще не реагиро-
вал), но вот же он, вот он наконец:

— Владимир Владимирович, можете ли 
вы пообещать крымчанам, что будете балло-
тироваться в президенты в 2018 году?

— Спасибо большое за вопрос, но, мне ка-
жется, об этом рано говорить. Я в таких си-
туациях говорю одно и то же и хочу это по-
вторить еще раз: нам сейчас нужно думать 
не о том, где и как мы будем работать в бу-
дущем… Нужно думать о том, как оправдать 
доверие людей сегодня, как добиться тех це-
лей, которые мы перед собой ставим. А в за-
висимости от того, как будет складываться 
ситуация и как будет идти работа, будут при-
няты соответствующие решения. 

Но ведь работа не может идти плохо. Ей 
просто некуда больше идти.

«Прямая линия» продолжалась уже три с 
половиной часа, и было не похоже, что она 
будет длиться вечно (а до сих пор, еще год на-
зад и тем более раньше, такое ощущение че-
рез три с половиной часа как раз только и на-
чиналось складываться).

— Владимир Владимирович, вы ругае-
тесь матом, когда точно знаете, что вас не 
снимают? Если да, то на кого? — Евгений 
Рожков процитировал вопрос, пришедший 
по смс.

Организаторы «прямой линии» делали 
многое для того, чтобы она все-таки заинте-
ресовала страну. 

— Бывает, на себя только,— признался 
президент, и это было уже само себе неожи-
данно.

Да разве может президент ругаться ма-
том? И какой пример он подает детям?! В том 
числе моим…

Впрочем, ответ президента демонстриро-
вал ведь прежде всего ответную близость к и 
без того стремящемуся к нему народу. 

— Виноват,— вздохнул Владимир Пу-
тин,— может, не надо было говорить, но что 
же греха таить. В России есть такой грех. От-
молим.

Финал был неожиданный. Но законо-
мерный. 

Владимир Путин попрощался с присут-
ствующими. Вопросы задали человек, мо-
жет, десять. Он ушел, и одна очередь ста-
ла к выходу (ее возглавили Тигран Кеоса-
ян, Николай Цискаридзе и Федор Бондар-
чук). Другая выстроилась к еще не остыв-
шему от президента креслу. Здесь место те-
перь прочно заняла девушка в ярко-жел-
том платье. Не удовлетворившись селфи, 
она заставляла разных людей снимать ее с 
разных ракурсов. Сняли впрок, хватит на-
долго, не на одни, если что, выборы.

Я не сразу именно в этом, между прочим, 
убедился: многие из тех, кто ни о чем не 
спросил президента, на самом деле пришли 
сюда, чтобы их зафиксировали рядом с ним. 
Это так понадобится им во время праймериз 
и дебатов. И великий спортсмен, и главный 
редактор журнала… И актер, тоже в целом 
великий… И новый закон не нарушат. 

А телеэкран отчего-то все еще мерцал сов-
сем уж неверным светом: «Наши дороги все 
взорваны!»

Андрей Колесников

Владимир Путин закруглил «прямую линию»
с1

Народ был накоротке со своим  
президентом   ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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новости

В разработке программы раз-
вития страны, с которой Влади-
мир Путин может пойти на вы-
боры в 2018 году, предложено 
участвовать Алексею Кудрину. 
Вчера Владимир Путин подтвер-
дил, что призвал бывшего ви-
це-премьера активнее работать 
в президентском экономиче-
ском совете. По итогам думских 
выборов гарантом политической 
стабильности должна остаться 
«Единая Россия», заявил вчера 
президент, назвав при этом не-
приемлемыми радикальные спо-
собы борьбы с оппонентами.

Вчера Владимир Путин подтвер-
дил, что бывший вице-премьер 
и бывший глава Минфина Алексей 
Кудрин будет готовить программу 
развития страны. «Мы договори-
лись, что он более активно будет 
работать в экспертном совете при 
президенте. Может быть, будет од-
ним из заместителей руководителя 
этого совета. Он готов внести свой 
вклад в решение тех задач, которые 
стоят перед страной»,— заявил вче-
ра президент в ходе прямой линии, 
назвав господина Кудрина «одним 
из редких полезных экспертов». 
Владимир Путин не против того, 
чтобы господин Кудрин занимался 
«вопросами, связанными со страте-
гией развития после 2018 года и на 
более отдаленные перспективы» не 
только в президентском совете, но 
и в Центре стратегических разрабо-
ток (ЦСР).

ЦСР (в котором сейчас вакан-
тен пост председателя совета цен-
тра) был создан в 1999 году для 
подготовки предвыборной про-
граммы Владимира Путина, впер-
вые избравшегося президентом 
в 2000 году. Как сказал вчера прези-
дент, речь идет о программе разви-
тия страны с 2018 года. На этот год 
в стране намечены президентские 
выборы. По сути, заявление Влади-
мира Путина означает, что Алексей 
Кудрин может стать автором его 
предвыборной программы на оче-
редной президентский срок. Прав-
да, после прямой линии Владимир 
Путин сообщил журналистам, что 
пока не решил, будет ли бороться 
за четвертый президентский срок. 
А собеседники 

”
Ъ“ в правительст-

ве сомневались, что работа бывше-
го вице-премьера в ЦСР будет свя-
зана с написанием президентской 
программы.

Напомним, Алексей Кудрин по-
кинул пост вице-премьера в сен-
тябре 2011 года из-за разногласий 
с премьером Дмитрием Медведе-
вым. Однако все последующие го-
ды близость к себе господина Куд-
рина президент подчеркивает пра-
ктически в каждом выступлении 
на прямой линии. В итоге Алек-
сей Кудрин занял в общественных 
настроениях своеобразную «нишу 
ожидания смягчений, рационали-
зации», заявил 

”
Ъ“ президент фон-

да «Петербургская политика» Миха-
ил Виноградов.

«Либеральный вектор в экономи-
ке никогда и не менялся»,— заявил 

”
Ъ“ глава Фонда развития граждан-

ского общества (ФоРГО) Константин 
Костин, напомнив три установки 
президента: «патриотизм, социаль-
ные гарантии и рыночная экономи-
ка». Но и по части политики госпо-
дин Путин, по его мнению, сделал 
вчера заявления, подтверждающие 
приверженность демократическим 
свободам. Доказательством тому от-
вет президента на вопрос о том, до-
пустимы ли в политике такие спо-
собы борьбы с оппонентами, кото-
рые позволяет глава Чечни Рамзан 
Кадыров (имелись в виду видеоро-
лики, размещенные на страничке 
господина Кадырова в Instagram, 
где экс-премьер Михаил Касьянов 
снят через «оптический прицел»). 
Владимир Путин напомнил прош-
лое Рамзана Кадырова («воевал с на-
ми в лесу, с оружием в руках»), при-
знал и собственное «упущение» 
и призвал к пониманию: «Становле-
ние этих людей как людей, занима-
ющихся государственной работой 
на высоком политическом уровне, 
идет непросто». Но важнее, счита-
ет господин Костин, другое «пони-
мание», которого президент теперь 
ждет «от руководителей регионов». 
Строить свои отношения «с поли-
тическими оппонентами крайни-
ми способами — это значит нано-
сить ущерб стабильности» в стра-
не, заявил вчера Владимир Путин. 
На самом деле «это указание на то, 

как должны вести себя в самое бли-
жайшее время все, кто причастен 
к предстоящим выборам», уверен 
глава ФоРГО: «Содержательная кон-
куренция программ должна вытес-
нить навешивание ярлыков 

”
вра-

ги народа“, 
”
иностранные агенты“ 

и прочее».
В связи с предстоящими выбора-

ми президент выслушал критику 
в адрес давно состоявшихся партий 
(в первую очередь парламентских), 
из-за которых «другим партиям хо-
да нет». Владимир Путин считает, 
что отечественная система мало чем 
отличается от стран с «развитой де-
мократией». У трех оппозиционных 
думских партий (КПРФ, ЛДПР, «Спра-
ведливая Россия») есть «своя идеоло-
гия», считает он. Но «Единая Россия» 
с ее «консервативной платформой» 
является «стабилизирующим эле-
ментом» политической системы.

Партии в «странах развитой де-
мократии постоянно меняются: 
сейчас они совсем не те, какими 
были 20 лет назад», заявил 

”
Ъ“ гла-

ва правления Центра политических 
технологий Борис Макаренко. Рос-
сийские же партии, по его мнению, 
«закостенели и за 20 лет не измени-
лись» ни содержательно, ни персо-
нально. Однако сложившаяся пар-
тийная система «оптимальна для со-
хранения власти Владимира Пути-
на», считает эксперт фонда ИНДЕМ 
(«Информатика для демократии») 
Юрий Коргунюк.

Виктор Хамраев

Алексея Кудрина приглашают 
на предвыборную роль
Владимир Путин готов развивать страну после 2018 года В то же время мнения источников 

”
Ъ“ о цели ОРД расходятся. Одни счи-

тают происходящее попыткой по-
влиять на редакционную политику 
РБК. В этой логике «офшорная» тема-
тика «осмотра помещений» ОНЭКС-
ИМа может быть намеком на публи-
кации РБК, посвященные использо-
ванию офшоров предпринимателя-
ми, близкими к власти, в том числе 
«панамских файлов» (см. 

”
Ъ-Онлайн“ 

от 3 апреля). Впрочем, РБК непосред-
ственно в этом расследовании кон-
сорциума ICIJ участия не принима-
ет. Другие источники говорят о жела-
нии сбить стоимость медиахолдинга 
в рамках якобы начавшихся недавно 
переговоров о его продаже.

Возможная смена собственника 
РБК обсуждается давно: Михаил Про-
хоров еще два года назад подыски-
вал покупателя на РБК, предложе-
ния были сделаны нескольким вла-
дельцам крупнейших российских 
медиакомпаний, рассказывали ра-
нее близкие к ним источники 

”
Ъ“. 

ОНЭКСИМ был готов продать меди-
ахолдинг за $250 млн с учетом дол-
га компании примерно на $227 млн, 
сообщал 

”
Ъ“ в августе 2014 года. Воз-

можность покупки РБК обсуждалась 
и с владельцем СМП-банка Аркадием 
Ротенбергом, владельцем Новоли-
пецкого металлургического комби-
ната Владимиром Лисиным, холдин-
гом «Газпром-медиа» и еще как ми-
нимум тремя сторонами, но ни одна 
из них не заинтересовалась сделкой 
с такими условиями.

Недавно, по данным источников 

”
Ъ“, консультации по продаже РБК 

велись с «Национальной медиагруп-
пой» (НМГ), созданной в 2008 году пу-
тем объединения медийных активов 
банка «Россия» (на 37,51% принадле-
жит напрямую Юрию Ковальчуку), 
«Северстали» Алексея Мордашова, 
«Сургутнефтегаза» и страховой груп-
пы «Согаз». НМГ владеет РЕН ТВ, «Пя-
тым каналом», 25% «Первого канала», 
газетами «Известия», Metro в Санкт-
Петербурге, телепроизводственной 
компанией «Арт Пикчерс Групп». По-
следний год группа была весьма ак-
тивна на рынке слияний и поглоще-
ний: приобрела 80% российского биз-
неса группы Discovery Networks и до-
говорилась о покупке Turner (CNN, 
Cartoon Network) и Viasat, а в марте 
купила 25% газеты «Спорт Экспресс». 

Гендиректор НМГ Ольга Паскина вче-
ра не ответила на вопрос по поводу 
переговоров с РБК. Два источника 
в группе утверждают, что перегово-
ров в данный момент нет.

Если верна «налоговая» версия 
«осмотра помещений» в ОНЭКС-
ИМе, то, скорее всего, компания 
для демонстрации выбрана из чи-
сто имиджевых соображений — это 
крупнейшая частная компания РФ, 
которую «осматривают» столь де-
монстративно. Напомним, на не-
давней коллегии Следственного ко-
митета его председатель Александр 
Бастрыкин отметил, что после изме-
нений, внесенных в законодатель-
ство, благодаря которым дела о на-
логовых преступлениях было раз-
решено возбуждать по материалам 
не только налоговиков, но и право-
охранительных органов, осуществ-
ляющих оперативно-разыскную де-
ятельность, количество уголовных 
дел по ст. 199 УК резко возросло. 
В прошлом году в производстве сле-
дователей СКР находилось 4568 та-
ких дел, или на 1,5 тыс. больше, чем 
годом ранее. При этом господин Ба-
стрыкин особо отмечал, что в ходе 
доследственных проверок и рассле-
дования налоговых преступлений 
удалось возместить ущерб на сум-
му почти 15 млрд руб. (или на 86% 
больше по сравнению с 2014 годом). 
В этом году, по прогнозам СКР, число 
подобных дел, как и выплаченных 
по ним сумм, должно увеличиться 
в разы. Так и происходит: воспользо-
вавшись тем, что в соответствии с УК 
налоговые дела прекращаются по-
сле выплат недоимок, СУ-155 верну-
ло в бюджет более 2 млрд руб., а до-
черняя компания «Газпрома» «Пур-
газ» — 13,5 млрд руб.

Возможно, на подобные сум-
мы рассчитывают правоохраните-
ли и в случае с ОНЭКСИМом. В свою 
очередь, то, что является проблемой 
«налоговой» версии — ФНС вчера от-
казывалась комментировать ситуа-
цию, а источники информагентств 
в середине дня вообще отрицали 
какие-либо налоговые претензии 
к ОНЭКСИМу. На вечер четверга со-
общений о возбуждении уголовных 
дел по итогам «обследования поме-
щений» в группе нет.

Николай Сергеев,  
Олег Рубникович,  
Анна Афанасьева,  
Дмитрий Бутрин

У Михаила Прохорова 
осмотрели помещения

Н А  М Е С Т А Х К А К  Б Ы С Т Р О  Ч И Н О В Н И К И  Р Е А Г И Р О В А Л И  Н А  П Р Я М У Ю  Л И Н И Ю

12:03. Жительница Омска пожаловалась Владимиру Путину 
на качество дорог в городе: «Посмотрите, пожалуйста, 
в каком они у нас состоянии: яма на яме. У нас машины 
ломаются, колеса отваливаются…» В ответ Владимир Путин 
сказал, что «нужно к 300-летию привести город в порядок, 
и тем более — дорожную сеть».
12:52. Ведущая Валерия Кораблева выступила со «срочным 
сообщением»: «Омские чиновники уже отрапортовали, что 
к 1 мая починят 21 дорогу». Еще через полчаса мэр Омска 
Вячеслав Двораковский сообщил, что улица в Омске, с кото-
рой звонила девушка, будет отремонтирована к лету.
13:27. Ведущая прочитала вопрос восьмилетнего Ильи 
Раевского из Ярославской области, который пожаловался, 
что из-за малого возраста его не отправляют в «Артек». 

Владимир Путин назвал это «явным упущением» и пообещал 
«исправить».
15:25. Пресс-служба Минобрнауки сообщила, что мальчика 
«с радостью» ждут в любом из лагерей, включая «Артек». 
Губернатор региона Сергей Ястребов распорядился оказать 
помощь мальчику.
13:32. Во время включения из Сахалинской области работни-
ки рыбокомбината рассказали президенту, что «по два, по три 
месяца, по полгода» не получали зарплату, а жалобы в прокура-
туру Сахалинской области не помогли. Владимир Путин ответил, 
что «местные чиновники, особенно правоохранительные орга-
ны, прокуратура, должны были своевременно отреагировать», 
и поручил генпрокурору РФ «принять решение о соответствии 
занимаемой должности прокурора Сахалинской области».

14:15. Губернатор Сахалинской области Олег Кожемяко 
поручил «в течение двух недель» решить проблему долгов по 
зарплате сотрудникам комбината. Региональная прокуратура 
сообщила о возбуждении дела в отношении директора ЗАО 
«Рыбокомбинат ”Островной“», задолжавшего сотрудникам 
более 6 млн руб.
14:47. Владимир Путин зачитал вопрос многодетной се-
мьи из Ставрополья, которой сначала дали участок земли, 
а потом отобрали из-за изменений в законе. Президент 
пообещал обсудить этот вопрос с главой региона.
16:25. Губернатор Владимир Владимиров взял ситуацию 
под личный контроль: «Сделаем все, что нужно, разберемся 
и поправим в кратчайшие сроки».

Евгений Козичев
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Вчера стало известно, что в розыск объяв-
лен один из ключевых свидетелей по делу 
о нападении на журналиста Олега Каши-
на. Александр Мешков, бывший замдирек-
тора оборонного предприятия «Заслон», 
обвиняется в похищении своего экс-на-
чальника Александра Горбунова, которого 
фигуранты дела о нападении на господи-
на Кашина называют его организатором. 
Сам господин Мешков заявил ”Ъ“, что счи-
тает свое уголовное преследование ме-
стью за показания.

ГУ МВД по Санкт-Петербургу и Ленобласти 
объявило в розыск бывшего топ-менеджера 
оборонного предприятия «Заслон» Александ-
ра Мешкова. По данным 

”
Ъ“, постановление 

о розыске господина Мешкова было подписа-
но еще 26 февраля. Поводом для объявления 
в розыск послужила его неявка на следствен-
ные действия, которые проходили еще в октя-
бре 2015 года. Господин Мешков, напомним, 
обвиняется в похищении своего бывшего на-
чальника Александра Горбунова в 2014 году. По 
данным следствия, участие в похищении при-
нимали те же сотрудники службы безопасно-
сти предприятия, что и в нападении на журна-
листа Олега Кашина в 2010 году. Якобы сотруд-
ник «Заслона» Данила Веселов по заданию го-
сподина Мешкова в 2014 году похитил Алек-
сандра Горбунова, вывез его за город, где на ка-
меру требовал сознаться в нападении на журна-

листа. Не добившись желаемого, господин Ве-
селов отвез менеджера оборонного предприя-
тия на ближайшую трассу и скрылся. При этом 
Данила Веселов проходит в качестве обвиняе-
мого и по делу о нападении на господина Ка-
шина. По версии следствия, именно он в 2010 
году участвовал в покушении на журналиста в 
Москве. При этом на допросах господин Весе-
лов заявлял, что организатором покушения на 
журналиста был именно господин Горбунов. 
Якобы таким образом он решил отомстить го-
сподину Кашину за то, что тот оскорбил в «Жи-
вом журнале» его друга — губернатора Псков-
ской области Андрея Турчака. Однако никаких 
претензий по «делу Кашина» следствие Алек-
сандру Горбунову до сих пор не предъявляло, 
а против его подчиненного Мешкова было воз-
буждено дело о похищении.

Как сообщил 
”
Ъ“ источник, знакомый с хо-

дом расследования, сейчас господин Мешков 
находится за пределами РФ, но объявлен он 
лишь в федеральный розыск. По словам само-
го господина Мешкова, постановление петер-
бургского полицейского главка не стало для 
него неожиданностью. В частности, в боль-
шом интервью 

”
Ъ“ 14 ноября 2015 года он го-

ворил, что не намерен принимать участие в 
следственных действиях по своему делу: «Я на 
90% уверен, что меня там арестуют, да и сейчас 
понимаю, что я буду объявлен в розыск». Как 
заявил вчера 

”
Ъ“ господин Мешков, февраль-

ское постановление о розыске он связывает 
со своими показаниями по «делу Кашина».

Господин Мешков утверждает, что, будучи 
подчиненным Александра Горбунова, в 2010 
году по его заданию выяснял адрес Олега Каши-
на. «Горбунов сказал, что есть такой журналист, 
что он обидел его друга губернатора, а теперь 
не выходит на связь. Нужно найти его контак-
ты и определить место жительства, чтобы с ним 
встретиться и заставить извиниться»,— гово-
рил он 

”
Ъ“. По словам Александра Мешкова, он 

не знал, что на Олега Кашина готовится поку-
шение, а когда узнал, что его жестоко избили, 
решил обезопасить себя, похитив начальника 
и добившись от него показаний в причастно-
сти к нападению. Давая соответствующие пока-
зания, господин Мешков рассчитывал на пре-
кращение своего уголовного преследования, 
однако этого не произошло. «Здесь меня точно 
ждут незаконный суд и тюрьма с целью добить-
ся от меня изменения показаний»,— заявил го-
сподин Мешков 

”
Ъ“ в ответ на вопрос, готов ли 

он вернуться в РФ.
Адвокат Владимир Тен, представляющий 

интересы Александра Горбунова, вчера отка-
зался от комментариев, сославшись на подпи-
ску о неразглашении. Журналист Олег Кашин, 
в свою очередь, заявил: «Рад, что Мешков нахо-
дится за границей, это правда похоже на месть 
за его показания».

Григорий Туманов

Показания засвидетельствовали розыском
Полиция ищет назвавшего предполагаемого организатора нападения на Олега Кашина

Неожиданный поворот произошел в рас-
следовании убийства администратора 
запрещенного в России экстремистско-
го сайта kavkazcenter.com Абдулвахида 
Эдильгериева. Одним из двух подозре-
ваемых, задержанных турецкой полици-
ей за совершение этого преступления, 
может оказаться криминальный автори-
тет Валид Лурахмаев (Валидол), разы-
скиваемый по линии Интерпола Россией 
и Францией.

Как сообщили 
”
Ъ“ источники в СКР и МВД 

России, ведомства по своим каналам пытают-
ся установить личность Александра Смирно-
ва — одного из россиян, задержанных в Стам-
буле по делу об убийстве Абдулвахида Эдиль-
гериева, а также по подозрению в шпионаже 
(подробно см. 

”
Ъ“ от 14 апреля). Интерес пра-

воохранителей к Смирнову возник из-за того, 
что, по оперативным данным, документами 
на его имя мог пользоваться криминальный 

авторитет Валид Лурахмаев. Эта версия будет 
подтверждена или опровергнута после того, 
как правоохранители получат образцы отпе-
чатков пальцев Александра Смирнова.

Уроженца Чечни Лурахмаева считают од-
ним из организаторов убийства бывшего сов-
ладельца компании «Саратовстройстекло» Ми-
хаила Ланина, совершенного летом 2011 года в 
Ницце. По версии следствия, Валидол решить 
устранить господина Ланина после того, как 
тот стал требовать вернуть ему 200 млн руб. ко-
торые заплатил людям «авторитета», обещав-
шим устроить его на руководящую должность 
в госкорпорацию «Олимпстрой», а его сына — 
в центральный аппарат МВД.

Полиции удалось задержать стрелявших 
в господина Ланина и его жену (она получи-
ла ранения, но осталась жива) уроженцев Чеч-
ни Язида Арсалиева и Руслана Берсанова, кото-
рые, очевидно, и дали показания на предпола-
гаемого организатора покушения.

Кроме того, Валидола заочно обвиняют в ор-
ганизации в том же 2011 году покушения на 
подмосковную предпринимательницу Тать-
яну Бальзамову. Михаил Коряка, один из «ре-
шальщиков» из команды Валидола, предложил 
женщине поучаствовать в заключении с укра-
инскими властями контракта на транспорти-
ровку газа, оставив в качестве задатка €20 млн 
в ячейке банка. Деньги оттуда были похище-
ны, а, чтобы скрыть следы преступления, са-
му женщину пытались застрелить на Украине. 
Бывший новосибирский омоновец Иван Мар-
тынов, оружие которого дало осечку, получил 
на Украине 9 лет. Нанявший его Султан Сига-
ури сел в России на 12 лет. В свою очередь Ва-
лидол, которого объявили в розыск, используя 
фальшивый паспорт, скрылся за границей.

В российском генконсульстве в Стамбуле от 
комментариев воздержались, сославшись на 
недостаток информации.

Владислав Трифонов

В русском шпионе заподозрили Валидола
СКР рассчитывает получить на проверку отпечатки пальцев  
задержанных в Турции россиян

Как стало известно ”Ъ“, вчера защита 
арестованного в Хорватии бывшего 
начальника управления капитально-
го строительства Туапсинского НПЗ 
(«Роснефть») Анатолия Каверова об-
жаловала решение суда города Пу-
лы о взятии подзащитного под стра-
жу. Россиянин был задержан 6 апреля 
2016 года хорватскими полицейски-
ми при пересечении границы со Сло-
венией. Во время проверки доку-
ментов выяснилось, что Анатолий 
Каверов находится в международном 
розыске, поскольку в России явля-
ется обвиняемым по уголовному де-
лу о мошенническом хищении у НПЗ 
137 млн руб.

Адвокаты Анатолия Каверова, экс-
начальника управления капитально-
го строительства ООО «РН-Туапсинский 
НПЗ» («Роснефть»), подали апелляцию на 
решение суда города Пулы об аресте рос-
сиянина. Анатолий Каверов был задер-
жан полицейскими во время проверки 6 
апреля 2016 года. Хорватские правоохра-
нители проверили паспорт россиянина 
по разыскной базе и обнаружили, что он 
числится в картотеке Интерпола. Он был 
объявлен в России в федеральный и меж-
дународный розыск в связи с обвинени-
ем по ч. 4 ст. 159 УК РФ (мошенничество, 
совершенное группой лиц в особо круп-
ном размере). Защита Каверова просит 
суд изменить задержанному меру пресе-
чения в виде заключения под стражу на 
домашний арест или залог в размере не 
менее €150 тыс. до решения вопроса о 
его экстрадиции в Россию.

По версии следствия, Анатолий Каве-
ров, будучи начальником управления ка-
питального строительства Туапсинского 
НПЗ, вместе с сообщниками сфальсифи-
цировал документы о выполнении стро-
ительных работ на сумму 137 млн руб. по 
демонтажу временного причального со-
оружения, принадлежащего нефтепере-
рабатывающему заводу. В МВД России ут-
верждали, что в действительности работы 
проведены не были, но деньги в полном 
объеме перечислены на счета подкон-
трольной Анатолию Каверову подрядной 
организации. Источник в правоохрани-
тельных структурах рассказал 

”
Ъ“, что ин-

криминируемые Анатолию Каверову де-
яния имели место в декабре 2013 года, са-
мо уголовное дело было возбуждено по за-
явлению руководства НК «Роснефть» в от-
ношении неустановленной группы лиц 
по факту хищения 137 млн руб., принад-
лежащих нефтяной корпорации, в сентя-
бре 2015 года. По информации источни-
ков 

”
Ъ“, договор строительного подряда 

на демонтаж временного причального со-
оружения и строительство нового на сум-
му 137 млн руб. якобы был подписан быв-
шими руководителями ООО «РН-Туапсин-
ский НПЗ» — генеральным директором 
Андреем Вотиновым, техническим ди-
ректором Александром Кирьяновым, на-
чальником управления капстроительст-
ва Анатолием Каверовым и экс-руководи-
телем краснодарской строительной ком-
панией ООО «Гравитон» Родионом Рома-
новым. В отношении всех бывших руко-
водителей в настоящее время ведутся рас-
следования по ч. 4 ст. 159 УК РФ сотрудни-
ками СУ СКР по Краснодарскому краю и 
ГСУ СКР по Северо-Кавказскому федераль-
ному округу. По данным источника 

”
Ъ“, 

проведенная почерковедческая экспер-
тиза показала, что подписи на докумен-
те стоят подлинные. В рамках расследова-
ния в ночь на 9 апреля этого года в Геленд-
жике оперативники задержали разыски-
ваемого Родиона Романова.

В «Роснефти» и «Гравитоне» коммен-
тировать ситуацию с расследованием 
не стали. Представитель интересов Ана-
толия Каверова, управляющий партнер 
адвокатского бюро «Забейда, Саушкин 
и партнеры» Александр Забейда, также 
воздержался от комментариев. Адвокат 
лишь отметил, что компания «Гравитон» 
неподконтрольна Анатолию Каверову, а 
данное уголовное дело, как он считает, яв-
ляется попыткой компании «Роснефть» 
перевести гражданско-правовые отноше-
ния в уголовную плоскость с целью укло-
ниться от уплаты контрагентам денег по 
уже выполненным работам. Отметим, 
что в картотеке Арбитражного суда Крас-
нодарского края значится несколько дел 
по искам ООО «Гравитон» к «Роснефти» на 
общую сумму свыше 660 млн руб.

Олег Горяев, Ростов-на-Дону;  
Анна Перова, Краснодар

Деньги «Роснефти»  
пропали на причале
Экс-начальник управления Туапсинского НПЗ  
арестован в Хорватии в связи с делом 
о мошенничестве

Замоскворецкий суд Москвы приговорил 
вчера к четырем годам лишения свобо-
ды предпринимателя, председателя прав-
ления ИД «Собеседник» Левона Айрапетя-
на. Суд признал его виновным в хищении 
$700 тыс. в 2010 году у Тамары Изместь-
евой, матери отбывающего пожизненное 
наказание бывшего сенатора от Башкирии 
Игоря Изместьева. По версии следствия и 
потерпевшей, Левон Айрапетян обещал за 
эти деньги содействовать смягчению при-
говора экс-сенатору, но ничего не сделал. 
Сам предприниматель факт получения де-
нег отрицает, а его защита назвала приго-
вор «беспределом».

Вчера судебный процесс по делу 67-летнего 
председателя правления ИД «Собеседник», из-
вестного в армянской диаспоре предприни-
мателя и общественного деятеля Левона Айра-
петяна, завершился обвинительным пригово-
ром. Вместо семи лет лишения свободы, о кото-
рых в прениях сторон просил гособвинитель, 
суд ограничился четырьмя годами колонии об-
щего режима. При этом суд удовлетворил иско-
вые требования Игоря и Тамары Изместьевых, 
обязав подсудимого выплатить им 20,8 млн руб. 
Левон Айрапетян, находившийся в последнее 
время на свободе под подпиской о невыезде (он 
был отпущен из СИЗО по истечении предельно-
го срока содержания), после оглашения приго-
вора почувствовал себя плохо и присел на ска-
мью, но при этом все же сказал, что приговор 
ему понятен, но с решением суда он не согласен 
и намерен добиваться оправдания. Здесь же, в 
зале суда, конвой надел на предпринимателя 
наручники, а затем увез его в СИЗО.

Уголовное дело в отношении Левона Айра-
петяна по ч. 4. ст. 159 УК РФ («Мошенничество в 
особо крупном размере») было возбуждено ГСУ 
СКР после того, как 20 августа 2014 года Тамара 
Изместьева написала на предпринимателя за-
явление, в котором говорилось, что бизнесмен 
взял у нее в 2010 году $700 тыс. за «решение во-
проса» о вынесении ее сыну, бывшему сенатору 
Игорю Изместьеву, обвинявшемуся в организа-
ции теракта и 13 убийств, более мягкого приго-
вора, нежели пожизненное заключение. Из за-
явления госпожи Изместьевой следовало, что в 
2010 году в столичном «Президент-отеле», пол-
этажа в котором находится в собственности Ле-
вона Айрапетяна, она в присутствии адвоката 
Сергея Антонова (ему обвинение было предъяв-
лено заочно, сейчас адвокат проживает в США) 
двумя траншами по $350 тыс. передала день-
ги. Однако свое обещание, говорилось в заяв-
лении, предприниматель не выполнил, а день-
ги не вернул. По первоначальной версии заяви-
тельницы, для того чтобы собрать для Айрапе-
тяна столь крупную сумму, она ездила в Швей-
царию, где хранит деньги ее сын. Однако, как 
выяснилось в ходе расследования, швейцар-
ский банк выдать женщине деньги отказался. 
После этого потерпевшая изменила свои пока-

зания, заявив, что продала картину Констан-
тина Маковского «Детский портрет» якобы за 
$800 тыс. (интересно, что специалисты утвер-
ждали, что работы Маковского до сих пор доро-
же $400 тыс. не продавались).

На стадии расследования Левон Айрапетян 
не отрицал, что встречался с госпожой Изме-
стьевой, но только один раз и по рекоменда-
ции защиты ее сына. По версии предпринима-
теля, речь тогда шла всего лишь о проведении 
PR-кампании с целью изменить сложившееся 
в обществе отрицательное отношение к Игорю 
Изместьеву. Бизнесмен, как утверждает его за-
щита, согласился подумать, но после этого но-
вых встреч не было. Кстати, то же самое в бесе-
де с 

”
Ъ“ утверждал и бывший адвокат Игоря Из-

местьева Сергей Антонов.
Отметим, что обвинение в мошенничестве 

ГСУ СКР Левону Айрапетяну предъявляло четы-
ре раза. Причиной этого в каждом случае ста-
новился отказ Генпрокуратуры утвердить об-
винительное заключение. Прокуратура счита-
ла, что одного лишь утверждения госпожи Из-
местьевой о хищении у нее денег недостаточ-
но для установления вины Левона Айрапетяна. 
Надзорный орган также отмечал, что не счита-
ет саму PR-кампанию уголовно наказуемым 
деянием, а квалификация преступления «Мо-
шенничество» подразумевает, что обвиняемый 

не мог с помощью публикаций в СМИ повли-
ять на судебные решения. В итоге следствие из-
менило мотив преступления: согласно послед-
ней версии, деньги Айрапетян брал на взятки, 
с помощью которых якобы обещал добиться 
изменения приговора Игорю Изместьеву.

В своем последнем слове в суде Левон Айра-
петян расценил заявление Тамары Изместье-
вой и ее сына как оговор и месть, в частности 
за то, что он за помощь в организации нефте-
бизнеса экс-сенатора потребовал у него свою 
долю — $1,5 млрд.

Напомним, что Левон Айрапетян является 
фигурантом еще одного громкого дела, возбу-
жденного в отношении него по показаниям то-
го же Игоря Изместьева. В июле 2014 года пред-
принимателю инкриминировали участие в 
«хищении и последующей легализации» в 
2009 году акций «Башнефти» (ст. 160 и ст. 174.1 
УК РФ). Другими фигурантами этого дела оказа-
лись сын бывшего президента Башкирии Урал 
Рахимов и глава АФК «Система» Владимир Ев-
тушенков. Уголовное преследование послед-
него, напомним, было прекращено в декабре 
прошлого года. Дело Урала Рахимова по-преж-
нему расследуется, но Австрия, где он прожи-
вает, окончательно отказала в его выдаче. Один 
из адвокатов Урала Рахимова Ильнур Салимья-
нов вчера сказал 

”
Ъ“, что на днях следователь 

СКР на ходатайство о прекращении уголовно-
го дела его подзащитного ответил отказом, мо-
тивировав свое решение необходимостью «до-
вести следствие до логического конца».

Юрий Сенаторов

Бизнесмена осудили за деньги экс-сенатора
Левон Айрапетян получил срок за хищение у матери Игоря Изместьева

Проблема гражданства осужденных 
за преступления террористической 
направленности режиссера Олега 
Сенцова, двух его подельников-крым-
чан и приговоренного к лишению сво-
боды за шпионаж Юрия Солошенко 
стала ключевой в вопросе об их воз-
можной передаче Украине для отбы-
тия наказания. По некоторым данным, 
одному из осужденных Геннадию 
Афанасьеву на днях ФМС сообщила, 
что он является россиянином, а зна-
чит, передан быть не может, посколь-
ку такая процедура предусмотрена 
только для иностранцев. Если та-
кой же вывод будет сделан по поводу 
гражданства остальных, то у них оста-
нется лишь один вариант не отбывать 
сроки в России: просить о помилова-
нии, и если прошения будут удовлет-
ворены — надеяться на обмен в рам-
ках политических соглашений.

Как сообщил 
”
Ъ“ адвокат Геннадия 

Афанасьева Александр Попков, на днях 
мать отбывающего в одной из колоний 
Коми осужденного Ольга получила от сы-
на письмо. Оно датировано 4 апреля и 
представляет собой тетрадный листок в 
клетку. В письме говорится, что админи-
страция исправительного учреждения 
передала осужденному некий документ 
из упраздненной на днях Федеральной 
миграционной службы. В документе яко-
бы сообщается, что Афанасьев является 
гражданином России. По словам адвока-
та, мать заключенного расстроилась, по-
скольку сочла полученное ее сыном уве-
домление признаком того, что в переда-
че Афанасьева Украине будет отказано. 
Между тем сам господин Попков заявил 

”
Ъ“, что, по его мнению, выводы делать 

рано, так как официальных документов 
ни он, ни мать заключенного не видели, 
а сама ситуация с гражданством являет-
ся «очень размытой». По утверждению го-
сподина Попкова, навязывание его под-
защитному российского гражданства на-
чалось давно, причем на Афанасьева яко-
бы оказывается давление со стороны со-
трудников ФСИН. Адвокат напомнил, 
что в уголовном деле Геннадия Афанась-
ева хранится лишь его украинский па-
спорт, а в колонию к осужденному приез-
жал представитель украинского консуль-
ства, которому разрешили встречу с осу-
жденным. Более того, по словам защит-
ника, дипломат даже привез заверенную 
копию загранпаспорта Афанасьева, что 
еще раз свидетельствовало о его украин-
ском гражданстве. «Однако в повторной 

встрече консулу отказали, а Гену застави-
ли подписать бумагу о том, что на свида-
ние прибывал не консул, а некий чело-
век с такой же фамилией» — так изложил 
свою версию событий адвокат. Господин 
Попков особо отметил, что давление на 
его клиента с требованием признать рос-
сийское гражданство настолько велико, 
что тот даже объявил о готовности начать 
сухую голодовку. «Я ему на это сказал, что 
этот вопрос не стоит жизни»,— сообщил 
господин Попков, убежденный, что «во-
прос все равно будет решаться на феде-
ральном уровне».

Надо отметить, что адвокат Олега Сен-
цова Дмитрий Динзе и защитник Олега 
Кольченко Светлана Сидоркина заявили 

”
Ъ“, что им о каких-либо документах, сви-

детельствующих о российском граждан-
стве их подзащитных, пока неизвестно 
(не ясна и ситуация с осужденным Юри-
ем Солошенко). Адвокаты лишь в очеред-
ной раз напомнили, что оба осужденных 
не получали российские паспорта при 
воссоединении Крыма с Россией и не от-
казывались от украинского подданства. 
Господин Динзе также подчеркнул, что 
он не подавал никаких запросов от име-
ни своего подзащитного в какие-либо ве-
домства или суды, чтобы не ухудшить его 
положение. По его словам, помимо пере-
дачи осужденных Украине в соответст-
вии с международной конвенцией 1983 
года имеется и путь политического реше-
ния. Например, помилование заключен-
ных и их последующий обмен на находя-
щихся под стражей россиян на Украине.

Напомним, что с предложением пере-
дать четверых осужденных Украине для 
отбытия наказания к российским властям 
обратился Минюст этой страны, куда в на-
чале этого года поступило письмо от адво-
катов заключенных. В российском Миню-
сте в ответ заявили, что все бумаги по это-
му вопросу направлены во ФСИН для их 
изучения. Передача осужденных другой 
стране предусматривает целый ряд усло-
вий, ключевые из которых соответству-
ющее гражданство заключенных, а так-
же наличие, в данном случае в УК Украи-
ны, статей, аналогичных тем, по которым 
Сенцов с сообщниками и Солошенко по-
лучили сроки в России. Кроме того, суд Ук-
раины должен будет подтвердить приго-
вор, вынесенный осужденным в России. 
Только при соблюдении этих условий об-
ращения о возможной передаче будут рас-
сматриваться российскими судами по ме-
сту отбывания наказания осужденными.

Владимир Баринов

Украинских осужденных 
приговорили к российскому 
гражданству
Паспортный вопрос становится главным  
в вопросе об обмене режиссера Олега Сенцова

Левон Айрапетян отрицал на процессе, 
что брал деньги у матери экс-сенатора  
Игоря Изместьева, но суд не убедил  
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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Москва ведет переговоры с Улан-Бато-
ром о выдаче нового рублевого креди-
та. Об этом заявил вчера, отвечая на во-
прос ”Ъ“, глава МИД РФ Сергей Лавров. 
Как российско-монгольский диалог  
может предотвратить экологическую 
катастрофу на озере Байкал и кого  
две страны готовы подключить к своему 
стратегическому партнерству, выясня-
ла в Улан-Баторе корреспондент ”Ъ“  
ГАЛИНА ДУДИНА.

Стратегическое соседство
Азиатская поездка Сергея Лаврова, прово-
дящего сегодня переговоры в Токио, на-
чалась с визита в Улан-Батор. На встрече с 
монгольским министром иностранных дел 
Лундэнгийном Пурэвсурэном Сергей Лав-
ров, не колеблясь, подписал Среднесроч-
ную программу развития стратегического 
партнерства: сопровождавшие церемонию 
девушки замешкались, прежде чем подать 
двум дипломатам документ на подпись, но 
глава МИД РФ сам взял лежавшую на столе 
папку, ручку — и жестом пригласил своего 
коллегу сделать то же самое.

Позднее господин Лавров встретился с 
президентом Цахиагийном Элбэгдоржем, 
который по традиции степных монголов 
предложил ему понюхать табак из табакер-
ки. Сергей Лавров отказываться не стал. По-
сле этого президент заверил гостя: «Отно-
шения с Россией — самые приоритетные 
отношения».

О том, что Москву и Улан-Батор связыва-
ет стратегическое партнерство, было объ-
явлено еще в 2009 году. Страны-соседи, как 
подчеркивают в Монголии, «по многим важ-
нейшим международным вопросам зани-
мают похожие или близкие позиции». Мо-
сква сотрудничает с Улан-Батором и на меж-
дународных площадках, например в рам-
ках ШОС, а также в трехстороннем форма-
те Россия—Монголия—Китай. Как заявил 
Сергей Лавров, в июле на полях саммита 
ШОС в Ташкенте планируется встреча лиде-
ров трех стран, которые должны будут одо-
брить создание экономического коридо-
ра РФ—Монголия—КНР. Это позволит раз-
вить транспортную инфраструктуру, а так-
же сотрудничество в целом ряде областей — 
в том числе таможенного взаимодействия, 
энергетики и сельского хозяйства.

Торговый дисбаланс
Как аккуратно признался на пресс-конфе-
ренции Лундэнгийн Пурэвсурэн, двусто-

роннее «экономическое сотрудничество 
несколько отстает от политических отно-
шений». Задававшая вопрос министрам 
местная журналистка уточнила, что вол-
нует монгольскую сторону: по ее словам, 
с 1980-х годов, кроме успешно функцио-
нирующих российско-монгольских пред-
приятий «Эрдэнэт», «Монголросцветмет» и 
«Улан-Баторская железная дорога», ни одно-
го крупного российского инвестпроекта в 
Монголии реализовано не было. «Эти про-
екты создавались в условиях, когда наши 
страны исповедовали плановую экономи-
ку, а сейчас в Монголии и России рыночная 
экономика, и вести дела необходимо уже 
с учетом новой реальности»,— отметил в 
этой связи Сергей Лавров.

Как пояснил 
”
Ъ“ заведующий Центром 

изучения международной безопасности 
монгольского Института стратегических 
исследований Гунгаа Базарваань, в 1990–
2015 годах РФ инвестировала в Монго-
лию $297 млн. «Это всего 2,1% прямых ино-
странных инвестиций в нашу экономику 
за этот период,— говорит эксперт.— При 
этом и двусторонняя торговля остается не-
сбалансированной». В товарообороте меж-
ду Россией и Монголией (в прошлом году 
он составил $1,16 млрд) экспорт монголь-
ских товаров в РФ составляет менее одной 
десятой части.

В этих условиях значительным подспо-
рьем для монгольской экономики может 
стать рублевый кредит — как пояснил, от-
вечая на вопрос 

”
Ъ“, министр Пурэвсурэн, 

«он должен способствовать исправлению 
этого торгового дисбаланса». По словам 
российского дипломатического источника 

”
Ъ“, монгольская сторона говорит пример-

но о 100 млрд руб., однако до согласования 
суммы кредита пока далеко.

Выдача нового кредита стала возможной 
после того, как Госдума РФ в январе рати-
фицировала соглашение пятилетней дав-
ности о списании 98% долга республики, 
а Монголия выплатила остаток задолжен-
ности. «Теперь у нас нет никаких юридиче-
ских препятствий, чтобы возобновить кре-
дитные отношения между Россией и Мон-
голией, и такая возможность сейчас обсу-
ждается»,— подтвердил Сергей Лавров.

Судьба Байкала
Другим острым вопросом, обсуждавшим-
ся вчера в Улан-Баторе, стала перспекти-
ва строительства гидроэлектростанции в 
Монголии на реке Шурэн. Речь идет о при-

токе Селенги — одной из двух крупней-
ших рек, питающих озеро Байкал. Проект 
строительства ГЭС заморожен за неимени-
ем средств, однако не исключено, что фи-
нансирование могут предоставить китай-
ские инвесторы.

«Уровень энергопотребления в Монго-
лии на фоне роста населения устойчиво 
возрастает, и если такая тенденция сохра-
нится, то Монголия уже скоро столкнет-
ся с нехваткой электроэнергии»,— объяс-
няет 

”
Ъ“ Гунгаа Базарваань. По его словам, 

импорт электроэнергии из России может 
оказаться недостаточным, кроме того, сто-
имость энергопоставок «возрастает с ка-
ждым годом». «Проект ГЭС 

”
Шурэн“ важен 

для поддержания стабильности централи-
зованной энергосистемы и для резервно-
го питания во время пиковой нагрузки,— 
убеждает эксперт.— Благодаря этому про-
екту мы обеспечим устойчивость энерго-
подачи, надежное развитие горнодобыва-
ющей деятельности в Гобийском регионе 
и удовлетворим растущие потребности в 
электроэнергии в Центральном регионе».

По заверениям монгольской стороны, 
строительство ГЭС может обернуться разве 
что незначительным — на миллиметры — 
понижением уровня воды в Байкале. В том, 
что этот проект не навредит экологии озе-
ра, Сергея Лаврова попытался заверить вче-
ра премьер Монголии Чимэдийн Сайхан-
билэг. «Для меня это место дорого вдвойне 
— оно носит то же имя, что моя супруга»,— 
заявил премьер, женатый на бывшей топ-
модели по имени Байгаль (так же на мон-
гольском звучит и название озера).

В Москве в строительстве ГЭС видят ку-
да более серьезную угрозу. По словам со-
беседника 

”
Ъ“ в Минприроды РФ, россий-

ская сторона до сих пор безуспешно доби-
вается информации о проекте строитель-
ства, однако монголы пока не предостави-
ли «никакой документации, кроме проек-
та технического задания» — и то по неофи-
циальным каналам. «Селенга — приток 
Байкала, и строительство на ней ГЭС мо-
жет привести к обмелению озера, что гро-
зит экологической катастрофой, посколь-
ку обмеление напрямую затрагивает все 
экосистемы Байкала,— предупредил 

”
Ъ“ 

представитель Минприроды РФ.— Россия 
однозначно выступает против строитель-
ства ГЭС, так как в случае падения уровня 
воды в озере и его постепенного обмеле-
ния может повториться ситуация с Араль-
ским морем».

Рубли пересчитывают в тугрики
Россия рассматривает возможность выделения  
Монголии нового кредита

Политический кризис в Македонии вновь 
обострился. Оппозиция, недовольная 
решением президента Гёрге Иванова по-
миловать обвиняемых в незаконной про-
слушке 20 тыс. политиков и чиновников, 
организовала массовые протесты в сто-
лице Скопье, в ходе которых был раз-
громлен президентский офис. Решение 
македонского президента осудили США 
и ЕС, поставив под сомнение легитим-
ность предстоящих в июне парламент-
ских выборов и перспективы евроатлан-
тической интеграции Македонии. В МИД 
России же предупредили о возможно- 
сти повторения в республике «украин-
ского сценария», пояснив: оппозиция  
«в очередной раз стала инструментом 
разжигания, в том числе с поддержкой 
извне, внутриполитического конфлик-
та». С подробностями — корреспондент 

”Ъ“ на Балканах ГЕННАДИЙ СЫСОЕВ.
Лидер македонской оппозиции Зоран За-

ев анонсировал вчера новые массовые про-
тесты с требованием отставки президента 
Гёрге Иванова и отсрочки назначенных на 
5 июня внеочередных парламентских выбо-
ров. А накануне вечером протест оппозиции 
в Скопье завершился столкновениями с по-
лицией и разгромом президентского офиса.

Прорвав полицейский кордон, око-
ло 3 тыс. оппозиционеров направились к 
штаб-квартире правящей партии, где их 
встретил спецназ, который разогнал про-
тестующих. После этого группа молодых 
людей ворвалась в офис главы государства, 
вытащила оттуда мебель, документы и со-
жгла все перед зданием.

Новые протесты в Македонии спровоци-
ровал указ президента страны, который 12 
апреля помиловал обвиняемых в незакон-
ной прослушке властями 20 тыс. политиков 
и чиновников. Скандал разразился в февра-
ле прошлого года, когда Зоран Заев начал 
обнародовать оказавшиеся в распоряже-
нии оппозиции 670 тыс. записей незакон-
ной прослушки, требуя отставки премьера 
Николы Груевского.

Минувшим летом обвинения оппози-
ции получили подтверждение со стороны 
ЕС. В июне Еврокомиссия обнародовала до-
клад, который прозвучал как приговор ма-
кедонским властям: спецслужбы страны по 
указанию правительства незаконно прослу-
шивали 20 тыс. телефонных номеров — для 

«контроля высокопоставленных чиновни-
ков, прокуроров, судей и политических оп-
понентов». В документе также указывалось 
на «причастность руководителей правитель-
ства и правящей партии к фальсификации 
выборов, коррупции, узурпации власти, 
шантажу» (см. 

”
Ъ“ от 23 июня 2015 года).

Вскоре после этого власти Македонии со-
гласились с требованием оппозиции про-
вести досрочные выборы (они были назна-
чены на апрель 2016 года, а затем отодвину-
ты на июнь) при условии ухода Николы Гру-
евского со своего поста (премьер подал в от-
ставку 15 января). Однако это не положило 
конец македонскому кризису. Недавно оп-
позиция объявила об отказе участвовать в 
выборах 5 июня, объяснив это отсутствием 
условий для их честного проведения. И вот 
теперь масла в огонь добавил указ президен-
та о помиловании обвиняемых в прослушке.

Решение главы Македонии осудили США 
и ЕС. Представитель Госдепартамента Джон 
Кирби объявил, что «указ Иванова защищает 
коррумпированных чиновников и не позво-
ляет македонцам добиться правды». Он пре-
дупредил, что это решение негативно ска-
жется на шансах Македонии стать членом 
Евросоюза и НАТО. Не менее жестко выска-
зался еврокомиссар по расширению Йохан-
нес Хан: «У меня серьезные сомнения, что в 
этой ситуации возможно проведение в Ма-
кедонии справедливых выборов».

Новое обострение македонского кризи-
са грозит стать дополнительным раздражи-
телем в отношениях России и Запада. Свои-
ми последними заявлениями власти США и 
ЕС фактически признали легитимность тре-
бований Зорана Заева и его соратников. Вме-
сте с тем в МИД РФ вчера отметили: «Маке-
донская оппозиция в очередной раз стала ин-
струментом разжигания, в том числе с под-
держкой извне, внутриполитического кон-
фликта с целью срыва намеченных на 5 ию-
ня внеочередных выборов». Грядущее голо-
сование дипломаты назвали «единствен-
ным демократическим легитимным выхо-
дом из затяжного кризиса», подчеркнув: его 
проведение было согласовано летом 2015 го-
да «при активном содействии ЕС и США». Ре-
зюмируя, в МИДе отметили недопустимость 
«раскачивания хрупкой ситуации в Македо-
нии» и задействования на Балканах «украин-
ского сценария, инспирирования извне про-
тивоправных действий и госпереворота».

Македонская оппозиция 
ударила по президенту
После того как он вывел из-под удара  
обвиняемых в прослушке

Верховная рада Украины завер-
шила затяжной политический 
кризис в стране, отправив в от-
ставку правительство Арсения 
Яценюка и утвердив новый со-
став кабинета во главе с Влади-
миром Гройсманом. Перефор-
матирование исполнительной 
власти не затронуло лишь си-
ловой блок. Главы МВД, МИДа 
и Минобороны сохранили свои 
позиции, а спикером парламен-
та вместо Владимира Гройсмана 
стал представитель «Народного 
фронта» Андрей Парубий — одна 
из знаковых фигур Евромайдана. 
Несмотря на то что кабинет Грой-
смана составлен не только из но-
вых кадров, но и из членов старой 
команды, премьер называет его 
правительством реформаторов. 
На Западе кабинету уже пожела-
ли успехов — первое поздравле-
ние направил глава МИД Герма-
нии Франк-Вальтер Штайнмайер. 
А Владимир Путин в ходе вчераш-
ней прямой линии выразил над-
ежду, что новое правительство 
«сделает выводы» из политики 
кабинета Яценюка и будет дейст-
вовать в интересах страны,  
а не под диктовку извне.

Голосование или роспуск
Тупиковую ситуацию, сложившу-
юся в украинской политике в ми-
нувшее воскресенье — после заяв-
ления Арсения Яценюка об отстав-
ке с поста премьера, депутаты Вер-
ховной рады разрешили на «падаю-
щем флажке». Накануне утвержде-
ния кабинета Владимира Гройсма-
на президент Порошенко, раздоса-
дованный медленным ходом коа-
лиционных переговоров, устано-
вил депутатам крайний срок для 
принятия решения — четверг.

Петр Порошенко предупредил, 
что, если до конца дня 14 апреля у 
страны не появится новое прави-
тельство, Рада будет распущена и в 
стране пройдут досрочные выборы.

Несмотря на звучавшие накануне 
заявления, что большинство депута-
тов не воспринимают угрозу роспу-
ска Рады всерьез, призыв Петра Поро-
шенко возымел эффект. Голосование 
по двум кадровым вопросам — об 
увольнении Арсения Яценюка с поста 
премьера и назначении на пост главы 
правительства Владимира Гройсмана 
— решили не откладывать на вечер, и 
оно прошло одним пакетом. За прого-

лосовали 257 из 390 депутатов, заре-
гистрированных в сессионном зале.

«Думаю, это правительство име-
ет шанс стать правительством народ-
ного доверия»,— заявил Владимир 
Гройсман, представляя свою новую 
команду (ее члены следили за циф-
рами на табло голосования непо-
средственно из правительственной 
ложи парламента).

Составленное по итогам коали-
ционных переговоров правительст-
во Владимира Гройсмана состоит не 
только из новых кадров, но и из чле-
нов старой команды. За каждым из 
новоиспеченных вице-премьеров 
и министров стоят ведущие игроки 
украинской политики — Петр Поро-
шенко, Владимир Гройсман или Ар-
сений Яценюк. Напомним, что по-
сле отставки с поста главы кабинета 
господин Яценюк остается лидером 
«Народного фронта» — ключевого 
партнера «Блока Петра Порошенко» 
(БПП) по правящей коалиции.

Винницкие реформаторы
Несмотря на многочисленные за-
явления о том, что выводить стра-
ну из кризиса будет новая коман-
да, в правительстве Гройсмана в 
итоге оказалось немало узнавае-
мых лиц, запомнившихся работой 
в предыдущем кабинете Яценюка. 
Пост главы МВД сохранил за собой 
Арсен Аваков, руководителем МИ-
Да остался Павел Климкин, а Ми-
нобороны будет по-прежнему воз-
главлять Степан Полторак. Приме-
чательно и то, что преемником Вла-
димира Гройсмана на посту пред-
седателя парламента стал Андрей 
Парубий — вице-спикер Рады, а до 
этого секретарь Совета националь-
ной безопасности и обороны Ук-
раины, который представляет «На-
родный фронт» Арсения Яценюка.

В беседе с 
”
Ъ“ близкий к прези-

денту Украины политтехнолог Вик-
тор Уколов опроверг распространя-
емое в Верховной раде мнение, что 

к власти на Украине пришла «вин-
ницкая команда», состоящая из зем-
ляков Владимира Гройсмана. По 
словам господина Уколова, на клю-
чевых постах оказались лишь два 
винницких политика — вице-пре-
мьером по вопросам АТО стал Вла-
димир Кистион, а министром соци-
альной политики — Андрей Рева, 
ранее работавшие заместителями 
мэра Винницы.

Как убежден собеседник 
”

Ъ“, 
«украинская власть впервые фор-
мируется не по региональному, а 
по профессиональному принци-
пу». «Это еще не в полной мере пра-
вительство технократов, но пере-
ходный этап к нему»,— убежден 
Виктор Уколов.

«Несмотря на упорно ходившие 
слухи, что в новый Кабинет минис-
тров планируется ввести иностран-
цев, в том числе граждан стран ЕС, в 
итоге этого не произошло. В прави-
тельстве будут работать украинцы, 

как того и требует избиратель»,— го-
ворит еще один собеседник 

”
Ъ“, депу-

тат Рады от БПП Александр Черненко.

Возвращение  
в большую политику  
Игоря Коломойского
На первый взгляд может показаться, 
что голосование в Верховной раде по 
ключевому вопросу отставки преды-
дущего правительства и утвержде-
ния нового прошло гладко и беспро-
блемно. За выступили 257 депутатов 
при необходимом минимуме 226. 
Однако при более внимательном 
рассмотрении выясняется несколь-
ко любопытных вещей.

Формально существующая правя-
щая коалиция в составе БПП и «Народ-
ного фронта» продемонстрировала, 
насколько она непрочна. Из 227 депу-
татов, входящих в нее, за новое прави-
тельство отдали свои голоса лишь 206. 
Остальные либо отсутствовали, либо 
не голосовали, либо воздержались. А 

четыре парламентария из БПП, в том 
числе бывшие журналисты Сергей 
Лещенко и Мустафа Найем, демон-
стративно выступили против нового 
кабинета, подтвердив тем самым, что 
внутри самой «президентской фрак-
ции» существует раскол.

Чтобы набрать недостающие го-
лоса и обеспечить «комфортный за-
пас», команде Петра Порошенко, по 
данным источников 

”
Ъ“ в Раде, при-

шлось проводить «плотную работу» 
среди других фракций, депутатских 
групп и отдельных парламентариев.

В итоге за правительство Грой-
смана проголосовали 11 внефракци-
онных депутатов (из 42), 16 из 19 на-
родных избранников, представляю-
щих депутатскую группу «Воля на-
рода», которая находится под контр-
олем различных олигархов и бизнес-
структур, мало известных за преде-
лами Украины, и даже один предста-
витель перешедшей в оппозицию Ра-
дикальной партии — Артем Витко, 
бывший командир добровольческо-
го батальона «Луганск-1». Но самую 
серьезную поддержку команде пре-
зидента и нового премьера оказала 
депутатская группа «Возрождение», 
в полном составе (23 человека) про-
голосовавшая за кабинет Гройсмана.

Как утверждают собеседники 
”
Ъ“ 

в Киеве, «Возрождение» полностью 
контролируется олигархом Игорем 
Коломойским, который в прошлом 
году был уволен с поста губернатора 
Днепропетровской области и с тех 
пор выступал с резкой критикой 
президента Порошенко. Послед-
ние события в Раде позволяют сде-
лать вывод, что между двумя поли-
тиками заключено как минимум пе-
ремирие. Как предположили источ-
ники 

”
Ъ“ в Раде, платой господину 

Коломойскому за поддержку прави-
тельства могли стать «некие бизнес-
преференции» — особенно в том, 
что касается частично принадлежа-
щей ему нефте- и газодобывающей 
компании «Укрнафта».

Насколько прочным окажется 
альянс между господами Порошен-
ко и Коломойским, покажет время. 
В любом случае для обеспечения ре-
зультативного голосования в Раде 
при принятии наиболее важных за-
конов команде президента отныне 
будет сложно обойтись без поддер-
жки депутатов из «Возрождения».

Сергей Строкань,  
Максим Юсин;  
Янина Соколовская, Киев

Украинский кабинет обрел новое лицо
Верховная рада утвердила правительство Владимира Гройсмана

Новые должности в правительстве
Члены нового правительства, перешедшие 
из кабинета министров Арсения Яценюка

Члены нового правительства
Члены бывшего правительства

КАК ИЗМЕНИЛОСЬ 
ПРАВИТЕЛЬСТВО УКРАИНЫ

ПЕРВЫЙ
ВИЦЕ-ПРЕМЬЕР

Степан Кубив

МИНИСТР
АГРАРНОЙ ПОЛИТИКИ
И ПРОДОВОЛЬСТВИЯ

Тарас Кутовой

Алексей Павленко

МИНИСТР
ВНУТРЕННИХ

ДЕЛ

Арсен Аваков

МИНИСТР
ЭКОЛОГИИ

И ПРИРОДНЫХ РЕСУРСОВ

Остап Семерак

Анна Вронская (и. о.) Владимир Демчишин

МИНИСТР
ЭНЕРГЕТИКИ И УГОЛЬНОЙ

ПРОМЫШЛЕННОСТИ

Игорь Насалик

Айварас Абромавичюс

МИНИСТР
ЭКОНОМИЧЕСКОГО 

РАЗВИТИЯ И ТОРГОВЛИ

Степан Кубив

МИНИСТР
ИНОСТРАННЫХ

ДЕЛ

Павел Климкин

МИНИСТР
ИНФОРМАЦИОННОЙ

ПОЛИТИКИ

Юрий Стець

МИНИСТР
МОЛОДЕЖИ И СПОРТА

Игорь Жданов

МИНИСТР
ИНФРАСТРУКТУРЫ

Владимир Омелян

Андрей Пивоварский

МИНИСТР
ОБОРОНЫ

Степан Полторак

МИНИСТР
ЮСТИЦИИ

Павел Петренко

МИНИСТР ПО ВОПРОСАМ
ОККУПИРОВАННЫХ

ТЕРРИТОРИЙ

Вадим Черныш

Сергей Квит

МИНИСТР
ОБРАЗОВАНИЯ

И НАУКИ

Лилия Гриневич

Павел Розенко

МИНИСТР
СОЦИАЛЬНОЙ

ПОЛИТИКИ

Андрей Рева

Вячеслав Кириленко

МИНИСТР
КУЛЬТУРЫ

Евгений Нищук

Наталья Яресько

МИНИСТР
ФИНАНСОВ

Александр Данилюк

Анна Онищенко

МИНИСТР
КАБИНЕТА

МИНИСТРОВ

Александр Саенко

Александр Квиташвили

МИНИСТР
ЗДРАВООХРАНЕНИЯ

Должность вакантна

ВИЦЕ-ПРЕМЬЕР
ПО СОЦИАЛЬНОЙ

ПОЛИТИКЕ

Павел Розенко

ВИЦЕ-ПРЕМЬЕР
ПО ВОПРОСАМ

ЕВРОПЕЙСКОЙ ИНТЕГРАЦИИ

Иванна Климпуш-
Цинцадзе

ВИЦЕ-ПРЕМЬЕР
ПО АТО

Владимир Кистион

ПРЕМЬЕР-МИНИСТР

Владимир Гройсман

Арсений Яценюк

ВИЦЕ-ПРЕМЬЕР
ПО ГУМАНИТАРНЫМ 

ВОПРОСАМ

Вячеслав Кириленко

ВИЦЕ-ПРЕМЬЕР

Геннадий Зубко

МИНИСТР РЕГИОНАЛЬ-
НОГО РАЗВИТИЯ,

СТРОИТЕЛЬСТВА И ЖКХ

Геннадий Зубко
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русфонд / www.rusfond.ru

Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в ”Ъ“. Проверив письма,  
мы размещаем их в ”Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, 
в эфире «Первого канала», в социальных сетях Facebook, «ВКон-
такте» и «Одноклассники», а также в 148 печатных, телевизион-
ных и интернет-СМИ в регионах РФ. Решив помочь, вы получае-
те у нас реквизиты фонда и дальше действуете сами. Возможны 
переводы с кредитных карт, электронной наличностью и SMS-со-
общением, в том числе из-за рубежа (подробности на rusfond.
ru). Мы просто помогаем вам помогать. Читателям и телезрите-
лям затея понравилась: всего собрано свыше 7,887 млрд руб. 
В 2016 году (на 14 апреля) собрано 424 810 482 руб., помощь по-
лучили 593 ребенка. Мы организуем и акции помощи в дни наци-
ональных катастроф. Русфонд — лауреат национальной премии 
«Серебряный лучник» за 2000 год. Президент Русфонда — Лев 
Амбиндер, лауреат премии «Медиаменеджер России» 2014 года 
в номинации «За социальную ответственность медиабизнеса».
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru
Приложение для айфона rusfond.ru/app
Телефоны: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный, благотворительная линия от МТС),  
факс (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00.

ДЛЯ ТЕХ, КТО ВПЕРВЫЕ ЗНАКОМИТСЯ 
С ДЕЯТЕ ЛЬНОСТЬЮ РУСФОНДА

Бинт для «бабочки»
Можно ли потеснить зарубежные 
перевязочные средства

О проблеме производства отечественных пере-
вязочных материалов высшего мирового каче-
ства пришлось задуматься после ограничения 
закупок зарубежных медицинских изделий: в им-
портозаместительном перечне оказалось нема-
ло средств, не имеющих отечественных анало-
гов. В материале «Ветошь для ”бабочек“» (см. ”Ъ“ 
от 11 сентября 2015 года) мы уже рассказывали 
о том, что родители детей с буллезным эпидер-
молизом практически не используют российские 
бинты и повязки. Что мешает наладить производ-
ство высококачественных отечественных пере-
вязочных средств? И что для этого делает госу-
дарство, которое в данном случае представлено 
Министерством здравоохранения РФ?

Русфонд оказывает помощь детям с диагнозом 
«буллезный эпидермолиз» не первый год, а в мар-
те 2015-го при нашей финансовой поддержке на ба-
зе петербургской Детской городской больницы №1 
(ДГБ-1) был организован центр для оказания помо-
щи детям с этим редким генетическим заболевани-
ем. Существенная часть нашей помощи состоит в 
закупке бинтов, салфеток, повязок, пластырей, се-
ток — перевязки сопровождают детей-«бабочек» всю 
жизнь. Перевязки необходимо делать каждый день, 
и не по одному разу, и далеко не все перевязочные 
средства годятся для этого.

В ситуации три заинтересованные стороны — ме-
дики, родители больных детей и производители пе-
ревязочных средств. В сущности, речь идет только об 
одном: возможно ли заменить российскими издели-
ями дорогие зарубежные? 

В ДГБ-1 отечественные перевязочные средства не 
используют: по словам врачей, они слишком жест-
кие. А в Детской городской клинической больнице 
№9 им. Г. Н. Сперанского (Москва) при операциях по 
разделению пальцев (сращение пальцев — одно из 
осложнений буллезного эпидермолиза) используют 
российские разработки хитопран и воскопран (про-
изводство российской компании «Биотекфарм»). Ро-
дители двух детей-«бабочек», обратившиеся в «Био-
текфарм» с просьбой предоставить продукцию на те-
стирование, считают, что воскопран и хитопран — 
это неплохие повязки, но использовать их можно 
нечасто и в наименее поврежденных местах. Но эти 
повязки составят максимум одну десятую от общего 
количества перевязок. А в остальных случаях лучше 
применять зарубежную продукцию. Производите-
ли, с которыми мы разговаривали, не обращались с 
какими-либо предложениями о замещении импорт-
ных средств к врачам или в фонды, помогающие де-
тям-«бабочкам». Исполнительный директор компа-
нии «Биотекфарм» Александр Герштейн говорит, что 
в принципе компания к этому готова, но прежде все-
го необходимо протестировать производимые ею 
средства, ведь пока врачи, имеющие дело с буллез-
ным эпидермолизом, об их продукции толком не 
знают. Герштейн отмечает, что компания готова при 
необходимости совершенствовать свои перевязоч-
ные материалы. По его словам, это не займет много 
времени, речь идет о считаных неделях.

Что же в итоге получается? Врачи и родители при-
выкли пользоваться импортными средствами и — 
во многом справедливо — с подозрением относятся 
к российским разработкам. А производители недо-
статочно знакомы со спецификой ухода за детьми с 
редким заболеванием.

Мы назвали три заинтересованные стороны. Од-
нако есть еще одна — государство, маленькие гра-
ждане которого страдают, а их родители с помощью 
благотворительных фондов добывают неподъем-
но дорогие перевязочные средства. Но эта болезнь 
очень редкая (детей с таким диагнозом около 300 в 
России) и хроническая. Вроде бы не государственно-
го масштаба проблема… Между тем синдром «бабоч-
ки» хотя не излечивается, но лечится. И при долж-
ном уходе (который напрямую связан с качествен-
ными материалами для перевязок) люди могут жить 
с этой болезнью десятилетиями.

Пока же реально помогают «бабочкам»» только 
благотворительные фонды, например наш Русфонд 
и фонд БЭЛА. Речь, конечно, не идет об импортоза-
мещении — фонды просто собирают деньги на за-
купки перевязок за рубежом. А Минздрав РФ лишь 
констатирует «неизлечимость».

А ведь наладить выпуск отечественных бинтов 
и салфеток высокого качества — задача вполне по-
сильная для наших производителей. Русфонд будет 
следить за ее решением.

Рома Никифоров, 3 года,  
детский церебральный паралич,  
требуется лечение. 133 620 руб.
Внимание! Цена лечения 199 620 руб.  
Телезрители ГТРК «Волгоград-ТРВ» соберут 66 тыс. руб.

Мои сыновья-двойняшки родились раньше сро-
ка, в тяжелом состоянии, особенно Рома. В восемь 
месяцев он заболел двусторонней пневмонией, и на 
фоне высокой температуры у него случились судо-
роги, потом приступы стали повторяться. Мы нача-
ли активно лечиться, и результаты есть: сейчас сын 
научился сидеть, вставать у опоры, отзывается на 
имя. Но не говорит и не ходит, мышцы у него ско-
ваны. Мы получили согласие Института медтехно-
логий (ИМТ) на обследование и лечение Ромы, но 
средств на лечение нет. Вчетвером живем в комнате 
общежития на небольшую зарплату мужа (он води-
тель), пенсию и соцпособие. Маргарита Никифорова, 
Волгоградская область
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Рому 
необходимо госпитализировать для восстановитель-
ного лечения. Надо снизить мышечный тонус, на-
учить мальчика двигаться и говорить».

Андрей Кукушкин, 5 лет, деформация губы,  
носа и нёба, требуется лечение. 127 тыс. руб.
Внимание! Цена лечения 246 тыс. руб.  
Общество помощи русским детям (США)  
внесет 75 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Пенза» соберут 44 тыс. руб.

У Андрюши с рождения тяжелая патология: рас-
щелина верхней губы и нёба, дефект нижнего века, 
косоглазие. Сын перенес ряд операций, и лечение 
не закончено. Правая сторона лица у него меньше 
левой, челюсть недоразвита, речь неразборчивая и 
гнусавая. Андрюше необходимо ортодонтическое 
и логопедическое лечение. Но оплатить это лече-
ние в стационаре я не в силах. Живем на пенсию по 
инвалидности. Бывший муж перестал выплачивать 
алименты. Помогите, пожалуйста! Ольга Брусникина, 
Пензенская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Андрею требу-
ется комплексное лечение: ортодонтия с использова-
нием съемных аппаратов и логопедия — постановка 
дыхания и активизация органов артикуляции».

Максим Мущинин, 2 месяца,  
врожденная левосторонняя косолапость,  
требуется лечение по методу Понсети.  
88 тыс. руб.
Внимание! Цена лечения 120 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Ярославия» соберут 32 тыс. руб.

Малыш родился с искривленной левой ножкой. 
Ортопед, осмотревший Максима, рекомендует как 
можно раньше, пока стопа пластичная, начать ее 
лечение по методу Понсети. Это эффективное лече-
ние, но дорогостоящее. Оплатить его у нас нет воз-
можности. Муж работает электриком с зарплатой 
13 тыс. руб. Пособия по уходу за малышом я еще не 
получала. Живем в двухкомнатной квартире с дву-
мя детьми и бабушкой. Помогите! Марина Бахтина, 
Ярославская область
Руководитель ЗАО «Современные медицинские 
технологии.  Клиника Константа» Юрий Фили-
мендиков (Ярославль): «Лечение методом Понсети 
избавит Максима от косолапости. Мальчик сможет 
развиваться, не отставая от сверстников».

Поля Фролова, 8 лет, врожденный  
порок сердца, спасет эндоваскулярная  
операция. 232 750 руб.
Внимание! Цена операции 333 750 руб.  
Группа строительных компаний ВИС внесет 50 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Алтай» соберут 51 тыс. руб.

Когда дочке было три месяца, участковый врач 
услышала у нее шумы в сердце и направила нас в 
кардиодиспансер, а там сказали, что необходима 
операция. Для нас это стало потрясением. После об-
следований врачи решили понаблюдать: может, де-
фект сам закроется. Этого не произошло. Сейчас По-
ля быстро устает, даже от небольшой нагрузки крас-
неет и потеет, жалуется на сильное сердцебиение. 
Врачи сказали, что начинаются необратимые изме-
нения, откладывать операцию больше нельзя. Реко-
мендуют эндоваскулярную коррекцию, без вскры-
тия грудной клетки. Самим такую операцию не 
оплатить. У нас две дочки. Муж работает на заводе. 
Помогите нам! Наталья Фролова, Алтайский край
Детский кардиолог НИИ кардиологии кандидат 
медицинских наук Виктория Савченко (Томск): 
«У Поли развивается легочная гипертензия. Требует-
ся эндоваскулярное закрытие дефекта межпредсерд-
ной перегородки. После щадящей операции девочка 
сможет активно развиваться».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Через полтора месяца Максиму 
исполнится три года. Он родил-
ся с огромным плотным пятном — 
невусом (доброкачественной пиг-
ментной опухолью.— Русфонд), 
захватившим половину лба, пе-
реносицу и часть верхнего века. 
В семь месяцев мальчику сдела-
ли серию неудачных операций, 
в результате которых невус был 
раздроблен на несколько частей, 
но избавиться полностью от него 
не удалось. Это доброкачествен-
ное образование в любой момент 
может переродиться в злокачест-
венное. Врачи из Центра челюст-
но-лицевой хирургии рекоменду-
ют немедленно удалить опасный 
невус.

Говорят, что, если у человека мно-
го родинок, он будет счастливым. Мак-
сим, который родился с родинкой, за-
нимающей половину лба, перевыпол-
нил в роддоме план «по счастью» на де-
сять лет вперед. Врачи и медсестры в 
тульском роддоме так его и прозвали — 
Счастливчик. А ведь сначала они опаса-
лись, что Оксана, мама Максима, отка-
жется от мальчика, когда увидит огром-
ное темное пятно на лбу.

— Я сыну имя придумала, когда еще 
на третьем месяце была,— вспомина-
ет Оксана.— И когда увидела Максима, 
мне показалось, что это самый краси-
вый ребенок на свете. А родинку на лбу 
я просто не замечала.

Но дальнейшая жизнь Счастливчи-
ка складывалась совсем не безоблачно. 
Еще в роддоме врач внимательно осмо-
трел темное плотное пятно на лбу Мак-
сима и поставил диагноз «невус». В ин-
тернете Оксана прочитала, что так на-
зывается доброкачественное образова-
ние на коже, которое может быть вро-
жденным или появиться позже, на 
определенном этапе жизни. Самым 
страшным было то, что невус способен 
перерастать в злокачественную опу-
холь. Поэтому после выписки Оксане 
рекомендовали проконсультироваться 
у хирурга. А в остальном Максим был 
абсолютно здоров.

Из роддома Оксану с ребенком заби-
рали родители. Бабушка с дедушкой до 
этого видели внука только через окно 
роддома, махали ему руками и в шутку 
называли президентом СССР. Но когда 
дедушка взял малыша на руки и увидел 
личико вблизи, его руки затряслись, он 
беззвучно заплакал.

Папа Максима в роддом не приехал. 
В свидетельстве о рождении в графе 
«отец» Оксана поставила прочерк и за-
писала сына под своей фамилией.

Когда Максиму был месяц, хирург на 
плановом осмотре в детской городской 
больнице ощупал лоб Максима и сказал 
маме, что нужно ждать до 18 лет, а обра-
щаться к врачам стоит только в том слу-
чае, если образование начнет расти. Ок-
сана ждать не стала, начала изучать мо-
сковские больницы, где детям делают 
операции в раннем возрасте.

В феврале 2014 года Максима го-
спитализировали по квоте в Научный 
центр здоровья детей. Врачи долго вы-
бирали методику лечения. Хирург пла-
нировал удалять невус частями, по не-
сколько миллиметров. Для этого по-
требовалось бы множество операций. 
А лечащий врач предлагала вживить 
Максиму под кожу эспандер, который 
будет растягивать кожу, чтобы ее «из-
лишки» потом наложить на место уда-
ленного невуса. Взвесив все за и про-
тив, доктора остановились на послед-
нем варианте.

Эспандер Оксана купила сама, запла-
тив производителю 20 тыс. руб.

В семь месяцев на лоб Максима, 
под кожу, вшили силиконовый мешо-
чек — эспандер. Каждое утро приходи-
ла медсестра и вводила в эспандер че-
рез маленькое отверстие несколько ка-
пель физраствора. Но эспандер оказал-
ся дырявым, физраствор протекал под 
кожу. Рана на лбу малыша мокла и не 
заживала. Через две недели бракован-

ный эспандер заменили по гарантии. В 
конце концов удалось получить только 
небольшой лоскут кожи, которого хва-
тило на то, чтобы закрыть лишь поло-
вину невуса.

Через восемь месяцев Максиму сде-
лали еще четыре операции в этой же 
клинике. Хирурги попытались удалить 
оставшуюся часть невуса, но не смогли, 
так как на верхнем веке и переносице 
очень тонкая кожа.

В прошлом году Максим первый раз 
пошел в детский сад. Дети шептались, 
показывали на него пальцем. Когда они 
с мамой вернулись домой, Максим на 
несколько минут зашел в ванную. Ок-
сана открыла дверь и увидела, что сын 
насыпал в таз стиральный порошок, на-
лил туда же шампунь, гель для душа и 
мочалкой пытается стереть свою родин-
ку. Он тер лоб с закрытыми глазами и 
уже разодрал родинку до крови. Эта ра-
на не заживала еще целую неделю.

Недавно Оксана отправила докумен-
ты сына в московский Центр челюстно-
лицевой хирургии, профессору Вита-
лию Рогинскому, о котором благодар-
ные пациенты говорили, что он творит 
чудеса. Оксана надеется, что наконец ее 
малышу улыбнется настоящее счастье.

Светлана Иванова,  
Тульская область

Счастливчик
Максиму Андрееву нужна срочная операция

Артем  
Костюковский,
СПЕЦИАЛЬНЫЙ  
КОРРЕСПОНДЕНТ  
РУСФОНДА

Из свежей почты

УЧИТЬ ЛЕЧИТЬ
Вот какое дело: Виталию Владисла-
вовичу Рогинскому исполнилось 
80 лет. И это совершенно непости-
жимо! Видишь этого подтянутого, 
энергичного человека, разговари-
ваешь с ним, поражаешься его ре-
акции, блеску глаз — неужели все 
это сохраняется и в 80? Читаешь 
о нем, о его работе, научных, педа-
гогических, общественных делах — 
неужели все это за одну жизнь?

О Рогинском можно найти множе-
ство сведений: даты, должности, степе-
ни, звания, премии, темы диссертаций, 
названия книг. А если выйти на сайт 
Рус фонда и в поисковой строке набрать 
его фамилию, то можно увидеть имена 
396 детей, которые лечились в создан-
ном и возглавляемом Рогинским Цен-
тре челюстно-лицевой хирургии. Мно-
гих из них он лечил сам, лечением дру-
гих — руководил. И это далеко не все 
его пациенты, а только те, кто связан с 
Русфондом!

У нас немало друзей-докторов — 
партнеров, настоящих товарищей, 
единомышленников. Виталий Влади-

славович Рогинский — один из пер-
вых, из самых верных. В 2005-м мы 
вместе с ним начали программу, ко-
торая тогда называлась, как и вели-
кий фильм-ужастик Стивена Спилбер-
га, «Челюсти». Для нас в этом названии 
программы была доля шутки, беззлоб-
ного стеба. Для Виталия Владиславо-
вича это просто его специальность: он 
челюстно-лицевой хирург. Но посте-

пенно на первый план все настойчи-
вее выдвигалось понятие «лицевой».

Лицо ребенка. Вот она, сфера дея-
тельности, область применения талан-
та, сил и знаний нашего друга. И мы пе-
реназвали программу: «Русфонд.Ли-
цо». У каждого из сотен пациентов кли-
ники Рогинского лицо в той или иной 
степени изуродовано — то ли оплошно-
стью природы, то ли жестокостью бо-
лезни, то ли злым умыслом человека, 
бывает и такое. Кто-то скажет: «С лица 
воду не пить». Да? А попробуйте пред-
ставить себе, каково жить, например, с 
гигантским невусом — огромного раз-
мера родинкой на лице. Или с ужаса-
ющей деформацией челюсти. С опухо-
лью. С заячьей губой. Не будем перечи-
слять, зайдите на страницу нашей про-
граммы «Русфонд.Лицо» и посмотрите 
диагнозы. Рогинский и его замечатель-
ная команда не просто возвращают дет-
ским лицам естественную красоту. Они 
устраняют саму причину того, что нару-
шило гармонию.

С юбилеем, Виталий Владиславович! 
Здоровья, сил, счастья! И нашей сов-
местной работы — еще на годы и годы!

Русфонд

Лица Рогинского
Похвальное слово нашему другу

Почта за неделю 08.04.16–14.04.16

ПОЛУЧЕНО ПРОСЬБ — 59 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 52
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 7
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 1

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  М А К С И М А  А Н Д Р Е Е В А  
Н Е  Х В А Т А Е Т  5 0 2  Т Ы С .  Р У Б .

Руководитель Центра челюстно-лицевой хирургии Виталий Рогинский (Москва): 
«У Максима пигментный невус большого размера на лбу и в области верхнего века. Избыточная 
пигментация кожи, ее избыточное утолщение представляют не только большую эстетическую про-
блему для ребенка, но и риск развития злокачественной опухоли, поэтому невус необходимо уда-
лить. В возрасте семи месяцев Максиму уже пытались провести хирургическое лечение, выполнили 
четыре хирургические операции, но все они оказались малоэффективными, поскольку невус не был 
удален, а лишь разделен на части. Мы планируем в ходе двух операций удалить невус в надбровной 
области и в области верхнего века с замещением дефекта расщепленным кожным лоскутом с зауш-
ной области. Надеюсь, мы навсегда избавим мальчика от этой проблемы».

Стоимость операции 569 тыс. руб. Телезрители ГТРК «Тула» соберут 67 тыс. руб.  
Не хватает 502 тыс. руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Максима Андреева, пусть вас не смущает цена 
спасения. Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечис-
лить в Рус фонд или на банковский счет мамы Максима — Оксаны Владимировны Андреевой. Все 
необходимые реквизиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных 
платежей, сделав пожертвование с банковской карты, мобильного телефона или электронной 
наличностью, в том числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда
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8 апреля в ”Ъ“, на rusfond.ru 
и в эфире ГТРК «Волго-
град-ТРВ» мы рассказали 
историю двухлетней Ве-
роники Любимовой («Во-
преки приговору», Роман 
Сенчин). У девочки тяже-
лый врожденный порок 
сердца. В три месяца Ве-

роника перенесла сложную операцию по проте-
зированию легочной артерии. Сейчас возникли 
заметные нарушения функций протеза и прояв-
ления сердечной недостаточности, протез на-
до заменить. Рады сообщить: вся необходимая 
сумма (868 220 руб.) собрана. Лилия, мама Ве-
роники, благодарит всех за помощь. Примите 
и нашу признательность, дорогие друзья.

Всего с 8 апреля 98 149 читателей rusfond.ru, 
”
Ъ“, те-

лезрителей «Первого канала», ГТРК «Волгоград–ТРВ», 
«Белгород», «Ока», «Вологда», «Владимир», «Чува-
шия», «Калуга», а также 148 региональных СМИ — 
парт неров Русфонда исчерпывающе помогли 44 де-
тям на 28 364 521 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Веронику Любимову 
ждут в Томске в мае
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После первого дня в детском саду 
Максим пытался стереть свою ог-
ромную родинку стиральным по-
рошком и разодрал ее до крови. 
Раны не заживали целую неделю
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 16911,05 (+529,83)
РТС 914,34 (–8,16)
FTSE 100 6365,1 (+2,21)

DAX 30 10093,65 (+67,55)
DJIA* 17958,78 (+50,5)
NASDAQ Composite* 4960,04 (+12,62)

*На 20:08.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 14.04.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 15.04.16
Австралийский доллар 50,9687
Английский фунт 93,9115
Белорусский рубль** 33,2976
Датская крона* 10,0518

Доллар США 66,4954
Евро 74,7940
Индийская рупия*** 99,7082
Казахский тенге*** 19,8627

Канадский доллар 51,6790
Китайский юань* 10,2491
Норвежская крона* 80,5136
СДР 93,5617

Сингапурский доллар 48,7396
Новая турецкая лира 23,2420
Украинская гривна* 25,9494
Шведская крона* 81,4805

Швейцарский франк 68,7504
Японская иена*** 60,8904
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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просчитывает  
независимый эксперт

Дмитрий Тратас

На этой неделе начался сезон корпо-
ративных квартальных отчетов. На 
сей раз из-за опасений за рост аме-
риканской экономики к ним будет 
приковано особое внимание. Ана-
литики предсказывают, что у 500 
крупнейших компаний, входящих 
в индекс S&P500, годовое падение 
прибыли составит в среднем 7,6%. 
Не знаю, насколько точен этот про-
гноз, но если он сбудется, то это бу-
дет крупнейшее годовое падение 
корпоративных прибылей со вре-
мен Великой депрессии 1933 года. 
Звучит не слишком оптимистично.

Тон сезону отчетности задает 
алюминиевый гигант Alcoa. По сло-
жившейся традиции эта компания 
отчитывается первой. Но главное, 
по объемам ее продаж алюминия 

можно делать далеко идущие выво-
ды о состоянии дел во многих отра-
слях промышленности. Правда, вы-
воды эти на сей раз неутешитель-
ные. Отчет — своеобразная лакмусо-
вая бумажка как минимум для про-
мышленных компаний — вышел 
плохим. Хотя прибыль на акцию 
оказалась выше ожиданий аналити-
ков — $0,07 вместо прогнозируемых 
$0,03,— выручка разочаровала. Все-
го $4,95 млрд, что на 15% ниже, чем в 
прошлом году.

В кризис падение выручки для 
большинства компаний является ти-
пичным явлением. Однако вплоть 
до недавнего времени компаниям 
удавалось компенсировать это за 
счет снижения издержек: сокраще-
ния персонала, отказа от модерниза-
ции и расширения производства и 
прочих антикризисных мероприя-
тий. Но нельзя постоянно сокращать 
издержки. И вполне возможно, на-
стал тот момент, когда падение про-
даж уже ничем не компенсировать.

Вторым после Alcoa отчитал-
ся банк JP Morgan. Тут ситуация не-
сколько иная, но только на первый 
взгляд. Если судить по рыночной ре-
акции — а котировки компании по-
сле отчета выросли на 4,2% и утащи-
ли за собой вверх и банковский сек-
тор, и американские индексы,— то 
у банка все хорошо. На самом деле 
это не так. В реальности сработал эф-
фект заниженных ожиданий. Про-
сто отчет оказался не таким уж пло-
хим, каким его предполагали уви-
деть участники рынка: выручка бан-
ка упала «всего» на 2,9%, а чистая 
прибыль — на 6,6%. Очень хорошо, 
что инвесторы с энтузиазмом при-
няли, в общем-то, слабый отчет бан-
ка, но если корпоративная Америка 
и дальше будет показывать подоб-
ное снижение показателей, то энту-
зиазм может иссякнуть.

И тогда многое станет на свои ме-
ста. В том числе и тональность ФРС, 
чья риторика меньше чем за полгода 
сменилась от оптимистичных заяв-
лений о конце кризиса до сдержан-
ного пессимизма и обещаний тща-
тельнее смотреть за развитием си-
туации. Выходит, монетарные влас-
ти давно уже знают ту правду об эко-
номике США, которая только сейчас 
может открыться в корпоративной 
отчетности. Посмотрим. Ведь ждать 
осталось совсем немного.

обсудить 
kommersant.ru/11672

вчера

ГРУППА «МОРТОН»

готова рассмотреть покуп-
ку активов СУ-155 единым 
лотом или по отдельности. 
Об этом вчера заявил гендиректор 
Владимир Павлов. СУ-155 сейчас 
проходит санацию, которой руко-
водит банк «Российский капитал». 
Его глава Михаил Кузовлев ранее 
заявлял, что консолидация активов 
группы должна закончиться в мае, 
все они будут заведены под новую 
компанию ООО «РК-Актив». Само 
ЗАО ГК СУ-155 вчера было призна-
но банкротом по заявлению Банка 
Москвы. ТАСС

ПРОМСВЯЗЬБАНК

начал прием заявок в  рамках 
вторичного размещения 
 акций на Московской бирже. 
 Организатор размещения — компа-
ния «Атон». Как сообщили в банке, 
акции продает один из минорита-
риев банка, не уточнив, кто именно. 
«Пакет слишком большой для того, 
чтобы продать его в ходе обычных 
торгов, но слишком маленький, что-
бы заинтересовать стратегическо-
го инвестора»,— говорит источник, 
близкий к Промсвязьбанку. Мажо-
ритарные акционеры, по его сло-
вам, не хотят выкупать эту долю, 
чтобы не сокращать free-float. Сей-
час 50,03% акций Промсвязьбанка 
принадлежит братьям Ананьевым, 
почти 20% принадлежит ряду круп-
ных НПФ. Отдел финансов

ГАЗПРОМБАНК

увеличил чистый убыток 
за 2015 год почти на 30%, 
до 46,1   млрд руб. с учетом со-
бытий после отчетной даты, свиде-
тельствует его годовая отчетность 
по РСБУ. Годом ранее банк зарабо-
тал чистую прибыль после СПОД 
в размере 17,7   млрд руб. Из отчет-
ности следует, что в прошлом году 
убытки банку принес корпоратив-
ный сегмент (103,4   млрд руб.). До-
налоговый убыток розничного биз-
неса составил около 4   млрд руб. 
«Интерфакс»

БАНК  
«САНКТ-ПЕТЕРБУРГ»

сообщил о решениях набсо-
вета в отношении дивиден-
дов акционерам. Годовому со-
бранию акционеров рекомен-
довано направить на дивиденды 
462 млн руб., что эквивалентно 20% 
чистой прибыли за 2015 год по РС-
БУ. Кроме того, принято решение 
рекомендовать годовому собра-
нию направить на счет нераспреде-
ленной прибыли 1,8   млрд руб. для 
дальнейшего развития бизнеса. 
 Отдел финансов

GOOGLE

подал апелляцию на решение 
Арбитражного суда Москвы, 
который отклонил иск ком-
пании к Федеральной анти-
монопольной службе (ФАС). 
 Ранее ФАС признала Google нару-
шившим закон о защите конкурен-
ции, постановив, что тот не позво-
ляет производителям мобильных 
устройств предустанавливать кон-
курирующие сервисы и предписы-
вает использовать по умолчанию 
поиск от Google. «Android активно 
стимулирует конкуренцию, позво-
ляя потребителям получать более 
качественные мобильные устрой-
ства разного ценового диапазона. 
Платформа дает возможность вы-
бора как пользователям, так и про-
изводителям устройств и операто-
рам мобильной связи»,— настаи-
вают в Google. «Google снова уво-
дит внимание от основного вопро-
са в рамках этого дела,— возража-
ют в ”Яндексе“.— Речь идет в пер-
вую очередь об антиконкурент-
ных практиках — о запретах и ог-
раничениях на распространение 
приложений конкурентов, кото-
рые Google использует для их вы-
теснения из предустановки на мо-
бильных устройствах и получения 
необоснованных преимуществ». 
 Роман Рожков

правила  
игры

Если прогноз сбу
дется, то это будет 
крупнейшее годовое 
падение корпоратив
ных прибылей со вре
мен Великой депрес
сии 1933 года

«Самовары» не подпускают к трубе
«Транснефть» выступила против либерализации подключения НПЗ к нефтепроводам

Минэнерго предложило резко 
упростить подключение НПЗ 
к магистральным трубопро-
водам, отменив госэкспертизу 
проектов. Минэкономики ини-
циативу поддержало, но резко 
против выступили «Транснефть» 
и Ростехнадзор: там уверены, 
что либерализация позволит 
подключение мини-НПЗ («само-
вары»), выпускающих низкока-
чественную продукцию. Такие 
«самовары», по мнению «Транс-
нефти», хотят отбирать только 
легкую нефть, что ухудшает об-
щее качество сырья в нефтепро-
водах. Но эксперты считают, 
что сейчас — на фоне падения 
маржинальности переработки — 
подключение новых НПЗ не са-
мый актуальный вопрос.

В конце марта Минэнерго напра-
вило на согласование в правительст-
во проект изменений в порядок под-
ключения НПЗ к магистральным неф-
тепроводам. Министерство хочет сде-
лать необязательным прохождение 
госэкспертизы при подаче заявки на 
подключение нового или модерни-
зируемого завода. Упрощение проце-
дуры обсуждается еще с 2014 года по 
инициативе ФАС, но изменения до 
сих пор не согласованы. ФАС надеет-
ся, что новые НПЗ увеличат конкурен-
цию на внутреннем рынке нефти и 
нефтепродуктов. Служба, в частности, 
предлагала отменить гарантийные 
письма, которые «Транснефть» требу-
ет от НПЗ перед подключением,— за-
воды обязуются отбирать определен-
ные объемы нефти из системы не ме-
нее трех лет.

Против инициативы Минэнер-
го резко выступила «Транснефть». По 
мнению монополии, отказ от госэкс-
пертизы «будет способствовать росту 
числа мини-НПЗ, в том числе крими-
нальных структур, не способных про-
изводить высококачественную про-

дукцию и нацеленных на быстрое по-
лучение прибыли». В 2015 году ми-
ни-НПЗ переработали 8,4 млн т неф-
ти (около 3% от общего объема пере-
работки 282 млн т). «Транснефть» под-
держал и Ростехнадзор: по мнению 
ведомства, поправки «снизят надеж-
ность и безопасность эксплуатации 
нефтепроводов». Еще в феврале Ро-
стехнадзор предложил передать ему 
функцию ведения реестра НПЗ от 
Минэнерго. По мнению надзора, это 
позволит повысить эффективность 
контроля в том числе за ходом модер-
низации заводов.

«Транснефть» беспокоит проблема 
качества нефти. Тяжелую нефть с вы-
соким содержанием серы в нефтепро-
воды сдают Татарстан и Башкирия, в 
трубе она смешивается с легкой неф-
тью Западной Сибири и затем уходит 

на экспорт (эта смесь и является ос-
новным экспортным сортом Urals). 
При этом, отмечают в «Транснефти», 
в 80% случаев мини-НПЗ хотят под-
ключиться к трубам с малосернистой 
нефтью. Это позволит им экономить 
на переработке, но ухудшит качество 
нефти для прочих НПЗ и экспорта. По-
этому, пояснил 

”
Ъ“ советник прези-

дента «Транснефти» Игорь Демин, мо-
нополия считает правильным давать 
разрешения на подключение НПЗ, 
ориентированным на нефть с содер-
жанием серы не менее 1,7%.

Минэнерго постаралось снизить 
опасения участников рынка, запи-
сав в проекте, что право подключать-
ся без госэкспертизы проекта получат 
только НПЗ с глубиной переработки 
не менее 70%. Это довольно высокий 
показатель, его достигают даже не все 

НПЗ крупных нефтекомпаний (сред-
няя глубина по РФ в 2015 году — 74%). 
Минэкономики согласилось с таким 
подходом, согласовав документ с не-
большими замечаниями. Но «Транс-
нефть» указала, что методология оп-
ределения глубины переработки раз-
работана в 1980 году и имеет недостат-
ки, чем пользуются мини-НПЗ, кото-
рые указывают в заявках глубину да-
же выше 70%.

В ФАС согласны, что пункт нуж-
но доработать. «По нашему мнению, 
Ростехнадзор должен проверять, на-
сколько заявления заводов об уров-
не переработки соответствуют дейст-
вительности»,— заявил 

”
Ъ“ началь-

ник профильного управления служ-
бы Дмитрий Махонин. Но он счита-
ет опасения «Транснефти» об увели-
чении количества серы в системе пре-
ждевременными. «Неясно, сколько 
новых заводов в итоге подключатся, 
какую нефть они будут перерабаты-
вать, а тенденция ухудшения качест-
ва нефти наблюдается давно и требует 
отдельных решений»,— говорит он.

Проблема подключений новых 
НПЗ сейчас все менее актуальна из-
за экономических причин, отмечает 
старший вице-президент Argus Media 
Вячеслав Мищенко, поясняя, что по-
сле налогового маневра и повыше-
ния акцизов маржа переработки рез-
ко упала. Особенно это касается ми-
ни-НПЗ из-за высоких выходов мазу-
та, экспортная пошлина на него рез-
ко растет. «Сегодня даже крупные за-
воды работают на технологических 
минимумах, так что вряд ли будут же-
лающие сейчас вкладывать деньги в 
строительство новых НПЗ»,— говорит 
эксперт. Господин Мищенко согласен 
при этом, что важно контролировать 
качество нефти, так как в текущей си-
туации интерес к российской нефти в 
мире снизится, если содержание серы 
продолжит расти.

Ольга Мордюшенко

Дагестан метит в курорт
Каспий хочет конкурировать с Черным морем

В Махачкале стартует самый крупный в Да-
гестане девелоперский проект «Порт-Пет-
ровск» — строительство на побережье Ка-
спийского моря около 700 тыс. кв. м жилья, 
офисов, торговых площадей стоимостью 
14   млрд руб. Часть этих средств пообеща-
ли вложить местные бизнесмены. Власти 
республики рассчитывают, что проект ста-
нет для инвесторов альтернативой черно-
морским курортам. Но это может случиться 
в долгосрочной перспективе, предупрежда-
ют эксперты.

В Махачкале стартует самый крупный девело-
перский проект «Порт-Петровск» (так до 1921 года 
назывался город), сообщил 

”
Ъ“ министр строитель-

ства, архитектуры и ЖКХ Дагестана Ибрагим Кази-
беков. Он уточнил, что проект инициирован гла-

вой республики Рамазаном Абдулатиповым. Пред-
полагается, что социальная инфраструктура будет 
построена за счет средств бюджета, так как часть 
жилья пойдет для расселения жителей из ветхого 
жилья и очередников. По плану на 52,2 га в Ленин-
ском районе Махачкалы у побережья Каспийского 
моря будет построено около 700 тыс. кв. м различ-
ной недвижимости. Это следует из имеющегося в 
распоряжении у 

”
Ъ“ концепции проекта, разрабо-

танного московским ОАО «Гипрогор» (разрабатыва-
ло, в частности, генплан Большого Сочи к Олимпиа-
де 2014 года). Большая часть застройки придется на 
жилье — 468 тыс. кв. м, остальное — коммерческие 
площади и социальная инфраструктура.

Первый инвестор уже найден — им стало мест-
ное ООО «Кристалл Сити» (также строит индустри-
альный парк в Махачкале). Эту информацию 

”
Ъ“ 

подтвердил совладелец и гендиректор компании 
Феликс Байрамалиев. По его словам, на первом 
этапе строительства планируется инвестировать 
2–5 млрд руб. Себестоимость строительства в Ма-
хачкале составляет в среднем 20 тыс. руб. за 1 кв. м, в 
«Порт-Петровске» затраты могут оказаться меньше 
с учетом вклада бюджета в сети, оценивает Мурад 
Сайдулаев — гендиректор махачкалинской ООО 
«София» (оператор по продаже будущих площадей 
в «Порт-Петровске»). Исходя из этого затраты на весь 
проект достигнут 14 млрд руб., а «Кристалл Сити» на 
заявленную сумму может построить 100–250 тыс. 
кв. м. Реализация проекта предполагается несколь-
кими инвесторами: остальные будут выбраны по-
зже, сообщили в республиканском Минстрое.
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Оздоровление санации
Шансы проблемных банков оценят по групповому признаку

Уже осенью решения о санации 
будут приниматься более взве-
шенно, а деятельность по оцен-
ке ситуации в проблемных бан-
ках станет активнее. На это 
нацелены поправки к банкрот-
ному законодательству, дающие 
ЦБ и АСВ доступ к информации 
не только о банке, но и о других 
связанных структурах и позво-
ляющие АСВ нанимать для сана-
ции сторонних специалистов.

В распоряжении 
”
Ъ“ оказался про-

ект поправок к закону «О несостоя-
тельности (банкротстве)», которые со-
вершенствуют процедуру оценки фи-
нансового состояния банка сотрудни-
ками ЦБ и АСВ при принятии реше-
ния о санации. В конце марта Мин-
фин направил проект, разработан-
ный с участием ЦБ и АСВ, на эксперти-
зу в Совет при президенте РФ по коди-
фикации и совершенствованию гра-
жданского законодательства. Заклю-
чение ожидается на заседании совета 
18 апреля.

Поправки существенно расширя-
ют полномочия ЦБ и АСВ как проверя-
ющих. Они получат право оценивать 
финансовое положение финансовых 

организаций, входящих с проверяе-
мым банком в одну группу (холдинг) 
или являющихся аффилированны-
ми; доступ во все помещения банка 
и связанных организаций, к любым 
их документам и информационным 
системам, право запрашивать любую 
информацию у работников, включая 
сведения, составляющие служебную, 
коммерческую и банковскую тайну. 
Проект также дает представителям ЦБ 
и АСВ возможность участвовать в засе-
даниях и совещаниях банка и связан-
ных с ним организаций. За создание 
препятствий в этой работе предусмо-
трены «меры в соответствии россий-
скими законами».

В Минфине и АСВ вчера получить 
комментарии не удалось. Зампред ЦБ 
Михаил Сухов пояснил 

”
Ъ“: «Мы под-

держиваем поправки в законодатель-
ство, которые призваны дать проверя-
ющим возможность более объектив-
но оценить финансовое положение 
банка в преддверии принятия реше-
ния о возможной санации. Анализ по-
ложения дел в других структурах хол-
динга и аффилированных финорга-
низациях позволит составить полное 
представление о масштабах проблем 

и даст возможности для их частично-
го разрешения. Например, понима-
ние того, что часть активов выведена 
в другие структуры группы,— шаг на 
пути к тому, чтобы вернуть их обрат-
но и тем самым снизить затраты на са-
нацию». По мнению партнера Legal 
Capital Partners Дмитрия Крупышева, 
инициатива направлена также на то, 
чтобы дать АСВ и ЦБ также больший 
объем информации в отношении 
лиц, контролирующих банк, «чтобы 
решение о санации было принято с 
учетом всех фактов».

Судя по всему, разработчики не рас-
считывают, что расчистка рынка ско-
ро закончится, и ждут дальнейшего 
роста предсанационной и непосредст-
венно «оздоровительной» нагрузки. В 
проекте запланировано привлечение 
к исполнению АСВ функций времен-
ной администрации дополнитель-
ных кадровых ресурсов — так называ-
емых представителей. Это могут быть 
не только штатные сотрудники АСВ, 
но и работники структур, где агентст-
во владеет не менее 75%. «Предположу, 
что речь идет о банках, в капитал кото-
рых вошло АСВ. Там сконцентрирова-
ны специалисты по работе с проблем-

ными активами, и они высококвали-
фицированны,— говорит вице-прези-
дент ФБК Алексей Терехов.— Поправ-
ка предполагает упростить процедуру 
их привлечения, а также снимает по-
тенциальный конфликт интересов».

Впрочем, над документом еще 
предстоит поработать. Как видно из 
проекта заключения Совета по коди-
фикации на предложенные поправ-
ки, ряд из них вызывают вопросы. В 
частности, трудовое законодатель-
ство допускает «предоставление тру-
да работников», но не позволяет ме-
нять их функционал по сравнению 
с тем, что зафиксирован в их основ-
ном трудовом контракте. Есть и еще 
ряд моментов, требующих доработ-
ки, но в целом поправки «могут быть 
поддержаны с учетом сделанных за-
мечаний», следует из проекта заклю-
чения Совета по кодификации. Таким 
образом, радикальных препятствий к 
принятию законопроекта нет, и веро-
ятность того, что он может вступить в 
силу по плану — 1 сентября,— доволь-
но велика.

Ольга Плотонова, 
Софья Окунь, 
Светлана Дементьева
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

инвестиции и финансы
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Пятница 15 апреля 2016 №65   l   Коммерсантъ
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56
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● 1,226$ млрд ● 775,9

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

контекст  

ПЛАТЕЖНЫЕ СИСТЕМЫ

«Мир» Крыму

Эмиссия банковских карт «Мир» в Крыму 
до конца 2016 года может достигнуть 1 млн. 
Об этом сообщил первый зампред правле-
ния—замгендиректора НСПК Сергей Бочка-
рев на Ялтинском международном экономи-
ческом форуме. Он добавил, что только 
на банк РНКБ придется выпуск не менее по-
лумиллиона карт. В целом по России количе-
ство карт должно достигнуть 16 млн. «Эти 
цифры сейчас выверяются, они есть в нашем 
бизнес-плане»,— отметил Бочкарев. Выпу-
скать карту «Мир» российские банки начали 
в декабре 2015 года. «Интерфакс»

ВАЛЮТНЫЙ РЫНОК

Форекс не для бедных

Неквалифицированным и бедным россиянам 
ограничат доступ на рынок форекс. С таким 

заявлением в Госдуме выступил зампред 
Банка России Сергей Швецов. По логике 
ЦБ состоятельные инвесторы могут нанять 
себе личного консультанта сами. Конкретных 
критериев для классификации инвесторов 
пока нет, однако, как сообщал ”Ъ“ 14 января, 
регулятор планирует разделить всех на три 
категории. Если в категорию неквалифици-
рованных игроков попадет достаточно много 
граждан, то список разрешенных инструмен-
тов может быть одним, если же список неква-
лифицированных будет состоять из наиме-
нее опытных и небогатых граждан, то регуля-
тор введет «более жесткие ограничения», 
уточнил господин Швецов. РБК

БАНКИ

Стелла-банк  
потерял  
лицензию

Банк России отозвал лицензию у ростовского 
Стелла-банка. По данным рэнкинга банков 
«Интерфакс», он занимал 383-е место по при-
влеченным средствам граждан. Сумма вкла-
дов в банке на 1 марта 2016 года была чуть 
более 1,1 млрд руб. Регулятор назвал причи-
ной отзыва лицензии высокорискованную 
кредитную политику Стелла-банка и отсутст-
вие адекватных резервов на возможные поте-
ри по ссудам. Банк также не соблюдал требо-

вания нормативных актов ЦБ в области проти-
водействия легализации доходов, полученных 
преступным путем. Несмотря на введение ог-
раничений ЦБ, Стелла-банк продолжал при-
влекать вклады, в том числе во внутренних 
структурных подразделениях в Москве, 
по ставкам, существенно превышающим 
 рыночный уровень. Отдел  финансов

Глава ЦБ  
увеличила  
прибыль 

Эльвира Набиуллина в 2015 году заработала 
24,11 млн руб., следует из данных деклара-
ции о доходах и имуществе депутата Мосгор-
думы Ярослава Кузьминова, мужа главы ЦБ. 
Для сравнения: в 2014 году заработок Эльви-
ры Набиуллиной составил 21,9 млн руб., 
по данным на сайте Мосгордумы. В собст-
венности главы Банка России числятся легко-
вой автомобиль Jaguar S-Type, третья часть 
в квартирах площадью 70,6 и 112,2 кв. м. До-
ход господина Кузьминова в 2015 году был 
больше, чем у супруги, но меньше показате-
лей 2014 года — 27,8 млн против 45,2 млн 
руб. в 2014 году. В его собственности кроме 
оставшихся долей в квартире находятся так-
же земельный участок площадью 1,5 тыс. кв. м 
и дача площадью 326 кв. м. Все недвижимое 
имущество обоих супругов находится 
в  России. Отдел финансов

«Русский стандарт» расстается с командой 
Ключевые менеджеры покидают банк

Банк «Русский стандарт» покидает 
первый зампред правления Влади
мир Пышный, проработавший 
в банке с момента его основания 
в 1999 году. Кроме того, по сведени
ям 

”
Ъ“, из банка может уйти и пред

правления Дмитрий Левин. Источ
ники 

”
Ъ“ указывают, что смена ру

ководящего состава банка происхо
дит по инициативе его основного 
акционера Рустама Тарико, недо
вольного убыткам банка и настаи
вающего на смене стратегии.

О том, что банк «Русский стандарт» се-
годня покидает первый зампред правле-
ния Владимир Пышный, 

”
Ъ“ рассказали 

источники на банковском рынке. По сло-
вам собеседников 

”
Ъ“, уходом господина 

Пышного дело не ограничится. Основной 
акционер банка Рустам Тарико недоволен 
работой текущей команды банка, и вслед 
за Владимиром Пышным «Русский стан-
дарт» может покинуть его председатель 
правления Дмитрий Левин. «Это два клю-
чевых человека в банке, которые прини-
мают основные решения и определяют 
стратегию,— говорит собеседник 

”
Ъ“, 

знакомый с ситуацией в банке.— Именно 
стратегия и стала причиной конфликта 
менеджмента и акционера, последний 
недоволен убытками и настаивает на бо-
лее агрессивном развитии банка, в то вре-
мя как менеджмент считает, что необхо-
димо продолжать придерживаться кон-
сервативного подхода». В «Русском стан-
дарте» подтвердили информацию об 
увольнении Владимира Пышного по со-
гласованию сторон, отметив, что «осталь-

ные менеджеры продолжают работу в 
обычном режиме». Отвечать на вопрос о 
конфликте менеджмента с акционером 
там не стали. Дмитрий Левин отказался от 
комментариев. Связаться с Владимиром 
Пышным 

”
Ъ“ вчера не удалось.

Недовольство акционера результатами 
деятельности банка «Русский стандарт» 
имеет основания. «Несмотря на то что не-
которые розничные банки уже начали 
улучшать свои результаты, 

”
Русский стан-

дарт“ продолжает генерировать убыт-

ки»,— указывает аналитик Moody’s Алек-
сандр Проклов. По итогам 2015 года банк 
получил 16,5 млрд руб. прибыли по РСБУ, 
однако ее удалось получить лишь за счет 
реструктуризации субординированного 
долга, добавляет господин Проклов. Осе-
нью прошлого года «Русский стандарт» ре-
структурировал два выпуска субордини-
рованных евробондов на $550 млн. По 
данным РСБУ на 1 марта, с начала этого го-
да убыток банка составил 4,8 млрд руб. 
При этом доля просроченной задолжен-
ности в портфеле банка растет — на 1 мар-
та она составила 41,2% от кредитного пор-
тфеля, или 69,5 млрд руб. Рост просрочки 
происходит на фоне сокращения кредит-

ного портфеля банка, который занял в 
этом вопросе консервативную позицию. 
За прошлый год его кредитный портфель 
сократился на 22,8%, или 50,9 млрд руб. 
Это существенно выше, чем по рынку в це-
лом, по данным ЦБ, в 2015 году объем по-
требительских кредитов (в этом сегменте 
работает «Русский стандарт») сократился 
на 12,4%. В этом году сокращение продол-
жилось, за январь—февраль кредитный 
портфель банка сократился еще на 2,8 мл-
рд руб., до 168,8 млрд руб. на 1 марта.

Экспертов изменения в команде топ-
менеджмента «Русского стандарта» не 
удивляют. «Владимир Пышный хороший 
профессионал, который был ключевым 
членом команды банка, играл важную 
роль в развитии и становлении банка,— 
говорит глава совета директоров 
TopContact Артур Шамилов.— В принци-
пе для бизнеса нормальная практика, 
когда команды меняются раз в пять—
семь лет, а в 

”
Русском стандарте“ ключе-

вые менеджеры работают уже 15 лет. Ви-
димо, сейчас, акционер решил сделать 
некоторую перезагрузку бизнеса банка, с 
чем и связаны происходящие измене-
ния». Дмитрий Левин и Владимир Пыш-

ный работали в банке фактически с мо-
мента его основания в 1999 году. При 
этом в 2001 году господин Левин возгла-
вил банк и с тех пор занимал пост предсе-
дателя правления. Владимир Пышный 
вошел в правление банка в 2002 году и 
стал первым зампредом в 2008 году.

По словам источников 
”
Ъ“, Рустам Та-

рико делает ставку на бывшего совладель-
ца Пробизнесбанка Эльдара Бикмаева, ко-
торый является его советником с конца 
прошлого года. «Несмотря на то что Рустам 
Тарико смотрит и менеджеров с рынка, 
наиболее вероятно, что управление бан-
ком все же будет передано Эльдару Бикма-
еву, который готов к переменам, в отли-
чие от нынешнего менеджмента»,— гово-
рит собеседник 

”
Ъ“. Вчера господин Бик-

маев не отвечал по мобильному телефону.
Эксперты согласны, что банку нужна 

корректировка стратегии, но сомнева-
ются что сейчас для нее удачный момент. 
«Банку требуется корректировка страте-
гии, которая может предполагать и сме-
ну руководящего состава,— указывает 
аналитик Промсвязьбанка Дмитрий Мо-
настыршин.— Впрочем, так как рынок 
необеспеченного розничного кредито-
вания, на котором работает 

”
Русский 

стандарт“, пока еще не показывает при-
знаков восстановления, даже смена ко-
манды и стратегии, если только речь не 
пойдет о перестройке специализации 
банка, вряд ли сможет в ближайшем бу-
дущем обеспечить ему прибыльность».

Валерия Францева,  
Юлия Локшина,  
Ксения Дементьева

Мегарегулятор шлифует стратегию
Запросы и пожелания участников рынка вошли в документ ЦБ

Вчера Банк России представил 
в Госдуме проект стратегии раз
вития российского финансового 
рынка на предстоящие три года. 
Теперь депутатам предстоит выра
ботать свои рекомендации, с уче
том которых будет сформулиро
ван итоговый вариант документа. 
Если правительство его одобрит, 
он станет руководством к дейст
вию для регулятора на ближай
шие годы. Причем реализация 
его положений для ЦБ будет обяза
тельной. Такая практика приме
няется в России впервые.

Проект «Основных направлений раз-
вития и обеспечения стабильности 
функционирования финансового рынка 
РФ на период 2016–2018 годов» в четверг 
на парламентских слушаниях в комите-
те по финансовому рынку Госдумы пред-
ставил первый зампред ЦБ Сергей Шве-
цов. «Работа над документом началась 
фактически со дня наделения Банка Рос-
сии функциями мегарегулятора, то есть 
с 2013 года»,— подчеркнул он. Тогда ЦБ 
призвал участников финансового рынка 
изложить проблемы и пожелания, кото-
рые помогли бы новорожденному мега-
регулятору сформулировать свои гло-
бальные задачи. Эти предложения были 
собраны в проекте «233 KPI» (по числу по-
павших в него пунктов ключевых пока-
зателей эффективности). К настоящему 
моменту большая часть этих KPI переко-
чевала в проект «Основных направле-
ний…», а также в «дорожную карту» — 
проект-спутник, в котором указан пере-
чень конкретных мер по выполнению 

положений основного документа. Ранее 
директор департамента развития финан-
сового рынка ЦБ Елена Чайковская сооб-
щала, что от 233 KPI по факту осталось 
около пятидесяти. «Это пожелания рын-
ка, которые будут идти дополнительно к 
стратегии»,— поясняла она.

Проект документа широко обсуждал-
ся с рынком. В декабре 2015 года была 
публично представлена его первая вер-
сия. «Состоялось его обсуждение на пра-
вительстве, где прозвучало замечание об 
отсутствии цифровых показателей, ха-
рактеризующих достижение тех целей, 
которые мы ставим данным докумен-
том»,— сказал господин Швецов. В теку-
щей версии эти показатели представле-
ны, но только в ознакомительном режи-

ме. По словам первого зампреда ЦБ, ко-
личественные и качественные показате-
ли, а также методика их расчета будут со-
держаться в окончательной версии стра-
тегии, которую Банк России опубликует 
в мае 2016 года.

Документ содержит подробное описа-
ние десяти основных направлений раз-
вития финансового рынка. В их числе 
обеспечение защиты прав потребителей 
финансовых услуг и повышение финан-
совой грамотности населения, повыше-
ние доступности финансовых услуг для 
населения и субъектов малого и средне-
го предпринимательства, дестимулиро-
вание недобросовестного поведения, 
повышение привлекательности для ин-
весторов долевого финансирования пу-
бличных компаний за счет улучшения 
корпоративного управления, развитие 
рынка облигаций и синдицированного 
кредитования, повышение квалифика-
ции лиц, профессиональная деятель-
ность которых связана с финансовым 
рынком, применение пропорциональ-
ного регулирования участников фин-
рынка, стимулирование применения 
механизмов электронного взаимодейст-
вия, совершенствование инструмента-
рия по обеспечению стабильности фи-
нансового рынка, международное взаи-
модействие в области выработки и вне-
дрения правил регулирования глобаль-
ного финансового рынка.

Такая форма выработки «долгоиграю-
щих» планов для регулятора в новинку. 
По словам экспертов, присутствовавших 
на парламентских слушаниях, опыт мо-
жет быть сочтен удачным. Хотя критиче-

ских замечаний по поводу проекта про-
звучало достаточно. Так, президент Ассо-
циации российских банков Гарегин Тосу-
нян заявил, что расширение использова-
ния облигаций в качестве альтернатив-
ной формы финансирования компаний 
не должно проводиться «в ущерб разви-
тию кредитования». Президент ассоциа-
ции коллекторов НАПКА и Национально-
го партнерства участников микрофинан-
сового рынка Алексей Саватюгин отме-
тил, что в документе отсутствует несколь-
ко актуальных для рынка положений, на-
пример видение коллекторского рынка 
и рынка форекс, зато присутствует по-
пытка расширить полномочия ЦБ в неза-
регулированных нишах (аудиторы, крау-
дфандинг, ценовые центры и т. д.). Со-
председатель комитета по денежно-кре-
дитной политике «Деловой России» Вла-
димир Ганза посетовал на отсутствие в 
стратегии каких-либо упоминаний о раз-
витии проектного финансирования, а от-
ветственный секретарь комитета РСПП 
по развитию пенсионных систем и со-
цстрахования Вячеслав Батаев — на недо-
статочное внимание к пенсионной теме.

После финальных правок, которые 
ЦБ будет вносить в документ в соответст-
вии с рекомендациями Госдумы и экс-
пертов, стратегия пройдет согласование 
в правительстве, после чего станет обяза-
тельной к исполнению на ближайшие 
три года. В «дорожной карте», которая бу-
дет обнародована в мае 2016 года, будет 
содержаться описание конкретных дей-
ствий, которые ЦБ намерен предпри-
нять в рамках этих направлений.

Мария Сарычева

ЦИТАТА

Чтобы понять, зачем вообще разви-
вать финансовый рынок, мы опреде-
лились, кто ключевые потребители 
его развития. Мы выделили трех ос-
новных потребителей: это населе-
ние, это российская экономика и это, 
собственно, сам финансовый рынок
— Сергей Швецов,
первый зампред Банка России,  
14 апреля 2016 года

Банкиры  
прошли по дну
Комиссионные за инвестиционные 
услуги в первом квартале  
достигли минимума

Начало 2016 года стало для инвестиционных банков, 
работающих на российском рынке, худшим за 16 лет. 
По данным агентства Thomson Reuters, их комисси
онные доходы не дотянули до $17 млн, что вдвое 
меньше провального начала 2015 года. Впрочем, 
участники рынка надеются на восстановление 
 рынков капитала, особенно долгового,— только 
в первой половине апреля эмитенты привлекли 
на нем 180 млрд руб.

По итогам первого квартала комиссионные вознагра-
ждения банков за инвестиционную деятельность в России 
составили минимальную величину с 2000 года. По данным 
агентства Thomson Reuters, по итогам трех месяцев комис-
сии инвестбанков составили $16,8 млн, что более чем вдвое 
меньше заработка за тот же период 2015 года. Даже в нача-
ле кризисного 2009 года инвестбанкиры смогли получить 
существенно большее вознаграждение — $41 млн.

Основной объем комиссионных инвестбанкирам при-
несла организация сделок по синдицированному кредито-
ванию. Он составил $7,5 млн, что вдвое превысило показа-
тель первого квартал 2015 года. Объемы выплат за консуль-
тативные услуги в сфере слияния и поглощения (M&A) 
остался на уровне прошлого года — $5,4 млн. При этом, 
по оценкам экспертов Thomson Reuters и Freeman 
Consulting, объем заявленных сделок в области слияний и 
поглощений с участием российских активов достиг 
$2,9  млрд, вдвое превысив показатель аналогичного пери-
ода прошлого года.

Однако на итоговый результат оказало влияние резкое 
падение доходов от других видов инвестиционной дея-
тельности. От андеррайтинга на рынке акционерного ка-
питала банкиры смогли заработать менее $1 млн. По дан-
ным Thomson Reuters, за квартал была совершена лишь од-
на сделка на $138 млн (выход китайской корпорации из ка-
питала Московской биржи), что на 63% ниже по сравнению 
с аналогичным периодом прошлого года. Это самый низ-
кий показатель по сделкам на российском рынке акцио-
нерного капитала с начала 2009 года.

Однако наиболее сильно (более чем в семь раз) снизи-
лись комиссионные от услуг по размещению долговых бу-
маг. По итогам квартала банкирам в этом сегменте удалось 
заработать только $2,9 млн, тогда как в первом квартале 
2015 года заработок был на уровне $22 млн. По данным 
Thomson Reuters, на рынках долгового капитала за квар-
тал было заключено 17 сделок на сумму $2,2 млрд, что на 
75% меньше показателя годичной давности. К тому же это 
самый низкий показатель по эмиссии долговых обяза-
тельств от российских компаний за период начиная с пер-
вого квартала 2004 года. На начало года пришелся период 
повышенной волатильности на всех рынках — котировки 
нефти падали до $26 за баррель, курс доллара поднимался 
до 85 руб./$, падали фондовые индексы как развитых, так 
и развивающихся стран. «Конечно, в таких условиях инве-
стиционная активность сильно упала — не заключались 
крупные сделки, не было новых размещений как на долго-
вом рынке, так и на рынке капитала», — отмечает анали-
тик «Альфа-Капитала» Андрей Шенк.

Впрочем, участники рынка ожидают улучшения ситуа-
ции во втором квартале. Этому будет способствовать увели-
чение объемов размещений на долговом рынке, тенден-
ция к которому обозначилась в конце марта. По оценке 
главного аналитика БК «Регион» Александра Ермака, объ-
ем первичных размещений рублевых облигаций во вто-
рой половине марта составил 105 млрд руб.— почти поло-
вину от всего размещения за квартал. «В первой половине 
апреля объем размещений составил еще порядка 180 млрд 
руб.»,— отмечает господин Ермак. По словам Андрея Шен-
ка, инвесторы покупают облигации российских эмитентов 
как ставку на рост цен на нефть и игру на ожиданиях сни-
жения ключевой ставки на фоне замедления инфляции. 
«Увеличение активности на рынке долговых размещений, 
безусловно, должно помочь стабилизировать ситуацию с 
комиссиями. Однако я не ожидаю быстрого восстановле-
ния в других сегментах»,— резюмировал аналитик UFG 
Wealth Management Алексей Потапов. Тем не менее на 
рынке акций активность также может вырасти. В частно-
сти, вчера Московская биржа объявила о старте вторично-
го размещения акций Промсвязьбанка.

Виталий Гайдаев

4,8 миллиарда рублей
составил убыток банка «Русский стандарт», 
согласно российской отчетности  
на 1 марта 2016 года 
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Минэнерго предлагает сущест-
венно оптимизировать проце-
дуру отключения неплательщи-
ков от электросети, поскольку 
действующие правила громозд-
ки и неэффективны. Предла-
гается сделать базовым вари-
антом полное, а не частичное 
отключение, как сейчас, а пре-
дупреждение об отключении 
 будет выноситься лишь один 
раз. Сетевые компании идею 
поддерживают, но потребители 
считают, что проект даст сетям 
инструмент давления на потре-
бителей — в том числе по вопро-
сам, не относящимся к платеж-
ной дисциплине.

Минэнерго опубликовало на 
regulation.gov.ru законопроект, суще-
ственно упрощающий отключение 
потребителей от электроэнергии. 
Сейчас в нормативной базе предус-
мотрены три последовательных эта-
па — самостоятельное частичное ог-
раничение энергопотребления, ча-
стичное ограничение через сетевую 
компанию и полное отключение. В 
проекте предложено сократить про-
цедуру в общем случае до одного эта-
па — полного отключения. Согласно 
пояснительной записке, действую-
щий порядок «приводит к фактиче-
ской невозможности введения огра-
ничения потребления», а в тех случа-
ях, когда это все-таки возможно, про-
цедура «содержит большое количест-
во формальных действий и растяну-
та во времени», что делает механизм 
в целом неэффективным.

В новой редакции, как и прежде, 
исключение делается для «неотклю-
чаемых» потребителей — то есть тех, 
чье отключение приведет к эконо-
мическим, экологическим и соци-
альным последствиям (такой пере-

чень ежегодно должен утверждать 
глава региона). Для «неотключае-
мых» предусмотрено частичное ог-
раничение до уровня технологи-
ческой, а потом аварийной брони, 
остальным грозит полное отклю-
чение. Отключать предлагается по-
прежнему за технологические нару-
шения, при угрозе аварий, за хище-
ние электроэнергии и долги.

Новая процедура отключения 
четко прописана для неплательщи-
ков, задолжавших сетям за передачу 
энергии более чем за один платеж-
ный период, но для тех, кто задолжал 
собственно за потребленное элек-
тричество, а не за передачу, ограни-
чение энергопотребления предусмо-
трено, но порядок в этом документе 
не разъяснен. Если же к неплатель-
щику по цепочке подключены до-
бросовестные потребители, для них 
поставку энергии сохраняют. Со-
кращены также сроки ограничения 
до уровня брони, а предупреждать 
об угрозе отключения будут толь-
ко один раз. Индивидуальных пред-

принимателей также будут теперь 
отключать в общем порядке, но для 
коммунальных потребителей сохра-
нится особая процедура. За отключе-
ние и последующее включение вво-
дится плата — от 1 тыс. до 10 тыс. руб.

В «Россетях» поддерживают про-
ект и рассчитывают, что это повы-
сит платежную дисциплину потре-
бителей электроэнергии и услуг 
по ее передаче (то есть гарантирую-
щих поставщиков и энергосбытов). 
Как подчеркнули в холдинге, за пер-
вые три месяца года долг за переда-
чу электроэнергии вырос на 8,5 мл-
рд руб., до 144 млрд руб. В «Россетях» 
отмечают, что упрощение отключе-
ния позволит не отвлекать персонал 
на длительные многоэтапные про-
цедуры и сократить издержки. Про-
ект объемный и, конечно, требует 
более внимательного изучения, го-
ворят в ассоциации «Сообщество по-
требителей энергии». Но там опаса-
ются, что «упрощение процедуры и 
расширительное толкование осно-
ваний для ограничений вооружа-
ет поставщиков и сетевые монопо-
лии инструментом для давления на 
потребителей», а такое давление мо-
жет быть вызвано и разногласиями, 
не связанными с платежами и угро-
зами аварий. Глава правления Ассо-
циации гарантирующих поставщи-
ков и энергосбытовых компаний На-
талья Невмержицкая в целом поло-
жительно оценила предложенные 
изменения, в частности, переход к 
одноуровневому отключению по-
требителей. Среди важных измене-
ний, по ее оценке, введение четкого 
списка «неотключаемых», обязатель-
ного для потребителя самоограниче-
ния, а также однократного уведомле-
ния об отключении по СМС.

Наталья Скорлыгина

Отключение в один прием
Неплательщикам станет проще остаться  без электричества

Небольшая нефтекомпания Ruspetro, совладель-
цами которой являются Сергей Гордеев, Кирилл 
Андросов и Андрей Лихачев, хочет уйти с Лон-
донской биржи. Компания обременена огром-
ными долгами в $300 млн, и обращение бумаг 
на бирже, стоящее $4,8 млн в год,— неподъемная 
для нее сумма.

Ruspetro собирается 6 июня провести делистинг на 
Лондонской бирже, чтобы без ограничений вести пере-
говоры с «группой инвесторов, которые могут смотреть 
на перспективы компании и отрасли более долгосрочно». 
Этот вопрос будет рассмотрен советом директоров компа-
нии 5 мая. С учетом того, что около 75% акционеров гото-
вы проголосовать за делистинг, они обязаны будут выку-
пить оставшиеся миноритарные доли. Free float Ruspetro 
составляет около 16%, капитализация — $51 млн.

Ruspetro начала деятельность в 2008 году, выкупив у 
«Итеры» три месторождения с трудноизвлекаемой неф-
тью в Ханты-Мансийском АО — Восточно-Ингинское, 
Поттынско-Ингинское и Польяновское. Основные акци-
онеры Ruspetro — Mastin экс-сенатора, совладельца груп-
пы ПИК Сергея Гордеева (25% акций), Limolines бывшего 
топ-менеджера МОЭК, главы совета директоров «Иркут-
скэнерго» Андрея Лихачева и председателя совета дирек-
торов «Аэрофлота» Кирилла Андросова (около 18%). За весь 
период своего существования компания неустанно борет-
ся с долгами: в 2011 году она хотела провести IPO, но ин-
весторы из-за высокой долговой нагрузки считали актив 
высокорисковым. Уже через год вторая попытка разме-
стить акции увенчалась успехом, хотя вместо планируе-
мых $350 млн компания привлекла лишь $250 млн. Из вы-
рученных средств Ruspetro планировала $180 млн отдать 
кредиторам. Источники 

”
Ъ“ в отрасли утверждают, что ак-

ционеры Ruspetro готовили ее к продаже еще в 2013 году.
В 2015 году добыча компании выросла на 13%, до 4 тыс. 

баррелей в день, около 200 тыс. тонн в год, но относитель-

но уровня 2012 года производство нефти упало на 16%. Вы-
ручка компании снизилась почти на 20%, до $43,9 млн. 
При этом чистый долг вырос на 22%, до $300 млн, а его от-
ношение к EBITDA является беспрецедентно высоким — 
примерно 115. Одним из основных источников оборот-
ного капитала Ruspetro являются авансовые контракты с 
Glencore на $22,5 млн по продаже нефти. Но компания сом-
невается, что в дальнейшем сможет обслуживать долг и с 
помощью делистинга сокращает свои издержки (обраще-
ние бумаг на бирже обходится Ruspetro в $4,8 млн в год).

В «Ассонефти» (ассоциация малых нефтекомпаний) 

”
Ъ“ заявили, что в настоящее время не ожидают массо-

вых банкротств малых компаний, но считают, что нуж-
но создать условия поддержки компаний, разрабатыва-
ющих трудноизвлекаемые запасы (тризы) и скважины с 
низким дебитом. «Жили и при гораздо меньших ценах 
на нефть»,— сказал 

”
Ъ“ представитель ассоциации. Ак-

ционерам Ruspetro не повезло, поскольку они получи-
ли налоговые льготы по НДПИ для разработки своих три-
зов только в 2014 году и не успели нарастить добычу к то-
му моменту, когда цены на нефть начали резкое падение, 
отмечает Александр Назаров из Газпромбанка. «Сейчас 
чистый долг компании превышает выручку более чем в 
шесть раз, и в такой ситуации делистинг выглядит логич-
ным предварительным шагом для действий по сниже-
нию долговой нагрузки»,— говорит он. По его мнению, 
сейчас этот актив никому не может быть интересен, его 
продажа возможна только при условии снижения дол-
га. Компания имеет отрицательную акционерную сто-
имость, поэтому говорить о ее потенциальной продаже 
сейчас бессмысленно, отмечает Карен Дашьян из Advance 
Capital. Скорее всего, отмечает эксперт, после делистинга 
компании придется договариваться с кредиторами о ре-
структуризации долга. Основными кредиторами являют-
ся банки «Открытие» и «Траст».

Дмитрий Козлов, Юрий Барсуков

Ruspetro уходит в себя
Компания проведет делистинг с Лондонской биржи

ЦИТАТА

Задолженность потребителей 
за энергоресурсы  
превысила 850 млрд рублей.  
Это колоссальные деньги
— Вячеслав Кравченко,
замминистра энергетики РФ,  
в интервью «Российской газете»  
9 декабря 2015 года

Единственный в России по-
ставщик полиэтилена низкой 
плотности «Нижнекамскнеф-
техим» просит защитить рос-
сийский рынок от иностран-
ных  поставщиков. Компания 
готова производить до 200 тыс. 
тонн такой продукции, покры-
вая почти весь спрос в РФ, но 
для этого нужно вернуть им-
портную пошлину 6,5%. На рын-
ке идею не поддерживают, отме-
чая, что она может затормозить 
 развитие отрасли, при этом не 
повлияв на объемы импорта.

Один из крупнейших производи-
телей пластиков в России «Нижне-
камскнефтехим» попросил Минпро-
мторг восстановить ввозную пошли-
ну на линейный полиэтилен низкой 
плотности (используется для произ-
водства стрейч-пленки). Пошлина 
6,5% действовала до 2010 года, но по-
том была отменена, так как в России 
отсутствовало его производство и по-
купать сырье переработчикам прихо-
дилось исключительно за рубежом.

Но в 2009 году «Нижнекамскнеф-
техим» (НКНХ) запустил производст-
во полиэтиленов. В компании уве-
ряют, что она может полностью по-
крыть спрос российских перера-
ботчиков линейного полиэтиле-
на, обладая потенциальной мощно-
стью для выпуска до 200 тыс. тонн 
в год. «Но выходу на полную мощ-
ность препятствует политика зани-

жения цены поставщиками импорт-
ных аналогов, которая может быть 
исключена только при восстанов-
лении импортной пошлины»,— от-
мечают в НКНХ. В компании утвер-
ждают, что комиссия Минпромторга 
до 20 апреля планирует собрать все 
необходимые документы и подтвер-
ждения заинтересованных сторон 
о целесообразности возвращения 
пошлины. В самом ведомстве ситуа-
цию не комментируют. В НКНХ и ТА-
ИФ 

”
Ъ“ не ответили.

Сектор ЛПЭ является одним из са-
мых динамично развивающихся на 
рынке полимеров РФ. Темпы спроса 
на материал в последние годы силь-
но опережали рост предложения. 
Сегменты потребления — трубы 
ЖКХ, автокомплектующие, ламинат, 
упаковка и т. д. Объем российского 
спроса на линейный полиэтилен 
(ЛПЭ) оценивается в 240 тыс. тонн в 
2015 году, хотя еще пять лет назад он 
составлял около 170 тыс. тонн. Про-
изводство в прошлом году составило 
45,6 тыс. тонн.

В то же время на рынке введение 
ввозной пошлины считают непра-
вильным. Источник 

”
Ъ“ в отрасли от-

мечает, что из трех видов линейно-
го полиэтилена (октеновый, бутено-
вый и гексеновый) в России наибо-
лее распространен октеновый. Сей-
час он не производится в РФ, но его 
выпуск запланирован в рамках про-
екта СИБУРа «Запсибнефтехим» по-

сле 2020 года. При этом НКНХ про-
изводит только бутеновый полиэ-
тилен. «Так что возникает риск, что 
потребители ЛПЭ будут просто пла-
тить пошлину и импортировать за-
рубежный полиэтилен. Тем самым 
не поддерживается ни производст-
во, ни переработка»,— отмечает со-
беседник 

”
Ъ“.

У НКНХ только одна установка по-
лиэтилена, на которой он выпуска-
ет четыре вида (линейный, высокой 
плотности, окрашенный и прочие 
группы марок), переключаясь меж-
ду ними вслед за конъюнктурой, от-
мечает глава Rupec Андрей Костин. 
«Чтобы обеспечить обещанные 
200 тыс. тонн в год линейных марок, 
НКНХ придется фактически уйти из 
прочих сегментов, во что верится 
слабо»,— говорит он. К тому же, «ни-
что не мешает НКНХ работать по це-
не импортной альтернативы, пред-
лагая небольшой дисконт или даже 
премию за скорость поставки, что-
бы обеспечить спрос». Эксперт отме-
чает, что в данном случае локальный 
производитель ЛПЭ один и пошли-
на будет работать на его интересы, 
тогда как потребителей множество 
и они против пошлины. По мнению 
Андрея Костина, логичнее было бы 
вернуться к идее ввозных пошлин 
позднее — по мере появления аль-
тернативных производителей ли-
нейного полиэтилена.

Ольга Мордюшенко

Полиэтилен обернут пошлиной
НКНХ просит вернуть ввозную пошлину  
на полиэтилен низкой плотности

Как стало известно 
”
Ъ“, авиаци-

онные власти России и Казахста-
на так и не смогли достичь ком-
промисса в вопросах полетов 
по транссибирским маршрутам 
и назначению второго перевоз-
чика из РФ на маршруты в Ка-
захстан. Стороны смогли дого-
вориться лишь об увеличении 
полетов «Аэрофлота» в Караган-
ду. Улаживать споры теперь при-
дется на уровне вице-премьеров 
обеих стран.

Вчера в Москве прошел очередной 
раунд консультаций авиавластей РФ 
и Казахстана по двухстороннему воз-
душному сообщению. Встреча прош-
ла на фоне обострения отношений, 
едва не остановившего полеты меж-
ду странами. Москва отказалась бес-
платно пустить казахскую Air Astana 
на транссибирский маршрут для рей-
сов в Монголию, опасаясь создания 
прецедента — все иностранные ком-
пании за пролеты над Сибирью пла-
тят роялти российской стороне. Влас-
ти Казахстана в ответ грозили остано-
вить рейсы «Аэрофлота» в страну. Кро-
ме того, Москва требовала назначить 
второго перевозчика для полетов меж-
ду странами, на что Астана не соглаша-
лась (подробнее см. 

”
Ъ“ от 25 марта).

Как стало известно 
”
Ъ“, вчера сто-

роны остались на прежних позици-
ях. «Казахстанская сторона не гото-

ва оплачивать пролет по транссибир-
ской трассе и не согласна на второго 
перевозчика, поскольку в стране нет 
второй конкурентоспособной авиа-
компании, сопоставимой с россий-
скими»,— рассказал 

”
Ъ“ осведомлен-

ный источник. В свою очередь, Мо-
сква продолжает настаивать на пре-
доставлении семи частот для второ-
го перевозчика, не аффилированного 
с первым («Аэрофлотом»). Теперь эти 
вопросы, по словам собеседника 

”
Ъ“, 

будут обсуждаться в ходе ближайшей 
встречи на уровне вице-премьеров.

В Минтрансе РФ на запрос 
”
Ъ“ не 

ответили. В Комитете гражданской 
авиации Казахстана 

”
Ъ“ подтверди-

ли факт переговоров, но не уточнили 
итоги встречи, сославшись на то, что 
ключевые участники переговоров на-
ходятся в Москве. В Air Astana на звон-
ки 

”
Ъ“ не ответили.

Впрочем, в повестке переговоров 
значились и менее острые вопросы, 
которые удалось решить. Стороны 
увеличат частоту полетов по отдель-
ным направлениям, в том числе в Ка-
раганду — с четырех до десяти рей-
сов в неделю (сюда традиционно лета-
ет «Аэрофлот»). В то же время Москва 
пока не согласовала Казахстану регу-
лярные гражданские рейсы из горо-
дов России в Байконур, рассказал со-
беседник 

”
Ъ“. Сейчас в арендованный 

РФ у Казахстана Байконур летают АЛ-

РОСА, «Руслайн» и «Уральские авиа-
линии», но по разовым разрешени-
ям. Это стало возможным после того, 
как в 2015 году Росавиация сертифи-
цировала одну из двух взлетно-поса-
дочных полос в районе города (в аэро-
порту Крайний) для гражданских са-
молетов. Но в отсутствие международ-
ного статуса аэропорта российские 
авиавласти решили сохранить статус-
кво, говорит собеседник 

”
Ъ“.

Отметим, что либерализация поле-
тов в странах СНГ традиционно стал-
кивается с рядом трудностей и сопро-
вождается спорами. Так, в 2012 году 
РФ и Белоруссия конфликтовали по 
поводу числа рейсов между Москвой 
и Минском, а в 2014 году грузинские 
авиавласти обвиняли «Аэрофлот» в 
демпинге и в результате ограничи-
ли число рейсов для российской сто-
роны. Глава Infomost Борис Рыбак го-
ворит, что, «вероятно, единственным 
выходом из патовой ситуации с Казах-
станом должна стать либерализация 
полетов между двумя странами в соот-
ветствии с принципами Таможенно-
го союза и Единого экономического 
пространства». По его мнению, мето-
дом обсуждения локальных претен-
зий каждой стороны добиться кон-
сенсуса не удастся.

Елизавета Кузнецова;  
Александр Константинов, 
Астана

Трудный казахский воздух
Москва и Астана не смогли уладить авиационный конфликт

«Русал» не будет закрывать два старых алю-
миниевых завода — Новокузнецкий и Канда-
лакшский (НкАЗ и КАЗ). КАЗу помог спецтариф 
на электроэнергию, а НкАЗу, по мнению анали-
тиков,— слабый рубль. Именно эти два завода 
назывались основными претендентами на за-
крытие, но в «Русале» настаивают, что все еще 
рассматривают сокращение до 200 тыс. тонн 
мощностей, не поясняя, где именно.

«Сегодня у нас нет планов по консервации вообще»,— 
заявил в четверг директор по связям с госорганами «Руса-
ла» Олег Вайтман, отвечая на вопрос журналистов о воз-
можностях закрытия Новокузнецкого и Кандалакшского 
заводов (мощности 220 тыс. и 76 тыс. тонн в год соответст-
венно). Директор по алюминиевому бизнесу «Русала» Ев-
гений Никитин добавил, что закрытие КАЗа планирова-
лось, поскольку у завода «не было длительного договора 
по поставкам электроэнергии, но его подписали, поэто-
му планы по консервации остались в прошлом» (цитата 
по ТАСС). Правда, по словам господина Вайтмана, реше-
ние о сохранении производства на заводах еще может из-
мениться: «Все зависит от цен на рынке алюминия, цен на 
электроэнергию».

«Русал» в 2013–2014 годах остановил производство на 
неэффективных заводах в европейской части России об-
щей мощностью 650 тыс. тонн алюминия в год. В апреле 
2015 года компания сообщала, что не планирует переза-
пуск и рассматривает консервацию «еще до 200 тыс. тонн» 
мощностей. В мае гендиректор «Русала» Владислав Соло-
вьев заявлял, что НкАЗ и КАЗ «на уровне границы рента-
бельности либо ниже нее», и если не решится вопрос с 
долгосрочным обеспечением их «доступной электроэ-
нергией, позволяющей быть рентабельными», то, «может, 
дойдет и до сокращения производства». В ноябре он под-

тверждал, что КАЗ в зоне риска, кроме того, в компании 
«внимательно смотрят» на шведский Kubal (128 тыс. тонн 
в год). В феврале «Русал» объявил, что договорился с «Роса-
томом» о поставках энергии на КАЗ в 2016–2018 годах по 
«спецтарифу», привязанному к ценам на алюминий и кур-
су доллара.

В «Русале» вчера заявили 
”
Ъ“, что слова Олега Вайтма-

на относились «только к НкАЗу и КАЗу», и вопрос сокра-
щения 200 тыс. тонн мощностей «по-прежнему актуален». 
Но на каких заводах может быть сокращение, не уточня-
ется. Теоретически это может коснуться Kubal и старого це-
ха Иркутского алюминиевого завода (общая мощность — 
412 тыс. тонн), говорит Олег Петропавловский из БКС. Но 
он полагает, что пока доллар не будет дешевле 60 руб., а це-
ны на алюминий не будут существенно ниже, «Русал» вряд 
ли закроет мощности. При этом СП «Русала» и «РусГидро» 
в «пуско-наладочном режиме» запустило первую очередь 
Богучанского завода на полную мощность 147 тыс. тонн в 
год (см. 

”
Ъ“ от 11 апреля).

На мировой рынок алюминия сильно влияет Китай 
(около половины производства и спроса). Аналитики 
Societe Generale в марте указывали, что, несмотря на пла-
ны Пекина по сокращению мощностей (ожидается вы-
вод около 5 млн тонн), запускаются новые низкозатрат-
ные производства. А ослабление спроса в КНР приводит 
к росту экспорта алюминиевых полуфабрикатов (3,7 млн 
тонн в 2015 году), что практически обнуляет эффект за-
крытия мощностей в других странах (так, около 500 тыс. 
тонн сокращает Alcoa). В 2016 году мощности КНР достиг-
нут 40 млн тонн (26 млн тонн в 2012 году), считают в Societe 
Generale. Но в «Русале» ожидают, что в 2016 году на миро-
вом рынке будет дефицит в 1,2 млн тонн алюминия про-
тив 0,6 млн тонн профицита в 2015 году.

Анатолий Джумайло

«Русал» все обещает рынку дефицит
Но свои мощности не сокращает
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потребительский рынок

«Нам говорят: не волнуйтесь, вы 
же понимаете, что это закон против 

”
цветных революций“, а не против 

продаж вентиляторов»,— поясняет 
господин Родзянко. Рекламные ката-
логи же, которые выходят крупны-
ми тиражами для таких компаний, 
как Nestle и Metro,— это вопрос пря-
мых продаж, подчеркивает он.

Президент «Алкоа Россия» Максим 
Смирнов подтвердил 

”
Ъ“, что компа-

ния участвовала в этих встречах. У 
компании в России есть объекты, где 
у рабочих нет доступа к компьюте-
рам, поэтому для их информирова-
ния нужна корпоративная газета. 
Источник 

”
Ъ“, знакомый с ситуацией, 

сообщил, что с 2016 года эта газета ста-
ла выходить тиражом 900 экземпля-
ров, кроме того, «Алкоа Россия» ото-
звала в Роскомнадзоре свидетельство 
о регистрации СМИ у этого издания. 

Другие сотрудники иностранных 
компаний указывают, что под дейст-
вие закона подпадает Shell. В пресс-
службе Shell пояснили, что в России у 
компании действительно была кор-
поративная газета, но она закрыта и 
теперь сохранилось только приложе-
ние в интернете. «Но закрытие прои-
зошло до вступления в силу закона о 
СМИ и не по этой причине»,— уверя-
ет представитель компании.

Руководитель отдела по связям с 
общественностью Nestle Елена Яку-
нина говорит, что компания в России 
в настоящее время выпускает корпо-
ративное издание для сотрудников 
тиражом до тысячи экземпляров, дей-
ствуя в законодательном поле. «Про-
блематика и необходимость закре-
пления в законе, что такое корпора-
тивное СМИ, обсуждаются сейчас на 
многих отраслевых площадках, 
включая координационный совет по 
иностранным инвестициям и Ассо-

циацию менеджеров России»,— отме-
чает госпожа Якунина. У компании 
Metro Cash & Carry в России корпора-
тивное издание исторически не под-
падало под действие закона «О СМИ», 
сообщила представитель ритейлера 
Оксана Токарева. При этом, говорит 
она, у компании есть рекламные ката-
логи, которые выпускаются для рос-
сийских клиентов с информацией о 
продукции отечественных поставщи-
ков. «Все отдают себе отчет в том, что 
данные каталоги не являются СМИ, 
поэтому мы нашли решение, которое 
удовлетворяет регулирующие орга-
ны»,— заявила госпожа Токарева.

Впрочем, в Роскомнадзоре про-
верки корпоративных изданий ино-
странных компаний не в приорите-
те. В ближайшее время таких планов 
нет, заверил 

”
Ъ“ представитель ве-

домства Вадим Ампелонский.
Владислав Новый,  
Олег Трутнев, Юрий Барсуков

Печатный прессинг

Участники проекта рассчитывают, 
что новая недвижимость будет востре-
бована, так как в Махачкале планиру-
ется развивать побережье Каспия как 
курортную зону. «Это направление 
должно стать альтернативой черно-
морским курортам, поэтому в 

”
Порт 

Петровске“ могут быть в том числе 
инвесторы курортной недвижимости 
из других регионов»,— полагает го-
сподин Сайдулаев. По его словам, 
средние цены жилья в новостройках 
Махачкалы сейчас составляют 30–
35 тыс. руб. за 1 кв. м. Это недорогой 
входной билет для инвесторов по 
сравнению с Сочи, где средняя стои-
мость составляет 80 тыс. руб. за 1 кв. м, 
или с Геленджиком (65 тыс. руб. за 
1 кв. м), говорит глава совета директо-
ров «Бест-новострой» Ирина Доброхо-

това. Но, продолжает она, в Сочи и Ге-
ленджике доходность жилых объек-
тов составляет около 15%, что вряд ли 
сегодня возможно в Махачкале. «Ин-
весторы, покупая недвижимость на 
Каспии, должны рассчитывать на до-
ходность в долгосрочной перспекти-
ве и отдавать себе отчет, что для рас-
крутки курорта потребуется вре-
мя»,— считает эксперт. 

По данным Ростуризма, в гостини-
цах Дагестана в 2014 году были разме-
щены более 70 тыс. человек, или 6% от 
общего числа людей, посетивших от-
ели Северо-Кавказского федерально-
го округа. Гендиректор туроператора 
«Дельфин» Сергей Ромашкин считает, 
что организованный турпоток в Да-
гестан сейчас составляет 30–40 тыс. 
человек в год. «Сейчас, как и в совет-
ское время, побережье Каспия не 
пользуется большим спросом у тури-

стов»,— объясняет он. Но, считает го-
сподин Ромашкин, теоретически 
превращение Дагестана в популяр-
ный курорт возможно. «Той же турец-
кой Анталье как курорту всего 
20 лет»,— приводит он пример.

О развитии дагестанского побере-
жья Каспия как курорта заявлялось не-
однократно. Так, четыре года назад го-
скомпания «Курорты Северного Кав-
каза» планировала разработать про-
ект строительства здесь 5 млн кв. м 
различной недвижимости — от от-
елей до спортивно-развлекательных 
центров (см. 

”
Ъ“ от 12 января 2012 го-

да). Одним из будущих соинвесторов 
проекта назывался владелец «Нафта 
Москва» Сулейман Керимов, согласив-
шийся инвестировать $1,4 млрд. Одна-
ко проект реализован не был.

Халиль Аминов,  
Александра Мерцалова

Дагестан метит в курорт

Российская рыбная отрасль 
не смогла достигнуть целевых 
показателей развития в 2015 го-
ду, признали в Росрыболовстве. 
Объемы вылова выполнены 
только на 58%, выпуска аква-
культуры — на 24%. Теперь чи-
новники рассчитывают, что 
 рыболовство сможет утроить 
вклад в ВПП страны к 2030 году.

Темпы развития рыбохозяйствен-
ного комплекса (РХК) в России по 
итогам 2015 года не достигли целе-
вых значений, следует из обновлен-
ного проекта стратегии Росрыболов-
ства до 2030 года (должна заменить 
действующую стратегию-2020). По 
данным авторов проекта, в 2015 году 
в стране выловлено 4,4 млн тонн ры-
бы, что составляет только 58% от за-
планированного объема. Сегодня по 
добыче рыбы Россия занимает ше-
стое место в мире, а при использова-
нии всего потенциала может войти в 
тройку лидеров, отмечается в тексте 
проекта. Но, сказано там, рыбаки не 
используют около 31% доступных ре-
сурсов, в том числе в открытых райо-
нах Мирового океана.

Президент Всероссийской ассо-
циации рыбохозяйственных пред-
приятий, предпринимателей и экс-
портеров Александр Фомин указы-
вает, что вылов рыбы в тех районах, 
о которых идет речь, сегодня нерен-
табелен и не будет осуществляться 
без господдержки. С ним согласен и 
Александр Ефремов, управляющий 
ГК «Доброфлот», которая в 2015 году 
начала работу в Мировом океане за 
счет собственных средств. «Объем 
добычи исчислялся десятками 

тонн, но почти вся рыба пошла на 
переработку в муку, и только часть 
скумбрии — на выпуск консервов. 
Проект оцениваем как убыточ-
ный»,— сказал он.

Критическая ситуация, отмечают 
в Росрыболовстве, складывается и в 
развитии аквакультуры (выпущено 
153 тыс. тонн, или 24% от плана). По 
приведенным ими оценкам, в гло-
бальном масштабе аквакультура «за-
воевывает все больший рынок», тог-
да как доля России на нем — около 
0,2%. Представитель ПАО «Русская ак-
вакультура» Илья Березнюк поясня-
ет, что бизнес осложняется повы-
шенными требованиями к биологи-
ческой безопасности, более серьез-
ными, чем в животноводстве и расте-
ниеводстве. Именно из-за высоких 
биологических рисков «Русская ак-
вакультура» в 2015 году сократила 
производство с 5 тыс. до 3 тыс. тонн, 
добавил господин Березнюк.

Еще одно «узкое место» отрасли, 
как выразились авторы проекта 
стратегии, недостаточные темпы 
технического перевооружения фло-
та — 26% от плана. При этом, на его 
капремонт в прошлом году ушла 
большая часть из 20 млрд руб. инвес-
тиций, которые получила отрасль. 
По подсчетам ведомства, дефицит 
мощностей судов может возникнуть 
уже к 2020 году. Затраты на необхо-
димую модернизацию флота в стра-
тегии оцениваются в 5 млрд руб. Со-
стояние флота действительно может 
стать проблемой для отрасли в бли-
жайшем будущем, отмечает госпо-
дин Фомин. Нежелание игроков 
вкладывать в развитие бизнеса он 

связывает с неопределенной ситуа-
цией вокруг нового порядка распре-
деления квот на добычу после 2018 
года, который до сих пор разрабаты-
вается. Кроме того, в России факти-
чески нет мощностей для строитель-
ства флота, добавляет один из участ-
ников рынка.

Как отмечается в документе, нега-
тивно на развитие РХК сегодня влия-
ют также сокращение потребления 
рыбы на внутреннем рынке (с 2013 го-
да оно упало с 21,7 до 18 кг на челове-
ка) и снижение мировых цен на про-
дукцию. При этом девальвация рубля 
привела в прошлом году к существен-
ному росту выручки предприятий 
РХК за счет экспортных поставок — 
она увеличилась на 104 млрд, до 
274 млрд руб. Но сейчас перспективы 
роста экспортных цен отсутствуют, от-
мечают в Росрыболовстве.

По мнению разработчиков стра-
тегии, основными целями, стоящи-
ми перед отраслью, являются опти-
мизация промысла, усиление го-
сконтроля за выловом рыбы и раци-
ональным использованием флота, 
развитие марикультуры и возврат к 
промыслу в открытой части Мирово-
го океана. Выполнение этих задач 
должно к 2030 году увеличить долю 
рыболовства в российском ВВП с те-
кущих 0,2% (192 млрд руб.) в три раза.

Как рассказали в Росрыболовстве, 
окончательный вариант проекта до-
кумента будет готов к концу 2016 го-
да. О конкретных цифрах можно бу-
дет говорить на более поздних стади-
ях разработки документа, добавил 
представитель ведомства.

Анатолий Костырев

Рыба не оправдала ожиданий
Показатели развития отрасли оказались далеки от запланированных

Совладелец «Юлмарта» Дмитрий 
Костыгин предложил президен-
ту Владимиру Путину построить 
единую электронную платформу 
для экспорта российских това-
ров на базе инфраструктуры он-
лайн-ритейлера. В случае одобре-
ния проекта «Юлмарт» рассчи-
тывает на помощь правительст-
ва в его реализации. Только 
в привлечение зарубежной ауди-
тории придется инвестировать 
сотни миллионов долларов, 
 предупреждают эксперты.

Совладелец и глава совета дирек-
торов онлайн-ритейлера «Юлмарт» 
Дмитрий Костыгин обратился к Вла-
димиру Путину с просьбой при-
влечь компанию «к деятельности со-
здаваемого проектного офиса в ча-
сти развития и поддержки системы 
и глобальной инфраструктуры элек-
тронной торговли российскими то-
варами», следует из его письма (ко-
пия есть у 

”
Ъ“). Создание на собст-

венной технологической основе на-
ционального ритейлера электрон-
ной торговли — столь же знаковый 
признак современной развитой дер-
жавы, как национальные авиапере-
возчики, указывает господин Косты-
гин. По его мнению, проект должен 
строиться на базе «развитой, совре-
менной российской компании, уже 
способной конкурировать с такими 
компаниями, как Alibaba или 
Amazon». На письме стоит резолю-
ция президента с поручением «рас-
смотреть и доложить» вице-премье-
ру Аркадию Дворковичу.

О необходимости создания ин-
тернет-площадки для экспорта рос-
сийских товаров за рубеж Владимир 

Путин заявил в декабре прошлого го-
да, выступая перед Федеральным со-
бранием. Как ранее сообщал 

”
Ъ“, 

Минэкономики разработало проект 
русской Alibaba — интернет-площад-
ки для экспорта российских товаров 
за рубеж. Для этого правительство 
выберет российскую компанию-аг-
регатора, которая должна будет про-
двигать отечественную продукцию 
как самостоятельно, так и на китай-
ских AliExpress и JD и американских 
eBay и Amazon.

Поручение по итогам письма бы-
ло и «прорабатывается в установлен-
ном порядке», подтвердила 

”
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пресс-секретарь Аркадия Дворкови-
ча Алия Самигуллина. Представите-
ли «Юлмарта» участвуют в заседани-
ях межведомственной рабочей груп-
пы при Минэкономики по содейст-
вию экспорту путем развития элек-
тронной торговли, сообщила пред-
ставитель министерства Елена Лаш-
кина. Срок исполнения поручения 
президента о расширении возмож-
ностей реализации отечественных 
товаров на международных рынках 
в сфере электронной торговли — 
1 июня 2016 года, уточняет она.

Согласно стратегии «Юлмарта», 
для создания единой платформы для 
российских предпринимателей на-
до объединить три основных компо-
нента: электронную витрину, систе-
му исполнения заказов и платежно-
финансовую систему. В компании 
рассчитывают, что в случае одобре-
ния проекта правительство предо-
ставит «Юлмарту» статус участника 
внешнеэкономической деятельнос-
ти, поможет в договоренностях с 
«Почтой России» и Сбербанком, вве-

дет упрощенный и ускоренный та-
моженный режим, окажет коммуни-
кационную поддержку проекту.

• Сейчас «Юлмарт» насчитыва-
ет более 400 пунктов выдачи зака-
зов более чем в 200 городах России. 
По собственным данным, в 2015 го-
ду объем продаж составил 61 млрд 
руб., EBITDA компании «слабополо-
жительная», кредиторская задол-
женность — 2,5 млрд руб. В 2016 го-
ду продажи превысят 70 млрд руб., 
ожидают в компании.
Основной вопрос проекта — в 

концепции, считает экс-гендирек-
тор JD.ru по логистике и сервисам 
Алекс Васильев. По его мнению, ло-
гично сделать платформу, которая 
будет интегрирована в мировые пло-
щадки-маркетплейсы: Tmall и JD.
com в Китае, eBay и Amazon в США и 
Европе. «Такие агрегаторы, позволя-
ющие размещать товар через единое 
окно и управлять им, есть — напри-
мер, Lengow или Neteven. В похожий 
сервис NetDespatch инвестировала 
британская почта Royal Mail. Стро-
ить же свою площадку, которая будет 
торговать по миру,— это утопия, 
маркетинг все убьет»,— категоричен 
он. Привлечение одного клиента в 
интернете стоит $30–40, а чтобы 
платформа была сколько-нибудь се-
рьезной, нужно около 50 млн клиен-
тов, то есть только в привлечение 
придется инвестировать $1,5–2 мл-
рд, оценивает господин Васильев. 
«Кроме того, на китайских платфор-
мах десятки миллионов товарных 
позиций, у наших же — пара сотен 
тысяч»,— напоминает эксперт.

Роман Рожков,  
Владислав Новый

«Юлмарт» в экспортном варианте
Компания готова стать российской Alibaba

Таким образом, власти рассчиты-
вают избавить отрасль от «серых аген-
тов», которые покупают информацию 
о смертях в медицинских учреждени-
ях и правоохранительных органах и 
продают ритуальные услуги от трех 
раз дороже, чем это стоит у госструк-
тур, например ГБУ «Ритуал» в Москве.

Андрей Чибис говорит, что во-
прос о повторном использовании 
земли действующих кладбищ не 
снят с повестки. По словам заммини-
стра, планируется продолжить обсу-
ждение проблемы повторного ис-
пользования земли кладбищ с экс-
пертами и сформулировать соответ-
ствующую главу ко второму чтению 
законопроекта. Сейчас в Москве 
136 кладбищ, в том числе в Новой 
Москве, они занимают более 1,85 
тыс. га. В Подмосковье 1,6 тыс. клад-

бищ общей площадью 4,256 тыс. га. 
По данным Минстроя, треть действу-
ющих кладбищ переполнены, еже-
годный дефицит земли для захороне-
ния составляет 50 га.

Международный опыт показыва-
ет, что повторного использования 
кладбищ для захоронения не избе-
жать, указывает член Европейской ас-
социации ритуальных услуг Андрей 
Марсий. «Так, Франция, Испания вы-
нуждены были реформировать систе-
му захоронения в 1980-х годах, столк-
нувшись с проблемой будущего дефи-
цита земли. Реформа была болезнен-
ной, но, если ее не проводить, пло-
щадь кладбищ со временем превысит 
площадь городов»,— отмечает госпо-
дин Марсий, добавляя, что особого, 
российского пути в решении этой 
проблемы нет. «Одним из вариантов 
регулирования использования земли 
для захоронения может быть предо-

ставление места на конечный срок от 
25 до 50 лет»,— добавляет эксперт.

В Москве при оценке дефицита 
земли и разработке механизма по-
вторного использования территории 
кладбищ нужно учитывать растущую 
долю кремации в структуре захороне-
ний, говорит один из бывших топ-ме-
неджеров действующей компании—
участника рынка ритуальных услуг. 
«Сейчас кремацию выбирают более 
чем в 50% случаев. Еще 35% приходит-
ся на подзахоронение в родственные 
могилы, на новые захоронения — 
10%»,— говорит собеседник 

”
Ъ“. По 

данным Росстата, в Москве ежегодно 
умирают 120 тыс. человек. Столичный 
рынок ритуальных услуг оценивается 
в 10 млрд руб. По оценкам Минстроя, 
объем российского рынка может до-
стигать 80 млрд руб., а с учетом крема-
ции — 85 млрд руб.

Екатерина Геращенко

Минстрой проложил бумагу в вечность
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За полгода с вступления в силу 
поправок к закону в суды посту-
пило свыше 15 тыс. заявлений 
о признании гражданина бан-
кротом, примерно столько же, 
сколько по юридическим ли-
цам. Общее число потенциаль-
ных граждан-банкротов в Рос-
сии приближается к 600 тыс. 
Как правило, процедура зани-
мает продолжительное время, 
но несколько дел суды уже успе-
ли завершить. 

”
Ъ“ разбирался, 

с какими проблемами в новых 
для них делах сталкиваются 
кредиторы и чего стоит опасать-
ся должникам, не платящим 
по долгам.

Глава Верховного суда РФ Вяче-
слав Лебедев на семинаре-совеща-
нии председателей российских су-
дов в феврале говорил, что в 2015 го-
ду в суды поступило около 7 тыс. за-
явлений о признании граждан бан-
кротами (принято к рассмотрению 
4 тыс.). В 2016 году «следует ждать на-
растания» обращений от налоговых 
органов и банков. Число потенци-
альных банкротов в России составля-
ет около 593 тыс.— по данным Объе-
диненного кредитного бюро, столь-
ко граждан должны банкам свыше 
500 тыс. руб. и допустили просроч-
ку платежей более чем на три меся-
ца (эти признаки позволяют ини-
циировать банкротство должника). 
Должников без явных признаков 
банкротства еще больше — 25 марта 
зампред ЦБ Михаил Сухов говорил, 
что около 38 млн граждан имеют за-
долженность перед банками. По ин-
формации ЦБ на начало года, общий 
объем кредитов физлицам составил 
10,3 трлн руб., из них 10,5% займов 
с просрочкой более 90 дней, то есть 
свыше 1 трлн руб.

Число обращений за признани-
ем граждан банкротами пока не 
столь велико, но продолжает расти. 
По подсчетам специалистов портала 
«ЕслиБанкрот.рф», с 1 октября 2015 
года по 31 марта текущего года в суды 
было подано около 15,6 тыс. заявле-
ний о банкротстве граждан (см. кар-
ту на этой странице). Таким образом, 
за три месяца 2016-го количество об-
ращений превысило 9 тыс. Заявле-
ний о банкротстве юрлиц за полгода 
почти столько же — 15,7 тыс. Конеч-
но, не все обращения заканчивают-
ся возбуждением дела и признанием 
должника банкротом, тем не менее 
общее число банкротств в России ри-
скует удвоиться. При этом сами гра-
ждане уже не так охотно банкротят 
себя — если в октябре около 43% дел 
было инициировано самими долж-
никами, то теперь таких лишь 17%.

Проблемы кредиторов
”
Ъ“ изучил первые банкротные дела 

и выявил основные проблемы, с ко-
торыми столкнулись граждане-долж-
ники и их кредиторы. Для послед-
них это в первую очередь длитель-
ность процедур и высокий риск не-
удовлетворения требований. «Не се-

крет, что зачастую нужно потратить 
годы, чтобы в результате банкрот-
ства должника получить хоть часть 
денег»,— указывает советник Феде-
ральной палаты адвокатов РФ Васи-
лий Раудин. Сложности возникают 
уже в самом начале. «Значительную 
часть заявлений кредиторов суды 
оставляют без движения. Например, 
не приложены доказательства места 
регистрации гражданина, хотя кре-
дитор может ими не располагать»,— 
говорит глава практики банкротства 
«Пепеляев Групп» Юлия Литовцева.

Другая сложность для кредито-
ра — вовремя узнать о том, что его 
должник подал на банкротство. 
«Презюмируется, что с момента пу-
бликации в 

”
Ъ“ сведений о банкрот-

стве гражданина заинтересованные 
кредиторы осведомлены об этом»,— 
рассказывает Василий Раудин. При 
подаче заявления должнику нужно 
указать всех известных ему кредито-
ров, но уведомлять их самих он не 
обязан. «Функцию информирования 
выполняет суд, рассылая уведомле-
ния»,— поясняет глава правового 
бюро «Олевинский, Буюкян и парт-
неры» Эдуард Олевинский. Руково-
дитель портала «ЕслиБанкрот.рф» 
Вячеслав Кустов уточняет, что, если 
гражданин кого-то из кредиторов за-
был и не включил задолженность пе-
ред ним в перечень своих долгов, об 
этом напомнит финансовый управ-
ляющий. По закону если кредито-
ры были уведомлены, но не стали 
участвовать в деле, по завершении 
банкротства долги перед ними спи-
шутся. «Неявка кредитора в судебное 
заседание или собрание кредиторов 
может говорить о том, что взыска-
ние с должника каких-либо денеж-
ных средств ему представляется бес-
перспективным или несуществен-
ным»,— полагает господин Кустов.

Третья проблема — кредиторы 
с сомнительной задолженностью. 

В банкротных делах граждан нере-
дко встречаются кредиторы—фи-
зические лица, долг перед которы-
ми подтверждается обычной распи-
ской, причем зачастую это беспро-
центный заем. Простота оформле-
ния займа между гражданами дает 
возможность искусственно создать 
задолженность перед дружествен-
ным кредитором, чтобы потом легко 
удовлетворить по договоренности 
эти фиктивные требования в ущерб 
реальным. Эдуард Олевинский при-
знает, что «такое явление, увы, не 
редкость», но кредитору нужно до-
казать реальную возможность дать в 
долг. «Неработающему лицу сложно 
доказать в суде предоставление зай-
ма на крупную сумму, если на протя-
жении нескольких лет у него отсут-
ствовали документально подтвер-
жденные доходы»,— уточняет руко-
водитель юридического отдела АКГ 
«МЭФ-Аудит» Иван Чемичев. «Реаль-
ность займа может быть доказана, 
например, свидетельскими показа-
ниями, выпиской по банковскому 
счету, судебными актами о взыска-
нии долга»,— добавляет Василий Ра-
удин. Юристы поясняют, что добро-
совестный кредитор может заявить 
в суде возражения против включе-
ния в реестр требования кредитора 
с сомнительной задолженностью, а 
если оно все же будет включено — 
обжаловать судебный акт об этом.

Вопросы к кредиторам уже возни-
кли в делах о банкротстве Тельмана 
Исмаилова и Олега Михеева. По жа-
лобе Банка Москвы апелляционный 
суд 18 марта отменил решение о при-
знании господина Исмаилова бан-
кротом, признав недоказанной его 
задолженность по займу на 15 млн 
руб. перед Борисом Зубковым. По 
мнению суда, господин Зубков не 
доказал наличие у него источников 
дохода, позволяющих дать такую 
сумму в долг. А в банкротном деле 

Олега Михеева (см. интервью с ним 
на этой странице) суд 21 марта от-
казался включить в реестр должни-
ка ООО «Стройкомплект». Эта ком-
пания выкупила права требования 
по беспроцентным займам, выдан-
ным господину Михееву неким Бу-
латкиным В. И. в 2002–2008 годах на 
общую сумму $80,5 млн. Суд решил 
проверить, как возник изначальный 
долг, и пришел к выводу, что госпо-
дин Булаткин не мог предоставить 
такой заем: нет подтверждений, что 
его доход был задекларирован, а к 
справкам об оплате по договорам не 
приложены платежные документы.

Проблемы должников
Должникам тоже не удалось избе-
жать трудностей. Проблемы граждан 
— низкая информированность о ри-
сках в связи с инициированием бан-
кротства и о его последствиях. Вяче-
слав Кустов рассказывает, что труд-
ности вызывает даже подача заяв-
ления о персональном банкротст-
ве, поскольку список необходимых 
документов состоит из 18 пунктов и 
к тому же не является исчерпываю-
щим. «Кроме того, многие не пред-
полагают, что в рамках банкротст-
ва могут быть оспорены такие обыч-
ные для гражданина сделки, как да-
рение имущества близким родствен-
никам, платежи по договору ипоте-
ки, купля-продажа имущества, осу-
ществляемая нередко по занижен-
ной в договоре цене»,— рассказыва-
ет Юлия Литовцева. Мало знают гра-
ждане и об ограничениях, которые 
накладываются на банкрота: запрет 
в течение трех лет занимать должно-
сти в органах управления компаний 
и обязанность в течение пяти лет 
указывать на факт банкротства при 
обращении за кредитом.

Не вызывает сомнений, что вве-
дение банкротной процедуры не 
должно лишать гражданина-долж-

ника средств к существованию. В 
законе о банкротстве нет разъясне-
ний на этот счет. Однако в постанов-
лении пленума Верховного суда го-
ворится, что в плане реструктури-
зации долгов должны быть заложе-
ны средства на проживание долж-
ника в размере не менее прожиточ-
ного минимума, а также упоминает-
ся о выделении денег на оплату лич-
ных нужд по ходатайству должни-
ка. Суды первой инстанции исклю-
чают из конкурсной массы средства 
на проживание граждан, но это про-
исходит по просьбе самих должни-
ков, не все из которых о такой воз-
можности осведомлены. «Деньги в 
размере прожиточного минимума 
должны автоматически исключать-
ся из имущества, направляемого на 
расчеты с кредиторами. Думаю, что 
развитие практики приведет к появ-
лению и такой нормы»,— полагает 
Юлия Литовцева. Иван Чемичев до-
бавляет, что можно исключить и дру-
гое имущество, если оно использует-
ся для работы или является необхо-
димым для жизнеобеспечения долж-
ника или членов его семьи. Эдуард 
Олевинский уточняет, что не подле-
жит продаже для погашения долгов 
единственное (незаложенное) жилье 
должника, домашняя утварь и вещи 
индивидуального пользования.

Среди прочих рисков должника 
юристы напоминают, что от некото-
рых долгов банкротство не освобо-
ждает. Помимо текущих требований 
(возникших после обращения в суд 
за банкротством) и обязательств, не-
посредственно связанных с лично-
стью кредитора (выплата зарплаты, 
алиментов, морального вреда и др.), 
это ответственность владельцев и ру-
ководителей компании перед ней — 
за убытки или в порядке субсидиар-
ной ответственности.

Бессмысленное 
банкротство
Несмотря на все недостатки и мно-
гочисленные проблемы, «если опти-
мистично смотреть на то, как сейчас 
развивается институт банкротства 
граждан, надо признать: он дает воз-
можность выпутаться из долгов и на-
чать все с чистого листа»,— считает 
Василий Раудин. Процедура в боль-
шинстве случаев занимает продол-
жительное время, тем не менее за 
прошедшие шесть месяцев уже семь 
должников (все в Новосибирской об-
ласти) успели пройти через банкрот-
ство и завершить его.

Наибольшие опасения вызыва-
ет дело Валерия Овсянникова. Арби-
тражный суд отказался списать дол-
ги, посчитав, что должник «принял 
на себя заведомо невыполнимые 
обязательства, что свидетельствует о 
его недобросовестном поведении в 
ущерб кредиторам». Взяв кредиты в 
четырех банках, он оказался должен 
в общей сумме 630 тыс. руб. Средняя 
зарплата должника в 2015 году соста-
вила 21,6 тыс. руб., а ежемесячный 
платеж по кредитам — 23,6 тыс. руб. 

Довод должника, что он перестал 
платить после потери дополнитель-
ного заработка, суд не принял, так 
как подтверждающих документов 
нет. По мнению суда, «освобожде-
ние должника от исполнения обя-
зательств не является правовой це-
лью банкротства гражданина — на-
против, данный способ прекраще-
ния исполнения обязательств дол-
жен применяться в исключитель-
ных случаях».

Мнения юристов на этот счет раз-
делились. Юлия Литовцева счита-
ет подход суда верным, «поскольку 
иное приведет к тому, что недобро-
совестные граждане без какого-ли-
бо риска смогут получать значитель-
ные кредиты, заведомо не предпо-
лагая их возвращать». Она призна-
ет, что «агрессивная кредитная по-
литика банков способствует закре-
дитованности граждан», но считает, 
что это не снимает ответственности 
с заемщика. Пример закредитован-
ности мы видим в банкротном де-
ле Александра Комарова, который 
задолжал 19 банкам, включая Сбер-
банк, ВТБ 24 и Росбанк. Иван Чеми-
чев также поддерживает решение 
суда и предполагает, что оно могло 
быть вынесено в пользу должника, 
«если бы он представил документы о 
дополнительном доходе или свиде-
тельские показания».

Управляющий партнер Нацио-
нальной юридической службы Егор 
Коваленко, напротив, считает «в кор-
не неверной интерпретацию судом 
ст. 213.28 закона о банкротстве». Он 
напоминает, что добросовестность 
участников гражданского оборота 
предполагается, а без приговора о 
признании должника виновным в 
мошенничестве арбитражный суд не 
вправе делать вывод, что у заемщика 
не было намерения отдавать кредит. 
«Если следовать такой логике, долж-
ник, по любым причинам не пога-
сивший кредит, заведомо недобро-
совестный, так как действует в ущерб 
кредиторам. Получается, закон опять 
на стороне сильного»,— добавляет 
он. Эдуард Олевинский не согласен 
с судом, что списание долгов по ито-
гам банкротства должно применять-
ся в исключительных случаях, и от-
мечает недостаточную мотивирован-
ность вывода о недобросовестности.

Дело Валерия Овсянникова пока-
зывает, что с риском несписания дол-
гов может столкнуться любой, у кого 
сумма кредитных платежей превы-
сила размер официальной зарпла-
ты. А без списания долгов банкрот-
ство лишено для должника всякого 
смысла. Эдуард Олевинский пояс-
няет, что такого превышения может 
не быть в момент выдачи кредита — 
оно может возникнуть потом из-за 
просрочки и накопления задолжен-
ности. 29 марта финансовый омбуд-
смен Павел Медведев сообщал, что в 
России 7,5 млн граждан с кредитами, 
которые ни разу по ним не платили.

Анна Занина,  
Андрей Райский

Дайте списать
Как проходят и чем завершаются дела о банкротстве граждан

— Каких должников банкротит 
ВТБ 24 и сколько из них уже при-
знано банкротами за прошедшие 
полгода?
— Средняя сумма долгов клиентов, 
по которым банк подал заявления 
о признании банкротом, составля-
ет 3,5 млн руб. Это преимуществен-
но обеспеченные, в том числе ипо-
течные, кредиты. На текущий мо-
мент решение о признании банкро-
том и о введении процедуры реали-
зации имущества введено в отноше-
нии одного должника. В отношении 
прочих введена процедура реструк-
туризации долгов. Еще три должни-
ка успели погасить свою задолжен-
ность до введения в отношении них 
процедуры банкротства по заявле-
нию банка.
— Есть ли у банка проблема с со-
биранием пакета документов 
для инициирования банкротст-
ва заемщика?
— Проблем нет. Требуется пример-
но тот же пакет, что для подачи иско-
вого заявления. Вместе с тем допол-
нительно закон предусматривает 
обязательное представление заяви-
телем выписки из ЕГРИП о наличии 
или отсутствии у должника статуса 
индивидуального предпринимате-
ля. Ее можно получить бесплатно в 
электронном виде на сайте ФНС ли-
бо же в бумажном виде, если непо-
средственно обратиться в регистри-
рующий орган. Учитывая, что в дей-

ствующей редакции закона нали-
чие или отсутствие статуса инди-
видуального предпринимателя не 
влияет на подведомственность дела 
о банкротстве в суде, целесообраз-
но было бы освободить кредитора 
от обязанности представлять дан-
ный документ.
— Как банк отслеживает бан-
кротства своих заемщиков?
— У нас в банке реализована проце-
дура ежедневного мониторинга пу-
бликаций по делам о банкротстве, 
и, конечно, мы используем все до-
ступные источники. Как кредитная 
организация, обслуживающая счета 
населения, ВТБ 24 обязан осуществ-
лять мониторинг всех своих клиен-
тов независимо от суммы долга и 
применять к счетам ограничения, 
предусмотренные законом.
— В арбитражных судах есть уже 
несколько завершенных бан-
кротных дел физлиц, в кото-
рых кредиторы (в том числе бан-
ки) не принимали участия. Ин-
тересуют ли ваш банк дела мел-
ких заемщиков (с долгами до 
500 тыс. руб.), которые банкро-
тят себя сами?
— Мы намерены участвовать в про-
цедурах банкротства всех своих 
должников. Дело в том, что закон за-
прещает кредиторам применять лю-
бые способы взыскания вне процеду-
ры банкротства, таким образом вы-
нуждая участвовать в деле. Либо же 

кредит может быть погашен поручи-
телем, не являющимся банкротом.
— С какими проблемами ВТБ 24 
уже столкнулся в делах о бан-
кротстве физлиц?
— В суды сейчас поступает значи-
тельный поток заявлений о бан-
кротстве, в результате судебные уч-
реждения перегружены и дела рас-
сматриваются не так быстро, как 
нам хотелось бы. Из нарушений, с 
которыми мы встречаемся наибо-
лее часто, можно отметить ошибки 
в публикациях по делам о банкрот-
стве: неверные имя, дата рождения 
и т. п. Такие ошибки затрудняют мо-
ниторинг. Также мы столкнулись с 
ситуацией, когда в деле о банкрот-
стве крупного заемщика ВТБ 24 не 
был проинформирован о собрании 
кредиторов. Подобные нарушения 
могут носить как случайный, так и 
умышленный характер.

В законе имеется ряд пробелов, 
которые желательно устранить: 
конкретизировать порядок обра-
щения взыскания на принадлежа-
щее должнику жилое помещение, 
в котором совместно с ним прожи-
вают иные лица; определить судь-
бу начисляемых во время банкрот-
ства процентов для процедуры ре-
ализации имущества; однозначно 
описать последствия введения этой 
процедуры.
— В чем для банка заключаются 
преимущества и недостатки при-
знания граждан-заемщиков бан-
кротами?
— Основными преимуществами 
банкротства для нас является меха-
низм оспаривания сделок должни-
ка, более гибкая и управляемая кре-
диторами процедура реализации 
залога. К недостаткам можно отне-
сти процессуальную сложность и 
длительность процедуры, в том чи-
сле из-за загруженности судов, ар-
битражных управляющих.

Интервью взяла  
Анна Занина

— 3 декабря 2015 года вы были 
признаны банкротом. В решении 
суда говорится, что ваша креди-
торская задолженность составля-
ет 9,6 млрд руб. Расскажите, как 
возникли эти долги?
— Эти долги возникли в 2005–2007 
годах, до того как я стал депутатом 
Госдумы. Основная часть моих дол-
гов — это не мои кредиты, я просто 
выступал поручителем перед Пром-
связьбанком, Казкоммерцбанком 
и др. Заемщиками выступали пред-
приятия, но, из-за того что банки не 
выдали им полностью деньги по кре-
дитным линиям, причем при нали-
чии 100% залогов, компании не реа-
лизовали запланированные инвес-
тпроекты. В итоге компании не смо-
гли расплатиться по долгам, и банки 
подтянули меня как поручителя.
— Что для вас изменилось после 
того, как вас признали банкротом?
— Изменилось то, что, не будучи бан-
кротом, мне было трудно доказать 
банкам в судах что бы то ни было. В 
процедуре банкротства — стало про-
ще, я смог остановить этот правовой 
беспредел. По требованиям кредито-
ров-банков, которые подали заявле-
ния на включение в мой реестр, им 
было отказано примерно в 60% сумм. 
Я смог доказать в суде, что условия 
договоров, позволяющие банкам в 
одностороннем порядке менять ус-
ловия, сроки, проценты по креди-
ту, являются ничтожными и поручи-
тель за новые сроки и проценты от-
вечать не должен. Более того, креди-

ты были взяты в валюте, и банки тре-
буют их возврата в рублях по курсу 
на сегодняшний день, но сумма от-
ветственности поручителя не может 
быть выше суммы, которую получил 
заемщик.
— Что сейчас происходит с ва-
шим имуществом, его арестовы-
вают, изымают?
— Никакое имущество пока не от-
бирается. Процедура банкротства 
комфортнее, чем исполнительное 
производство через службу судеб-
ных приставов. На данный момент 
управляющий закрыл все мои счета, 
вернул все банковские карты и оста-
вил только один счет для расчетов с 
кредиторами.
— На что вы живете в процедуре 
банкротства?
— Я продолжаю работать в Госдуме, 
получаю депутатскую зарплату. Сей-
час в суде будут устанавливать, какую 
сумму из нее включат в конкурсную 
массу, а какую оставят мне. Пока на 
самом деле непонятно, какую часть 
зарплаты человеку оставлять в про-
цедуре банкротства. У физлица есть 
свои расходы, например по содержа-
нию своего имущества, детей, затра-
ты на их обучение, на здравоохране-
ние. Предполагаю, что из зарплаты 
гражданина в банкротстве можно за-
бирать не более 50% — по аналогии с 
тем, как действуют приставы.
— Как вы относитесь к инициати-
ве сенатора Владимира Полетаева 
досрочно лишать полномочий де-
путата, сенатора и госслужащего 

граждан, признанных банкрота-
ми (в октябре этот проект внесен 
в Госдуму)?
— Полагаю, что законопроект не бу-
дет принят, потому что он ни на чем 
не основан, нелогичен и неразумен. 
После окончания процедуры бан-
кротства в отношении депутата все 
его долги списываются. Вот если чи-
новник попадается на взятке, то его 
увольняют, потому что он совершил 
преступление. Но банкротство — это 
не преступление и не мошенничест-
во. И если гражданин берет в банке 
кредит, это создает риски и для заем-
щика, и для банка.
— То есть банкротство — это 
 выход?
— Банкротство — это экономиче-
ское преобразование. И если чело-
век через него прошел, то он очища-
ется и ему дается возможность зано-
во спокойно начать жить. С кабалой, 
в которую сейчас банки втянули лю-
дей, нужно бороться. Поправки к за-
кону о банкротстве, позволившие 
банкротить физлиц, в этом смысле 
были правильным решением, чтобы 
помочь людям, попавшим в финан-
совую зависимость. Нужно больше 
информировать об этой возможно-
сти, сделать так, чтобы люди не боя-
лись банкротства, а то доходит до то-
го, что заемщики накладывают на се-
бя руки из-за долгов по кредитам. Но 
банкротство может их спасти.
— После того как банкротство 
закончится, что вы планируете 
делать?
— Точно больше не буду связывать-
ся с банками, брать кредиты и да-
вать поручительства. Работать я бу-
ду. А если вдруг когда-нибудь через 
пять-десять лет моя политическая ка-
рьера закончится, то я найду чем за-
няться. Статус банкрота меня не пу-
гает, я думаю, что мой опыт и знания 
перекроют этот факт и без работы я 
не останусь.

Интервью взяла  
Анна Занина

Олег Михеев,
депутат Госдумы («Справедливая Россия»)

«Мы намерены участвовать  
в процедурах банкротства  
всех своих должников»

Александр Пахомов, 
вице-президент — директор департамента  
проблемных активов ВТБ 24

«Точно больше не буду связываться  
с банками»

Топ-10 арбитражных судов, 
в которые подано наибольшее 
количество заявлений
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В начале года ЦУМ решился на 
необычный для рынка роскоши 
шаг — пообещал снизить цены до 
уровня Европы. В интервью ”Ъ“ ге-
неральный менеджер ЦУМа АЛЕК-
САНДР ПАВЛОВ рассказал, уда-
лось ли таким образом привлечь 
клиентов, привыкших отправлять-
ся за покупками в Милан и Париж, 
впервые раскрыл выручку ЦУМа, 
а также объяснил, почему необхо-
димо снижать порог беспошлин-
ного ввоза посылок из-за рубежа и 
принимать систему tax free.

— В начале февраля вы объявили 
о снижении цен на свои товары до 
европейского уровня. Каковы пер-
вые итоги?
— Первый и главный итог — это уве-
личение числа клиентов ЦУМа: за 
месяц рост составил 45%, за два ме-
сяца он удвоился. Продажи по срав-
нению с прошлым годом тоже улуч-
шились. В рублях рост составил 40–
45%. Я имею в виду увеличение вы-
ручки в феврале—марте этого года 
по сравнению с этим же периодом 
2015 года. В евро меньше, но дина-
мика тоже положительная, и это в 
принципе логичный итог. Ассорти-
мент в ЦУМе и раньше был одним из 
лучших в Европе, но людей пугала 
высокая цена. Теперь различия в це-
не с Европой нет. Естественно, что 
клиенты это быстро оценили.
— Сами поставщики давали какие-
то скидки?
— Да. Многие партнеры поддержали 
наше решение, так как у них снизи-
лось количество покупателей, но они 
понимают, что клиенты никуда не де-
лись, а остались в России.
— Можете назвать, кто поддержи-
вал вашу идею?
— В основном те бренды, с которыми 
мы работаем эксклюзивно,— Dolce & 
Gabbana, Valentino, Giorgio Armani, 
Bottega Veneta, Ralph Lauren и мно-
гие другие.
— Как новая ценовая политика 
сказалась на вашей марже? Вы не 
скрывали, что корректировка цен 
происходит в том числе за счет 
внутренних ресурсов.
— Во-первых, корректировка стала 
возможна благодаря тому, что мы про-
вели большую работу с поставщиками 
по снижению закупочных цен. Рань-
ше закупочные цены для России бы-
ли значительно выше, чем для Евро-
пы. Кроме этого, мы на 40% увеличи-
ли закупку, что тоже позволяет полу-
чать дополнительные скидки от по-
ставщиков. Во-вторых, мы примерно 
на 20% снизили маржу. Хотя мы над-
еемся, что в абсолютных цифрах ни-
же прибыли 2015 года не упадем. Но 
даже если прибыль снизится, она се-
годня не основная цель, главное — 
увеличение доли рынка. В первую оче-
редь за счет тех, кто раньше покупал за 
границей, а теперь либо перестал ту-
да ездить по каким-то причинам, либо 
переключился на внутренний рынок 
после устранения ценовых различий

К тому же у нас довольно активно 
растет число покупателей за счет ре-
гионов, которые теперь приезжают 
за покупками не в Европу, а в Москву. 
Я связываю это с тем, что региональ-
ные игроки еще не осознали необхо-
димость снижения цен, а нашу стра-
тегию воспринимают как реклам-
ную акцию.
— Да и столичные конкуренты по-
ка не отреагировали.
— Если бы коллеги последовали на-
шему примеру, это, на мой взгляд, по-
могло бы приучить людей покупать в 
России, а не ехать за границу.
— Вы не обсуждали это между 
 собой?
— Обсуждали. Как я понимаю, часть 
из них собирается последовать наше-
му примеру, а другая — пока смотрит, 
что из этого выйдет. Но я думаю, что 
все к этому придут. Если не сейчас, то 
чуть позже. Или потеряют рынок. Дру-
гих вариантов нет.
— Вы сейчас работаете только в 
Москве и Санкт-Петербурге. Рас-
тущий спрос со стороны регио-
нальных клиентов не заставляет 
вас задуматься о том, чтобы стать 
ближе к ним не только через ин-
тернет-магазин?
— Если говорить про спрос в целом, 
он сейчас падает по сравнению с 
2012–2013 годами. В целом люксовый 
рынок себя чувствует не очень хоро-
шо для региональной экспансии, и 
мы пока не можем сказать, когда на-
ступит подходящий момент для этого.
— Поэтому регионы вас не инте-
ресуют?
— Интересуют, но если говорить 
про ритейл, то чем более люксовый 
бренд, тем выше его сосредоточен-
ность в Москве: 80–90% выручки в Рос-
сии может приносить столица. Еще 
много что нужно сделать в Москве и 
Санкт-Петербурге. У нас большие пла-
ны по развитию ЦУМа и ДЛТ (Дом ле-
нинградской торговли.— 

”
Ъ“).

— Расскажите о них.
— Если мы говорим про ЦУМ, то се-
годня первоочередная задача — раз-
витие пятого и шестого этажей. От-
крытие ресторанов, большого спа-

центра, свадебного салона. Мы хо-
тим открыть салон красоты, развле-
кательный центр, чтобы родители мо-
гли оставить детей на время шопинга.
— Вы имеете в виду детскую ком-
нату?
— Комнатой это нельзя назвать. Мы 
хотим выделить 600–700 кв. м.
— Вы будете развивать эти проек-
ты внутренними силами или при-
гласите операторов?
— У нас общий принцип: если мы 
что-то лучше всех можем делать са-
ми, мы делаем это сами. Поэтому те-
ми проектами, которые касаются 
ритейла, мы будем самостоятельно 
управлять. Например, свадебным са-
лоном. Рестораны уже другой, менее 
понятный для нас бизнес, так что их 
отдадим арендаторам. Такая же исто-
рия с салоном красоты.
— Кто мог бы стать арендатором 
из рестораторов? 
— Наша цель — открыть несколько 
ресторанов с разной кухней, чтобы у 
клиентов был максимальный выбор. 
Арендаторами могут быть известные 
московские рестораторы.
— Ginza, Новиков — вы их имеете 
в виду?
— Да. А также рестораны Бориса Зарь-
кова, Раппопорта.
— Мы правильно понимаем, что 
рестораны будут не закрытыми, а 
в формате фуд-корта?
— Они могут быть и закрытыми, и на 
открытом пространстве. У нас будет 
микс: как минимум два ресторана с 
открытыми террасами с панорамным 
видом на Москву и около 800 кв. м для 
открытого фуд-корта, где можно быст-
ро и качественно поесть.
— Если говорить про детский 
центр, сейчас очень популярны 
детские центры профессий.
— «Римамбель» и «Андерсен» — два 
самых крупных игрока на рынке раз-
влекательных центров. Мы откроем-
ся с кем-то из них.
— Каковы сроки реализации?
— Мы сейчас финализируем наши 
договоренности. Примерно через год 
все откроется.
— В Санкт-Петербурге аналогич-
ные планы?
— Да. Мы запускаем парковку доста-
точно скоро, что является очень важ-
ным моментом для нормального 
функционирования большого магази-
на формата department store. Напри-
мер, в ЦУМе есть парковка, и это очень 
важное его конкурентное преимуще-
ство. В ДЛТ сейчас не освоен шестой 
этаж, на котором мы тоже предполага-
ем запустить рестораны и гастроном. В 
целом в ДЛТ продажи растут еще боль-
ше, чем в ЦУМе, а выбор люксовых 
брендов вне конкуренции в городе.
— Как планируете развивать ваш 
онлайн-магазин?

— После того как объемы продаж он-
лайн достигли определенного уров-
ня, мы увидели, что надо улучшать 
практически все: логистику, сервис, 
менять структуру процессов, чем мы 
и занимаемся. Если раньше онлайн 
был, можно сказать, комплементар-
ным, то сейчас мы понимаем, что он 
может быть большим, успешным, 
прибыльным. К лету мы запустим 
новый дизайн. Уже стали делать от-
дельную дополнительную закупку 
для него. По итогам 2015 года про-
дажи онлайн выросли в два с поло-
виной раза. Мы рассчитываем, что в 
2016 году они снова удвоятся. В Аме-
рике, например, считается, что соот-
ношение онлайна и офлайна долж-
но быть 20% на 80%. Сегодня у нас на 
онлайн приходится только 7%. Есть 
куда расти.
— Развитие за счет чего будет про-
исходить?
— Регионы.
— Иностранные покупатели вас не 
интересуют?
— Интересуют, но сейчас мы ориенти-
рованы на российский рынок, хотя в 
перспективе рассматриваем и выход 
на европейский и китайский онлайн-
рынки. И конечно, толчок к дальней-
шему росту и развитию даст возмож-
ное снижение суммы беспошлинно-
го ввоза посылок из-за рубежа. Сейчас 
это €1 тыс. Но если раньше покупать за 
границей могло быть выгодно, то те-
перь для покупателя нет разницы, так 
как цена одна и та же, а для российско-
го бюджета и бизнеса это вредно.

Уже много раз говорилось о том, 
что эта сумма будет снижена до €100–
150. Это поддержало бы отечествен-
ных игроков. Я надеюсь, что в течение 
двух лет решение будет принято. Это 
было бы логично, как раз укладывает-
ся в политику импортозамещения, в 
частности услуг, позволило бы нам на-
растить объемы и увеличить налого-
вые отчисления.
— Какие еще меры поддержки вы 
считаете сейчас актуальными для 
отрасли?
— Мы считаем, что развитие систе-
мы tax free могло бы изменить баланс 
между тратами туристов в Европе и 
России. Например, китайцам очень 
удобно лететь в европейские столи-
цы через Москву. И если бы у нас дей-
ствовала tax free, мне кажется, тури-
сты оставляли бы у нас гораздо боль-
ше денег.
— Вы рассчитывали, как бы дейст-
вие tax free в России повлияло на 
продажи?
— Я думаю, в нашем случае речь 
идет о двукратном росте, а может, 
и больше, если говорить конкретно 
про ЦУМ. А общий объем продаж то-
варов класса люкс может увеличить-
ся на сотни миллионов евро только 

за счет китайских туристов, кото-
рые очень чувствительны к цене.
— Вы не обсуждали этот вопрос с 
федеральными чиновниками?
— Я знаю, что сейчас такая работа ве-
дется. Надеюсь, что через какое-то 
время будет результат. Эта програм-
ма выгодна в первую очередь имен-
но России.
— В чем вы видите выгоду? Ведь 
вырастут продажи в первую оче-
редь импортного товара, опять же 
если говорить про ЦУМ. То есть на 
развитии внутреннего производ-
ства, которое сейчас активно про-
двигается, tax free вряд ли сильно 
скажется.
— Конечно, скажется, ведь tax free бу-
дет применяться и к товарам, произ-
веденным в России. Но и в случае с им-
портными товарами выгода для наци-
ональной экономики налицо: деньги-
то останутся в России, будут потраче-
ны здесь. Налоги с этих покупок оста-
нутся здесь. Плюс вырастет спрос на 
сопутствующие туристические услу-
ги — отели, рестораны и т. д. Уже упо-
мянутые китайцы очень любят совме-
щать шопинг с осмотром достопри-
мечательностей. В том числе поэтому 
для них самое популярное направле-
ние — это Париж и Рим. С достопри-
мечательностями в России в целом и 
в Москве и Петербурге в частности все 
в порядке. Если к этому добавить еще 
привлекательный шопинг, то мы мо-
гли бы составить конкуренцию и Ри-
му, и Парижу.
— В прошлом году Москва продава-
ла треть ЦУМа, но вы не участвова-
ли в торгах. Почему?
— На тот момент мы не считали это 
целесообразным.
— С финансовой точки зрения?
— В том числе. Мы уверены, что, даже 
если владельцем будем не мы, ниче-
го страшного в этом нет, ведь за время 
действия договора (время действия 
договора аренды исторической ча-
сти ЦУМа — до 31 декабря 2045 года; 
части площадей, с пятого по седьмой 
этаж, в новом здании — до 31 октября 
2022 года.— 

”
Ъ“) много чего может из-

мениться. Тем более, кроме нас, эти 
площади вряд ли будут кому-то инте-
ресны, так как они могут быть эффек-
тивны именно в составе ЦУМа. Если 
мы не сможем платить аренду новому 
собственнику, вряд ли это сможет де-
лать кто-то другой.
— И ваш расчет оказался верным?
— С новыми владельцами площадей 
(«Аркада-холдинг» экс-управляющего 
директора инвесткомпании А1 Юрия 
Ширманкина.— 

”
Ъ“) у нас хорошие 

рабочие отношения. Я надеюсь, они 
такими же будут в дальнейшем.
— Новые собственники не пыта-
лись поднять аренду?
— Есть договор.
— Договоры пересматривают, кор-
ректируют.
— Самое главное, что мы достигли 
взаимных договоренностей о том, что 
мы управляем всеми площадями ЦУ-
Ма. И если мы делаем это успешно, то 
в будущем возможна корректировка 
арендных ставок.
— За счет каких средств ЦУМ раз-
вивается сегодня?
— Из собственной прибыли. ЦУМ — 
прибыльный бизнес.
— Каковы финансовые показате-
ли ЦУМа по итогам 2015 года?
— В 2015 году выручка ЦУМа выросла 
на 6,6% в евро по сравнению с прош-
лым годом. А общая выручка, вклю-
чая арендаторов, составила более 
€500 млн.
— Вы демонстрируете, что фор-
мат department store может быть 
успешным. Хотя бы в отдаленной 
перспективе вы не думаете его ти-
ражировать в регионах?

— В отдаленной перспективе мы от-
кроемся в регионах, но одно из усло-
вий для открытия: мы должны по-
нять, что это будет прибыльно. Что 
инвестиции, которые мы сделаем в 
какой-то город или регион, окупятся 
в понятный срок. За семь лет, напри-
мер. Пока такого понимания нет, по-
этому я даже не могу предположить, 
куда мы можем пойти после Москвы 
и Санкт-Петербурга.
— У вас помимо универмагов в 
Москве и Санкт-Петербурге есть 
«ЦУМ-дисконт».
— Это не основной бизнес, всего три 
таких магазина сейчас функциони-
руют. Мы его не развиваем осознан-
но. Он нужен, чтобы распродавать 
остатки. Сейчас остатков становит-
ся меньше.
— Нет ли у вас идеи открывать 
отдельные мультибрендовые ма-
газины?
— Мы думали об этом. Но решили, 
что лучше сосредоточиться на нашем 
бизнесе, на ЦУМе. 
— То есть это отложенный проект, 
но не закрытый?
— Почему он должен быть закрыт? 
Есть определенные товары, которые 
достаточно легко продавать. Парфю-
мерия, оптика. Отдельные категории 
могут быть открыты где-то еще. А та-
кой формат, как ЦУМ, только малень-
кий, в него я не верю. Должна быть 
определенная площадь, пространст-
во, чтобы он заработал.
— Это могут быть мультибрендо-
вые магазины, специализирую-
щиеся на той или иной категории?
— Теоретически это возможно.
— А под каким названием могут 
быть эти специализированные 
точки?
— Название — последнее, над чем мы 
думаем.
— По срокам есть понимание?
— Пока нет, так как проект не в актив-
ной стадии проработки.
— Вы сейчас ведете переговоры с 
какими-либо брендами о выходе в 
Россию?
— Если мы говорим про крупные 
бренды, они уже все представлены. 
В ЦУМе не хватает разве что женско-
го Dior и Hermes. Мы ведем с ними пе-
реговоры. Из новых брендов у нас по-
явился Fendi, открыли два корнера — 
женской одежды и сумок.
— Вы вели с ними переговоры о 
партнерстве? У Fendi был такой 
интерес?
— У них был интерес быстро уйти 
от предыдущего партнера. Они ра-
зорвали контракт раньше, чем успе-
ли открыться где-то еще. Сейчас они 
планируют открытие бутика в Сто-
лешниковом переулке. Если гово-

рить также о наших новых партне-
рах, то это и Kenzo: в марте они ста-
ли продаваться у нас в ЦУМе, чуть ра-
нее — в ДЛТ. К концу года планируем 
открыть корнер более 100 кв. м. Еще 
откроем большой корнер La Perla. В 
прошлом году нашими эксклюзив-
ными партнерами стала мужская 
марка Berluti, в этом году в ЦУМе так-
же будет представлена популярная 
мужская марка Canali.
— Если говорить о расширении 
вашей брендовой политики, ин-
тересны ли вам российские ди-
зайнеры, которые работают в 
топ-сегменте?
— С лучшими мы уже работаем. Если 
нам интересен русский дизайнер, он 
тут же у нас появляется. Нет никаких 
проблем. Вика Газинская, Ульяна Сер-
геенко, Андрей Артемов, Александр 
Терехов, Игорь Гуляев — марки этих 
дизайнеров у нас уже представлены.
— Как вы определяете тех, кто дол-
жен оказаться в ЦУМе?
— У нас есть fashion-директор Алла 
Вербер, совместно с ней определяем. 
Выбор любого бренда не зависит от 
того, русский он, французский или 
итальянский, он происходит на ос-
нове мнения экспертов. Новые брен-
ды мы иногда обсуждаем с други-
ми department store в мире, делим-
ся опытом. Это, кстати, касается не 
только новых брендов, но и новых 
категорий. К примеру, у нас с июня 
появится специальная коллекция 
хиджабов и абай от Dolce & Gabbana, 
созданная для женщин, исповедую-
щих ислам. Эта коллекция появится 
только в некоторых магазинах в Ду-
бае и у нас, в Москве.
— Возвращаясь к вопросу того, 
как принимаются решения о том, 
что будет продаваться в ЦУМе: тот, 
кто за это отвечает, как-то же ар-
гументирует свою позицию? Вам 
же нужно просчитать потенциаль-
ные продажи.
— Картина красивая или некрасивая, 
как аргументировать?
— Картина все-таки не одежда…
— Это конечно. Картина не одежда, я 
с вами соглашусь, в целом ее носить 
тяжело и неудобно. Но никаких мате-
матических расчетов или правил не 
существует: есть люди, которые доста-
точно давно в этом бизнесе и чувству-
ют моду, у них уже есть опыт. Они го-
дами ездят на показы и в шоу-румы. 
Они много времени проводят в ма-
газинах с продавцами и общаются с 
клиентами. У нас прекрасная коман-
да таких экспертов. Результаты рабо-
ты этой команды вы видите.

Интервью взяли  
Анастасия Дуленкова  
и Олег Трутнев

«Картина не одежда, ее носить тяжело и неудобно»
Генеральный менеджер ЦУМа Александр Павлов о планах по развитию универмага

C O M P A N Y  P R O F I L E O A O  Т Д  Ц У М

Преемник первого российского универмага «Мюр и Мерилиз» (основан в 1857 году) 
и ЦУМа в советский период.

Общая площадь здания на данный момент составляет 70 тыс. кв. м. Представляет 
одежду, обувь, аксессуары основных мировых модных брендов, включая Giorgio 
Armani, Dolce & Gabbana, Valentino, Celine, Ralph Lauren, Kiton, Brioni, Ermenegildo 
Zegna, Tom Ford, Lanvin, Alexander McQueen, Chanel, Louis Vuitton, Prada, Gucci и др., 
часы и ювелирные украшения Rolex, Patek Philippe, Hublot, Chopard, Garrard, Graff, 
Mercury и пр., хрусталь и предметы интерьера Baccarat, Christofle, Lalique, Daum, 
парфюмерно-косметическую продукцию ведущих марок. Является крупнейшим ма-
газином формата department store в Европе. Управляется ГК Mercury. Выручка в 2015 
году — более €500 млн (включая арендаторов).

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О П А В Л О В  А Л Е К С А Н Д Р  М И Х А Й Л О В И Ч

Родился в 1979 году в Одессе. В 2003 году окончил Санкт-Петербургский государст-
венный политехнический университет, имеет степень магистра техники и технологии 
по направлению «Информатика и вычислительная техника».

С 2002 по 2004 год работал в компании «Корус Консалтинг» в Петербурге финан-
совым консультантом. В 2005 году присоединился к ГК Mercury в качестве аналитика.

В настоящее время является вице-президентом Mercury и генеральным менед-
жером ЦУМа.

Спрос сейчас падает по сравнению 
с 2012–2013 годами. Люксовый рынок 
себя чувствует не очень хорошо 
для региональной экспансии

В Америке, например, считается,  
что соотношение онлайна и офлайна 
должно быть 20% на 80%. Сегодня  
у нас на онлайн приходится только 7%

Развитие tax free изменило бы баланс 
между тратами туристов.  
Если бы у нас была tax free, туристы 
оставляли бы у нас гораздо больше денег
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культура

Петербургский Малый 
драматический театр — 
Театр Европы показал 
премьеру «Гамлета» — 
 нового спектакля худо-
жественного руководи-
теля театра Льва Додина. 
Рассказывает РОМАН 
 ДОЛЖАНСКИЙ.

Про театр Льва Додина 
внимательные к театру зри-
тели все знают — во всяком 
случае им так кажется. И про 
«Гамлета», наверное, тоже во-
лей-неволей строили какие-
то догадки, опираясь на зна-
ния о прошлых спектаклях. 
Да и на распределение ро-
лей, которое театру было 
не утаить. Так вот, ваш обо-
зреватель может признать-
ся, что давно не смотрел ра-
боту какого-либо большого, 
не сегодня признанного теа-
трального мастера букваль-
но с открытым ртом — на-
столько неожиданный, сво-
енравный, смелый и силь-
ный спектакль представил 
публике худрук Малого дра-
матического.

Многое, конечно, опре-
делила удивительная сце-
нография соавтора додин-
ских спектаклей последне-
го десятилетия художни-
ка Александра Боровского. 
Сценическая коробка на-
глухо забрана металличе-
скими строительными ле-
сами, которые — в соответ-
ствии с современными пра-
вилами — покрыты свет-
лыми защитными полотни-
щами. Дания ли это или бо-
лее знакомое нам государст-
во, или просто сам театр (ко-
торый, как известно, равен 
всему миру), но пространст-
во находится в процессе ре-
конструкции и лишено при-
мет быта. Кстати, и самой 
сцены пока нет — лишь за-
готовка под нее, остов, зияю-
щий прямоугольными про-
валами, на котором трудно 
удержаться. Так что первая 
часть спектакля разворачи-
вается в проходах зритель-
ного зала, между дверями, 
из-за которых рвутся звуки 
«Танго в сумасшедшем доме» 
из оперы Альфреда Шнитке 
«Жизнь с идиотом» — музы-
ки страсти, тревоги и обре-
ченности.

Сцену осваивают по-
степенно — спрятавшись 
в строительных лесах, Гер-
труда и Клавдий будут под-
слушивать Гамлета. Потом 
на трех лестницах, высуну-
тых из зияющих провалов 
сцены, появятся три персо-
нажа. Они здесь Горацио, 
Бернардо и Марцелл и в то 
же время бродячие актеры 

и, можно сказать, вечные 
люди от театра (неслучай-
но Додин поручил этих ге-
роев корифеям труппы — 
Игорю Иванову, Сергею Ку-
рышеву и Сергею Козыреву). 
Но принцу актеры вдруг по-
кажут сцену из «Короля Ли-
ра», а перед королем и коро-
левой в качестве «мышелов-
ки» разыграют вовсе даже не 
«Убийство Гонзаго», а встре-
чу Гамлета с призраком — 
чистый вымысел, потому 
что до этого никакой встре-
чи принца с тенью своего от-
ца не случится. Нет у Додина 
никакого призрака, да и по-
койный король был, судя 
по всему, не невинной жер-
твой, а тираном и мерзав-
цем. Хитрый царедворец По-
лоний в Малом драматиче-
ском — не отец, а брат Офе-
лии, а ее брат Лаэрт, поло-
женный по тексту Шекспи-
ра, вообще отсутствует...

Прежде чем звать на под-
могу шекспироведов и кри-
чать, что мастер заразился 
от молодых безобразников 
вирусом насилия над клас-
сиками, нужно заглянуть 
в программку. Во-первых, 

там написано, что это «со-
чинение Льва Додина», а во-
вторых, указаны три источ-
ника — не только Шекспир 
в переводе Бориса Пастерна-
ка, но и еще две фамилии, 
мало что говорящие боль-
шинству зрителей: англий-
ский хронист XVI века Ра-
фаэль Холиншед и датский 
летописец ХII века Саксон 
Грамматик. Судя по исследо-
ваниям, к их произведени-
ям обращался Шекспир при 
написании «Гамлета» — те-
перь первоисточниками за-
интересовался и Лев Додин. 
Не от недоверия Шекспиру, 
конечно. Просто режиссера 
интересует не столько сама 
пьеса «Гамлет» (которая, по-
нятное дело, не должна жа-
ловаться на недостаток ра-
дикальных интерпретаций), 
сколько более глобальная 
гуманитарная проблема — 
проблема Гамлета. И, расши-
ряя круг источников спекта-
кля, Додин словно расширя-
ет пространство спектакля, 
не излагает историю, а дума-
ет об истории.

Известно, что шекспиров-
ский Гамлет был убийцей — 
заколол Полония, отправил 
на верную смерть Розенк-
ранца и Гильденстерна. До-
дин не боится задать вопрос 
ребром: не обманываем ли 
мы себя, пытаясь оправды-
вать то, что невозможно и не 
нужно оправдывать. В спек-
такле Малого драматическо-
го совершена своего рода 

дегуманизация Гамлета — 
обращаясь к необработан-
ным руками гения хрони-
кам, сталкивая стихи и про-
зу, значительно сокращая ко-
личество действующих лиц, 
режиссер словно разворачи-
вает тревожную мысль, стре-
мится освободить проблему 
от недомолвок. В этом «Гам-
лете» словно представлена 
какая-то страшная програм-
ма разрушения и самоунич-
тожения — и мы с легкостью 
можем построить проекцию 
этой игровой модели на ту 
реальность, в которой нам 
выпало жить. Для тех, кто не 
понял: на главных героях на-
деты майки с лицами прави-
телей, вот только у каждого 
тут он свой, и борьба за «еди-
ноначалие» не сулит добра.

Сказанное вовсе не упро-
щает ни сценического ми-
ра, ни ролей. Да, Гамлет Да-
нилы Козловского произно-
сит монолог «быть или не 
быть» сразу после невидной 
нам сцены соития с Офели-
ей — здесь это больше бра-
вада перед своей доброволь-
ной жертвой (героиня Ели-
заветы Боярской вовсе не 
кроткая девушка, а силь-
ная, тем «громче» ее собст-
венная трагедия, чем откро-
вение). Но главный герой 
в своем властолюбивом са-
моразрушении исследован 
столь подробно, бесстраш-
но и мучительно, что ни 
о каком «спрямлении» героя 
у Козловского не может быть 

и речи. Сдержанный, будто 
сплющенный комплекса-
ми Клавдий Игоря Черневи-
ча притягивается к эмоцио-
нальной, отчаянной и мяту-
щейся Гертруде Ксении Рап-
попорт так, как притягива-
ются противоположные за-
ряды, но и они соединяют-
ся лишь очевидным злом — 
вдвоем убивают Офелию. 
И неудивительно, что эта 
Гертруда травится сама, до-
бровольно.

В спектакле Додина обыч-
ная театральная сцена все-
таки появляется — но как 
могила персонажей. Когда 
очередная жертва навсег-
да исчезает под помостом, 
рабочие сцены, деловитые 
движения которых усиле-
ны микрофонами, настила-
ют все новые и новые щи-
ты. В последнем люке, по-
прощавшись с атрибутами 
«гамлетизма» — черепом Йо-
рика и флейтой, неторопли-
во, почти играючи исчезает 
сам Гамлет. А перед идеаль-
но ровной сценой-кладби-
щем провозят громадный 
телеэкран. На нем уставший 
человек в деловом костю-
ме и с изрядно помятым ли-
цом — так выглядит шекс-
пировский Фортинбрас — 
извещает граждан о своем 
приходе к власти. Как ска-
зано в черновике пастерна-
ковского перевода траге-
дии, насильственные дейст-
вия всегда ведут к насильст-
венным концам.

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

«Гамлет» 
по сведениям источников
Шекспир, Рафаэль Холиншед и Саксон Грамматик в постановке Льва Додина В российский прокат выхо-

дит «Высотка» режиссера Бе-
на Уитли — независимое британ-
ское кино с дорогими актерами. 
Как странный и заманчивый 
фильм-антиутопия, прикидыва-
ющийся солидным триллером, 
превращается в гимн безумию 
и идеальному телу Тома Хиддел-
стона, играющего здесь главную 
роль, смотрела ЕЛЕНА КРАВЦУН.

Судя по нарядам и интерьерам, 
на дворе самый разгар 1970-х. В све-
жевыстроенном небоскребе, визио-
нерском проекте модного архитек-
тора Энтони Ройала (Джереми Ай-
ронс), с супермаркетом, спортивным 
клубом, бассейном и детским садом 
поселяется замечательный сосед — 
элегантный нейрохирург-исследо-
ватель Артур Лэнг (Том Хидделстон). 
Распределение жильцов по этажам 
здесь обусловлено доходом и классо-
вой принадлежностью. На нижних 
этажах обитают плодящиеся рабо-
тяги, где-то посередине загорает на 
балконе обнаженный интеллигент 
Лэнг, а на самом верху живет в ка-
ком-то пентхаусном сюрреалисти-
ческом раю создатель высотки вме-
сте с инфантильной женой, грубо-
ватым дворецким, собаками и нату-
ральной лошадью. Спустя три меся-
ца мы обнаруживаем Лэнга, перема-
занного краской, в лохмотьях, жаря-
щего посреди груды хлама на верте-
ле ногу собаки. Он по-прежнему жи-
вет в высотке, и эта жизнь нравится 
ему еще больше.

В 1975 году у британского писате-
ля Джеймса Балларда в свет вышел 
новый роман-антиутопия «Высот-
ка» — о том, как замкнутый быт, за-
висть и социальное расслоение мо-
гут привести к лютому бунту (спут-
ником этой книги, кстати, был дру-
гой менее известный литературный 
триллер «Бетонный остров»). В те-
чение почти трех десятилетий про-
дюсер Джереми Томас мечтал о его 
экранизации. Режиссером в итоге 
стал Бен Уитли, серый кардинал но-
вого британского кино, создатель ви-
русных роликов, а также жестоких 
картин «Список смертников» и «Раз! 
Два! Три! Умри!».

Для того чтобы понять, чего 
именно опасался писатель Баллард, 
достаточно вспомнить, что в 1970-е 
годы в Лондоне отстраивался рай-
он Барбикан, брутальный сосед де-
лового Сити. Он задумывался как 
город будущего, да и сегодня из-за 
преобладания голого бетона и сте-

кла выглядит постапокалиптиче-
ской реальностью. Уникальность 
Барбикана состоит в том, что мно-
жество его корпусов объединено 
в единую жилую систему и выгля-
дит как одно сооружение. Жители 
этого района даже имеют специаль-
ные электронные карты, позволяю-
щие им беспрепятственно преодо-
левать каменные тоннели и футури-
стические эскалаторы и ходить в го-
сти, магазин, кофейню или детский 
сад, не выходя на улицу. Эстетика 
бункеров, а именно их напомина-
ют эти укрепленные здания на сва-
ях, была близка натерпевшимся во 
Вторую мировую войну от бомбар-
дировок англичанам. Бункер напо-
минает и киношная высотка, при-
думанная архитектором Энтони 
Ройалом в 40 этажей, а в Барбика-
не самые высокие строения насчи-
тывали в 1970-е годы как раз 42 эта-
жа. Возможно, мозг писателя Бал-
ларда неосознанно сделал Барби-
кан прототипом литературной вы-
сотки, но то, что этот прототип су-
ществует в реальности, сомневать-
ся не приходится. Слишком уж мно-
го схожих черт у его небоскреба с са-
дами на крыше с барбикановски-
ми искусственными озерами и тро-
пическими зарослями на бетоне. 
Другой вопрос, почему автор анти-
утопии предрек обитателям такое 
мрачное будущее? С одной стороны, 
Баллард мог принадлежать к тем 
лондонцам, которые считали баш-
ни Барбикана и весь этот beton brut 
самым страшным сооружением сто-
лицы. А возможно, писателю такая 
жилплощадь была просто не по зу-
бам, вот он со зла и предрек счаст-
ливым обладателям ключей от элит-
ных квартир скорую смерть на заре 
тэтчеризма.

Бен Уитли снимает свой фильм 
как серию арт-фотографий в духе 
1970-х годов с интересными ракур-
сами, его манера напоминает то 
Стэнли Кубрика, то Франсуа Трюф-
фо, также увлекавшихся антиутопи-
ями. Ему удается показать, как внеш-
не благовоспитанные люди сходят 
с ума и впадают в анархию, так же 
убедительно, как это было в «Репе-
тиции оркестра» Феллини. Момент 
перехода к безумию снят превос-
ходно, вот только сам фильм в этом 
дурдоме застревает ужасно надолго, 
и вдруг обнаруживается удивитель-
ная вещь — режиссеру по теме, кро-
ме мародерства, насилия и утопаю-
щих собак, сказать-то и нечего.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Сказано убедительным 
бетоном
В прокате «Высотка» Бена Уитли
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Третьяковская галерея обновила  
постоянную экспозицию современного искусства.  
Подробности — в ближайших номерахкультура

Объявлена официальная про-
грамма 69-го Каннского кино-
фестиваля. Ее комментирует 
 АНДРЕЙ ПЛАХОВ.

Имена Вуди Аллена (его фильм 
«Красивые люди» будет показан 
на открытии), Стивена Спилбер-
га («Большой и добрый великан» — 
внеконкурсный показ) и многих ре-
жиссеров конкурсной программы 
обещают классическое кино в до-
брых традициях. Даже те, кто еще 
не так давно считался авангарди-
стом, сегодня воспринимаются спо-
койно, от их новых работ ждешь не 
открытий, а качества. Это — «Джу-
льетта» Педро Альмодовара, «Пер-
сональный покупатель» Оливье Ас-
саяса, «Патерсон» Джима Джарму-
ша. Некогда противостоявшие этим 
столпам постмодернизма братья 
Дарденн, взорвавшие Каннский фе-
стиваль 1999 года своей гиперреа-
листической «Розеттой», сами прев-
ратились в классиков: их «Незна-
комка», скорее всего, окажется до-
вольно хорошей знакомой.

От кого ждать неожиданностей — 
если их вообще можно ждать? Вряд 
ли от Кена Лоуча («Я, Дэниел Блейк»). 
Или от французской актрисы Ни-
коль Гарсии, выступающей в роли 
режиссера фильма «Каменная бо-
лезнь». Скорее интригуют Брюно 
Дюмон, повернувшийся от жесто-
ких и болезненных тем в сторону ко-
медии («В тихом омуте»), и Ксавье До-
лан, вундеркинд из Квебека, впер-

вые снявший французский фильм 
с большими звездами и успокаиваю-
щим названием «Это всего лишь ко-
нец света». Из ветеранов самые боль-
шие ожидания вызывает Пол Вер-
хувен с долгожданным фильмом 
«Она». Любопытно взглянуть и на 
то, что будет представлено женщи-
нами-конкурсантками — немкой 
Марен Аде («Тони Эрдман») и англи-
чанкой Андреа Арнольд («Американ-
ский мед»). По-прежнему чего-то све-
женького ждут от Джеффа Николса 
(«Loving») и Николаса Виндинга Реф-

на («Неоновый демон»), несмотря на 
провал его предыдущей ленты.

В каннском конкурсе участвуют 
также филиппинец Брийянте Мен-
доса и кореец Пак Чхан Ук, но вообще 
Азия представлена слабо, а Латинская 
Америка — еще слабее, и этот факт по-
чти наверняка не повысит энергети-
ческий драйв фестиваля. Как обыч-
но, в европейской части программы 
доминируют франкоязычное кино 
и французская киноиндустрия, мы 
к этому уже привыкли и почти сми-
рились. Что касается Восточной Евро-
пы, на ее карте самой крупной стра-
ной оказалась Румыния. Великое ру-
мынское кино (не иронизирую) пред-
ставлено сразу двумя фильмами вы-
дающихся режиссеров — «Сьерра-Не-
вада» Кристи Пую и «Семейные фото-
графии» Кристиана Мунджу.

России на каннской кинокарте все 
же нашлось место — правда, не в кон-
курсе, а в программе «Особый взгляд». 
В нее отобран фильм «(М)ученик», сня-
тый Кириллом Серебренниковым на 
основе одноименной театральной по-
становки по пьесе немецкого драма-
турга Мариуса фон Майенбурга. Кар-
тина повествует о школьнике, впав-
шем в религиозный фанатизм. Ки-
рилл Серебренников уже участвовал 
в конкурсах Локарно и Венеции и вот 
впервые приглашен в официальную 
программу Каннского фестиваля. Не 
исключено, что еще какая-нибудь 
российская картина (возможно, это 
будет «Зоология» Ивана И. Твердов-
ского) попадет в одну из параллель-
ных каннских программ, которые бу-
дут объявлены на днях.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Русский «(М)ученик» и другие
69-й Каннский фестиваль объявил программу

Фильм «Высотка» снят Беном Уитли как серия арт-фотографий с неожиданными 
ракурсами  ФОТО FILMZ.RU

Сделанный на основе теа-
трального спектакля фильм 
Кирилла Серебренникова  
«(М)ученик» представит Россию 
в программе «Особый взгляд» 
ФОТО TRENDSPACE.RU

Несмотря на тради-
ционные атрибуты 
этой роли, череп Йо-
рика и флейту, Гамлет 
Данилы Козловского 
не похож ни на одного  
из прежних принцев 
датских 
ФОТО ВИКТОРА ВАСИЛЬЕВА
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В Ньоне (Швейцария) пройдет жеребьевка  
1/2 финала Лиги чемпионов и Лиги Европы

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Футбол

ТЕННИС

Белоруссия хочет заменить Россию
в Мировой группе Кубка федерации

ВОЛЕЙБОЛЬНАЯ ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

«Зениту» нужно 
пересдать польский
Чтобы отстоять титул  
лучшего клуба Европы

ЧЕСТНАЯ ИГРА

У допинга истек срок хранения
CAS отменил решение о дисквалификации Татьяны Андриановой

На Малой спортивной арене «Лужни-
ков» сегодня состоится жеребьевка 
матча play-off Мировой группы Кубка 
федерации между сборными России 
и Белоруссии. Российский капитан 
Анастасия Мыскина выставила фак-
тически молодежный состав. Проти-
востоять же ему будет амбициозная 
белорусская команда, в которой под 
первым номером заявлена экс-пер-
вая ракетка мира Виктория Азаренко.

Расклад перед этим непростым мат-
чем настораживает гораздо сильнее, 
чем перед февральским четвертьфина-
лом против сборной Нидерландов, ко-
торая в итоге обыграла российскую ко-
манду, не имея в своем составе ни одной 
представительницы первой сотни. Ведь 
26-летняя Виктория Азаренко не просто 
бывшая первая ракетка мира, занимаю-
щая сейчас в рейтинге WTA пятое место. 
Именно ее ввиду спада в игре Серены 
Уильямс многие считают главной пре-
тенденткой на лидерство в женском тен-
нисе уже в недалеком будущем. Напом-
ним, что минчанка, начавшая сезон с по-
беды на турнире в Брисбене, весной в те-
чение месяца отличилась на крупней-
ших состязаниях в Индиан-Уэллсе и Май-
ами. А это само по себе является весьма 
трудной задачей.

Правда, участие Азаренко в москов-
ском матче долго находилось под вопро-
сом. В Квебек, где сборная Белоруссии в 
феврале обыграла команду Канады и та-
ким образом получила право на переход-
ной матч с россиянками, она не приез-
жала. «Олимпийский норматив» Между-
народной федерации тенниса по количе-
ству матчей в Кубке федерации, которые 

необходимо сыграть в течение олимпий-
ского цикла, она выполнила еще в прош-
лом году. Однако, видимо, проникнув-
шись ответственностью момента (а сбор-
ная Белоруссии еще никогда не выступа-
ла в Мировой группе), Виктория Азарен-
ко все-таки дала согласие на приезд в Мо-
скву, где она на Кубке Кремля в 2007 го-
ду победила Марию Шарапову, а в 2010-
м в финале обыграла Марию Кириленко. 
При этом дома она тренировалась до са-
мого последнего момента — несколько 
дольше, чем остальные белорусские тен-

нисистки. И лишь в четверг присоедини-
лась в «Лужниках» к 27-летней Ольге Го-
ворцовой (99-я в мире), 22-летней Алек-
сандре Соснович (100-я) и 17-летней Ари-
не Соболенко (258-я), которые еще в сре-
ду под руководством капитана Эдуарда 
Дуброва провели положенную по регла-
менту, но малоинформативную пресс-
конференцию.

Впрочем, присутствие Виктории Аза-
ренко в «Лужниках» еще не означает, 
что шансы российской сборной, в кото-
рую вошли 18-летняя Дарья Касаткина 
(32-я ракетка мира), 21-летняя Маргари-
та Гаспарян (47-я), 29-летняя Елена Весни-
на (51-я) и 20-летняя Елизавета Куличко-
ва (111-я), минимальны. Во-первых, есть 
надежда, что удастся удержаться на пике 

формы Касаткиной и Весниной, которые 
отлично отыграли весенние турниры в 
Америке. Веснина, напомним, в Чарлсто-
не выиграла семь матчей подряд, начав с 
квалификации и дойдя до финала.

Во-вторых, все те же Веснина и Касат-
кина в последнее время часто наигры-
вали вместе парную комбинацию. И это 
может стать серьезным фактором в поль-
зу сборной России, если до пары дойдет 
дело в «Лужниках», что, кстати, вполне 
реально.

В-третьих, никто на самом деле не 
знает, в какой именно форме находит-
ся Виктория Азаренко и способна ли она 
сейчас на земле играть так же здорово, 
как на харде. Ведь переход с относитель-
но быстрого покрытия на более медлен-
ное — специфический процесс даже для 
самого опытного игрока. Белоруска же и 
в лучшие свои годы не всегда блестяще 
выступала на проводящемся под кры-
шей апрельском турнире в Штутгарте, 
который традиционно открывает грун-
товый сезон.

К тому же корт на Малой спортивной 
арене уложен весьма мягкий. И это, судя 
по пресс-конференции, явно нервирует 
Эдуарда Дуброва.

В любом случае задача перед нашим 
молодым коллективом стоит крайне от-
ветственная. Ведь Мировую группу Куб-
ка федерации сборная России не поки-
дала с 1999 года. Столь же затяжной се-
рией выступлений в высшей лиге ко-
мандного чемпионата мира может по-
хвастаться лишь команда Италии. И бу-
дет очень обидно такую прекрасную се-
рию прерывать.

Евгений Федяков

В эти выходные в Кракове состоится «Финал четырех» 
волейбольной Лиги чемпионов. Казанский «Зенит» 
в Польше попробует отстоять прошлогодний титул 
и продлить серию российских побед в главном евро-
кубке до пяти. При этом его полуфинальный матч про-
тив хозяина турнира — клуба «Жешув» — представляет-
ся решающим.

Лига чемпионов — это площадка, на которой отечествен-
ный волейбол, пожалуй, убедительнее всего демонстриру-
ет свою гигантскую силу. Вид спорта вроде бы конкурент-
ный, в Европе его обожают полдюжины стран, но в послед-
нее время российские клубы доминируют в главном евро-
кубке как-то совсем уж явно. Серию их триумфов открыл в 
2011 году как раз «Зенит», продолжили новосибирский «Ло-
комотив» и белгородское «Белогорье», а в минувшем розыг-
рыше успеха снова добился казанский клуб. Если он его по-
вторит, то установит серьезное, скажем так, персональное 
достижение. До этого сезона зенитовцы, трижды выигры-
вавшие наиболее престижный континентальный трофей 
(впервые в 2008 году), являлись совладельцами рекорда Ли-
ги чемпионов: столько же званий у «Белогорья» и итальян-
ского «Трентино». Теперь же они могут превратиться в еди-
ноличных рекордсменов.

Их шансы, разумеется, иначе чем очень-очень высокими 
не назовешь. «Зенит» в нынешнем сезоне выглядит ничуть 
не слабее, чем в предыдущем. У него по-прежнему ломовой 
состав, который отвечает идеальным представлениям о со-
ставе гранда — это когда не по одному игроку элитного уров-
ня на каждую позицию, а по два. Его ключевые волейболи-
сты, такие как Вильфредо Леон, Мэттью Андерсон, Максим 
Михайлов, Алексей Вербов, по-прежнему в полном поряд-
ке. Как и тренер Владимир Алекно, возглавляющий еще и 
сборную России. Он только что взял очередное золото в на-
циональном первенстве, которое получилось для «Зенита» 
не таким уж и энергозатратным, а в Лиге чемпионов на всех 
стадиях уверенно подтверждал класс.

Считать казанцев именно стопроцентными железобетон-
ными фаворитами мешает одно обстоятельство. Это то, что 
его соперником в полуфинале стал «Жешув».

«Зениту» в этом розыгрыше везет на польские команды. 
С ними он бился в обоих предшествовавших состязанию 
«большой четверки» раундах play-off. Сначала прошел «Ло-
тос», за ним — «Скру». Но «Жешув», безусловно, гораздо креп-
че и опаснее, чем остальные представители польского во-
лейбола. И он крепче и опаснее того «Жешува», с которым 
«Зениту» довелось встретиться в золотом матче прошлогод-
ней лиги. В Берлине польская команда упиралась, но потер-
пела поражение в трех сетах.

Так вот сейчас она, кажется, дозрела до того, чтобы не про-
сто упираться против лучшего, а потрепать его. Подбор игро-
ков сегодняшнего «Жешува» производит почти такое же впе-
чатление, как и зенитовский. Он и глубок, и ярок: Бартош Ку-
рек, Жюльен Линель, Рассел Холмс, Петр Новаковский, Йо-
хен Шопс — это все довольно громкие в континентальном 
волейболе имена. Имя украинца Дмитрия Пашицкого, мо-
жет, пока и не громкое, но про него надо знать, что по коли-
честву результативных блоков в среднем за сет он первый в 
Лиге чемпионов.

Турнирные показатели «Жешува» не менее красноречи-
вые. От play-off, получив право принять «Финал четырех», он 
был освобожден, но в групповом раунде выступал. Так вот из 
его участников лишь двум клубам удалось избежать осечек — 
«Зениту» и «Жешуву», который, как и казанцы, подарил сопер-
никам в шести матча всего-то сет. Ну да, группа у него была не 
ахти какая, однако в любом случае о чем-то это говорит.

И наконец, существует домашний фактор. Польская во-
лейбольная публика — самая горячая в Европе, и местные 
команды на своей площадке всегда способны прыгнуть вы-
ше головы.

Искушение охарактеризовать этот полуфинал как до-
срочный финал, конечно, грандиозно. Но надо учитывать, 
что в таких матчах бывает заложена не бросающаяся в глаза 
мина для их участников. Досрочные финалы часто вылива-
ются в жуткую по накалу битву, из которой раненым выпол-
зает и победитель. А следующий матч ему играть уже через 
день. И это между прочим будет матч отнюдь не против ма-
лоопытного слабака. В другом полуфинале сойдутся две не-
плохо укомплектованные итальянские команды — «Трен-
тино» и «Мачерата».

Алексей Доспехов

Международный спортивный 
арбитраж (CAS) создал важ-
ный прецедент, который по-
влияет на судьбы почти двух 
десятков только российских 
спортсменов. CAS вчера от-
менил решение Междуна-
родной федерации легкой 
атлетики (IAAF) о двухлет-
ней дисквалификации рос-
сийской бегуньи Татьяны Ан-
дриановой. Суд согласился 
с доводами защиты о том, 
что IAAF не имела права пе-
репроверять первоначаль-
но не показавшие следов 
запрещенных препаратов 
допинг-пробы спортсмен-
ки, поскольку к тому моменту 
уже прошел срок давности.

CAS обнародовал решение 
по делу российской легкоатлет-
ки Татьяны Андриановой, опро-
тестовавшей в суде решение 
IAAF о двухлетней дисквали-
фикации. CAS полностью удов-
летворил требования истицы и 
признал вердикт IAAF незакон-
ным. Отметим, что решения 
CAS окончательны и обжалова-
нию не подлежат.

Напомним, что Татьяна Ан-
дрианова была дисквалифици-
рована Всероссийской федера-
цией легкой атлетики (ВФЛА) в 
сентябре прошлого года, после 
того как IAAF (вердикт россий-
ской стороны международная 
федерация утвердила) перепро-
верила допинг-пробу, взятую у 
спортсменки еще в августе 2005 
года на чемпионате мира, кото-
рый проходил в Хельсинки, где 
Андрианова завоевала бронзу в 
беге на 800 м. Отметим, что пер-
вое тестирование следов допин-
га не выявило, а вот повторное 
показало наличие стероидов.

В CAS, куда Татьяна Андриа-
нова обратилась с апелляцией, 
адвокаты спортсменки заявили, 
что IAAF вообще не имела права 
проводить повторный тест. Они 
напомнили, что, согласно пра-
вилам Всемирного антидопин-
гового агентства (WADA), дейст-
вовавшим до 1 января 2015 года, 
максимальный срок, в течение 
которого проба могла быть под-
вергнута новому тестированию, 
составлял восемь лет. То есть по-
сле августа 2013 года проба Ан-
дриановой вообще должна бы-
ла быть уничтожена. В IAAF, од-
нако, настаивали на том, что к 
делу россиянки применим но-
вый вариант регламента WADA, 
который предусматривает бо-
лее длительный, десятилетний 
срок давности. То есть фактиче-
ски IAAF настаивала на том, что 
может игнорировать один из ба-
зовых принципов юриспруден-
ции, согласно которому закон 
обратной силы не имеет.

Ничего удивительного в том, 
что странная позиция IAAF не 

нашла понимания у судей CAS, 
нет. Тем более что еще на прош-
лой неделе WADA посчитало 
нужным выступить с разъясне-
нием по делу россиянки и зая-
вить, что в IAAF действительно 
слишком вольно трактуют пра-
вила. «Восьмилетний срок иско-
вой давности истек до 1 января 
2015 года. Действующий на дан-
ный момент десятилетний срок 
исковой давности был утвер-
жден в антидопинговых прави-
лах 2015 года и не может быть 
применен к спортсменке»,— го-
ворится в заявлении CAS.

Стоит отметить, что реше-
ние CAS создает важный преце-
дент, ссылаясь на который мно-
гие спортсмены, попавшие в 
аналогичную ситуацию, смогут 
добиться оправдания. Из недав-
них случаев можно вспомнить 
историю олимпийской чемпи-
онки Лондона-2012 в метании 
молота Татьяны Белобородо-
вой (до 2015 года она выступа-
ла под фамилией Лысенко). В 
начале апреля она была отстра-
нена от участия в соревновани-
ях, а поводом послужил поло-
жительный результат перепро-
верки пробы, взятой все на том 
же чемпионате мира 2005 года. 
На Белобородову также распро-
странялся восьмилетний срок 
давности, что опять же не по-
мешало IAAF предъявить спор-
тсменке претензии. Но, похоже, 
в IAAF уже тогда понимали, что 
лучше не спешить. В федерации 
отмечали, что решение о дис-
квалификации Белобородовой 
будет принято только после вы-
несения CAS вердикта по делу 
Андриановой. Выходит, теперь 
Татьяна Белобородова, которой 
грозила пожизненная дисква-
лификация (ранее она уже по-
падалась на допинге), может 
вздохнуть спокойно.

Как заметил президент ВФЛА 
Дмитрий Шляхтин, решение 
CAS повлияет на судьбы почти 
двух десятков только россий-
ских спортсменов, не учитывая 
представителей других стран, 
оказавшихся в похожей с Анд-
риановой ситуации. «Я считаю 
это решение хорошим резуль-
татом для нас. Речь идет не толь-
ко об Андриановой, но и обо 
всех 18 спортсменах, которые 
принимали участие в чемпи-
онате мира 2005 года и чьи ре-
зультаты собирались аннулиро-
вать,— заявил ТАСС господин 
Шляхтин.— Теперь мы будем 
продолжать работать с IAAF по 
всем остальным нашим легко-
атлетам. Случился важный пре-
цедент в нашу пользу». Дмит-
рий Шляхтин добавил также, 
что ВФЛА компенсирует Татья-
не Андриановой все расходы на 
участие в судебном процессе.

Александр Петров

Присутствие в составе сборной 
 Белоруссии Виктории Азаренко 
уравнивает ее шансы в матче про-
тив  команды России     ФОТО REUTERS

В КХЛ может появиться шведский клуб
Континентальная хоккейная лига (КХЛ) готова рассмо-
треть возможность вступления шведского клуба в лигу в 
случае его соответствия всем критериям регламента, сооб-
щили в пресс-службе КХЛ. Шведские СМИ в четверг сооб-
щили, что шведский клуб с рабочим названием «Краунс» 
может появиться в КХЛ в следующем сезоне. Ранее глава 
КХЛ Дмитрий Чернышенко заявил, что лига изучает заяв-
ки клубов из Германии, Швеции и Италии на возможное 
вступление в КХЛ, но речь не идет о следующем сезоне.

Спортивный директор Шведской ассоциации хоккея 
Микаэль Лундстрем в четверг заявил, что позиция по это-
му вопросу со стороны ассоциации не изменилась, она по-
прежнему против участия клуба из Швеции в КХЛ. 

«В рамках стратегии развития на ближайшие годы КХЛ 
как крупнейшая лига на евроазиатском пространстве заин-
тересована в расширении на западном и восточном направ-
лениях, в том числе в плане привлечения клубов из стран с 
богатой хоккейной историей. Швеция является одной из та-
ких стран, и КХЛ готова рассмотреть возможность вступле-
ния шведского клуба в лигу в случае его соответствия всем 
критериям регламента КХЛ»,— отметили в КХЛ. «Р-Спорт»

РЕЗУЛЬТАТ

Футбол
Лига чемпионов
1/4 финала. Ответные матчи
«Бенфика» (Португалия)—«Бавария» (Германия) 2:2 (Хименес, 27; Талиска, 76 — 
 Видаль, 38; Мюллер, 52). Первый матч 0:1.
«Атлетико» (Испания)—Барселона (Испания) 2:0 (Гризман, 36, 88 (пен.)).  
Первый матч 1:2.
«Бавария» и «Атлетико» вышли в 1/2 финала.

Хоккей
Кубок Стэнли
Первый раунд. Серии до четырех побед
Первые матчи. «Тампа-Бей»—«Детройт» 3:2 (Кучеров, 2+1; Нестеров  
(оба — «Тампа-Бей»), 0+1). «Питсбург»—«Нью-Йорк Рейнджерс» 5:2.  
«Сент-Луис»—«Чикаго» 1:0 (овертайм).

ТУРНИРЫ

КО Н Т Е КС Т М А Р И Ю  Ш А Р А П О В У  И С К Л Ю Ч И Л И  И З  Ч И С Л А  У Ч А С Т Н И Ц  R O L A N D  G A R R O S

Мария Шарапова, уличенная в употреблении запрещенного 
препарата мельдоний, исключена из списка участников 
Roland Garros, сообщается на официальном сайте турнира. 
В заявочном листе российская теннисистка числилась под 
девятым номером. Теперь девятый номер и фамилия Шара-
пова в списке отсутствуют.

Победительница пяти турниров Большого шлема 
Мария Шарапова 7 марта на специально организованной 
пресс-конференции заявила, что получила уведомление 
о том, что в ее допинг-пробе, взятой во время выступления 
на Australian Open, найдены следы мельдония. В результате 
спортсменка была временно отстранена от соревнований.

В среду Всемирное антидопинговое агентство (WADA) 
заявило, что содержание менее одного микрограмма (мкг) 
мельдония на миллилитр (мл) в допинг-пробе спортсмена, 
сданной до 1 марта 2016 года, является допустимым пока-

зателем. Кроме того, объявлено, что решение о временной 
дисквалификации спортсменов или ее снятии остается 
за Международной федерацией тенниса, если концентрация 
вещества в допинг-пробе, взятой до 1 марта 2016 года, со-
ставляет от 1 до 15 мкг/мл или если в допинг-пробе, взятой 
после 1 марта, концентрация составляет менее 1 мкг/мл.

Позже президент Федерации тенниса России Шамиль 
Тарпищев заявил, что Мария Шарапова может быть амнисти-
рована и, вероятно, сыграет на Олимпиаде в Рио-де-Жаней-
ро, но решение будет принимать Международная федерация 
тенниса (ITF). В ITF, в свою очередь, вчера отметили, что 
автоматического снятия претензий к Шараповой не случит-
ся — ее дело будет заслушано в установленном порядке. 
О дате слушаний ITF не сообщает, отмечая, что информация 
о решении в отношении Шараповой будет обнародована 
постфактум. «Р-Спорт»

Победа Татьяны Андриановой в CAS поможет и другим российским спортсменам избежать дисквалификации   
  ФОТО СЕРГЕЯ КИСЕЛЕВА
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